
НА КОГО ОБИДЕЛИСЬ 
ГОЛЫЕ СТУДЕНТЫ?

Скандал в Кемеровском госуниверситете, 
где при посвящении в студенты на загородной 
турбазе первокурсники истфака разделись до-
гола, завершился жестко — увольнением декана 
факультета и двух его заместителей, а также 
запретом на выездные посвящения для других 
факультетов. Отныне трансформация абитури-
ентов в студенты будет проходить в официальной 
обстановке в актовом зале вуза.

Относиться к испытанию, придуманному 
студентами для «салаг», можно по-разному. 
Одни брезгливо поморщатся от примитивности 
и пошлости конкурса на раздевание до послед-
него предмета туалета — и будут совершен-
но правы. Другие вспомнят, что по молодости 
чудили куда хлеще, скажут, что посвящение 
в студенты изначально задумано и всегда яв-
ляется действом несколько хулиганским, что 
оно сопровождается обильными возлияния-
ми, что к молодым раздухарившимся ребятам 
надо отнестись снисходительно и не поднимать 
ханжеский вой.

И они тоже будут правы. 
Потому что этот вопрос, находящийся в сфе-

ре этики–эстетики, каждый 
решает для себя сам. 

Читайте 3-ю стр.
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ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

  ЕКАТЕРИНА ВОЛКОВА провела вместе с мужем 
отпуск по-взрослому и получила от этого большое 
удовольствие. «МК-Бульвар» обсудил со звездой 
сериала «Воронины» все прелести холодного моря, 
проливных дождей и редкого солнца.

  ЛОЛИТА успевает не только петь и вести светскую 
жизнь, но и делать запасы на зиму. «МК-Бульвар» оце-
нил рецепт звездного варенья и выяснил, как другие 
знаменитости готовятся к холодному сезону.

  А ТАКЖЕ: Нелли Уварова не скрывает беремен-
ность, Андрей Аршавин женится, звезды собирают 
виноград, отмечают день будущей матери, делятся 
откровениями в блогах и многое другое.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Читайте 2-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Ирина 

СЕЛИВЕРСТОВА,
 редактор отдела семьи

Самое время поговорить о том, что 
мы хотели бы знать о выборах, но уже 
не узнаем.

До выборов в Госдуму остается чуть 
более недели. Впервые за 13 лет нам 
предстоит проголосовать не только за 
партийные списки. Половина депутатов 
будет избираться по одномандатным 

округам. Скажем, столица разбита на 
35 избирательных округов, каждый 
из которых после 18 сентября получит 
своего, «родного» депутата. Это к нему 
жители будут обращаться с просьбами 
и жалобами в ближайшие пять лет.

Читайте 2-ю стр.

10 СЕНТЯБРЯ ПОДПИСКА 
В ДЕНЬ ГОРОДА
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ПОДПИСКА

2017

ВЫБОРЫ ПОД ГРИФОМ 
«СЕКРЕТНО» 

Почему избиратели не узнают имен своих 
кандидатов 

ТУРЦИЯ МЕЖДУ 
ВОСТОКОМ  
И ЗАПАДОМ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Иван СТАРОДУБЦЕВ, 

политолог

Читайте 3-ю стр.

Эксперты называют приблизи-
тельную цифру в две тысячи. Такое 
количество военнопленных могут 
содержаться ныне в украинских 
застенках. 

Среди них — ополченцы, во-
лонтеры, гражданские лица, даже 
добровольцы из России. 

Солдат АТО, попавших в плен, в 
разы меньше — в документе, пере-
данном сейчас с гуманитарными 
целями представителями Украины 
лидерам «Большой двадцатки», 
говорится всего о 107 человеках.

 Иловайский и Старобешев-
ский котлы, Дебальцево, Снеж-
ное, Углегорск, как утверждают 

участники тех событий, — везде 
было большое количество укра-
инских пленных. Куда же они все 
подевались? 

 Люди, ранее занимавшие вы-
сокие должности в руководстве 
непризнанных республик, утверж-
дают, что обмен пленными давно 
превратился в своего рода бизнес-
проект. 

А зона боевых действий — в 
подпольную офшорную зону для 
торговли людьми. 

Как с той, так и с другой 
стороны. 

Читайте 5-ю стр.

ТВЕРДАЯ ВАЛЮТА ВОЙНЫ
«От 2 до 9 тысяч долларов могут просить 
за пленного. Иногда соглашаются взять 

иномаркой»

Хлеб да соль — без 
них русский стол пред-
ставить невозможно. 
Ими встречают гостей, 
их традиционно выносят 
на свадьбы... Они есть в 
каждом магазине и сто-
ят, казалось бы, сущие 
копейки. Однако именно 
на этих продуктах первой 
необходимости сегодня 
делаются такие сумас-
шедшие прибыли, кото-
рым могут позавидовать 
даже торговцы оружием 
и наркотиками. 

Наценки на обычную 
соль доходят до 2500% (!) от 
ее реальной цены, а марке-
тинговые уловки позволяют 
делать из «белой смерти» 
разного рода эксклюзивы 
(типа розовой соли, соли в 
хлопьях и цветах), которые 
стоят еще дороже. Хлеб 
продают по цене в 10 раз 
выше себестоимости. «МК» 
узнал от экспертов об удиви-
тельных способах, которые 
помогают производителям 
сделать деньги из ничего.

Читайте 2-ю стр.

С ХЛЕБОМ ВЫШЕЛ ПЕРЕСОЛ
Цены на соль и выпечку в России завышены в десятки раз

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ  
У РЕБЕНКА «РОМАН»  
С ПЕДАГОГОМ?
На этот и другие вопросы 
отвечает психолог

ТУРЦИЯ И США МОГУТ 
ПРОВЕСТИ СОВМЕСТНУЮ 
ОПЕРАЦИЮ В СИРИИ
Что это означает для России?

Читайте 3-ю стр.

Читайте 6-ю стр.

Вот мы все говорим: а вот Лондон, а 
вот Париж, ах как там здорово, ах как там 
высококультурно, хипстеры фланируют 
чуть ли не с догами и овчарками по та-
мошним книжным ярмаркам, и никому до 
них дела нет... А что болтать? Мы взялись 
проверить — будет ли кому дело, если мы 
явимся на открытие книжной ярмарки на 
ВДНХ на самокате, скейте и с собакой на 
поводке? Этакий тест-драйв: готовы ли мы 
к цивилизации?

Читайте 7-ю стр.

ЧЕРНЫЙ ГЕРЦОГ СТАЛ 
ГЛАВНЫМ ГЕРОЕМ 

КНИЖНОЙ ЯРМАРКИ
Репортеры «МК» пришли 
на открытие праздника 
чтения как белые люди
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На показе Татьяна Навка прекрасно 
провела время в обществе Филиппа 
Киркорова и Ани Лорак. 

В Сочи прошел 
показ модной 
коллекции Laurel 
весна-лето-2017, 
специальным го-
стем которого стал 
ведущий дизайнер 
AnreasAnger. Хед-
лайнером модного 
шоу стала олим-
пийская чемпионка 
по синхронному 
плаванию Мария 
Шурочкина, дебют-
ное выступление 
которой пришла 
поддержать и ее 
сестра Нюша. 

НАВКА УСТУПИЛА ПОДИУМ ЗОЛОТОМУ ПРИЗЕРУ ОЛИМПИАДЫ 
МАРИИ ШУРОЧКИНОЙ, СЕСТРЕ ПЕВИЦЫ НЮШИ
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Гигантское нецензурное 
слово из трех букв, которое 
обычно попадается на гла-
за людям в подъездах и на 
заборах, случайно заснял 
беспилотник, пролетавший 
над восточной коммуналь-
ной зоной в окрестностях 
Зеленограда. Неизвестные 
весельчаки не поленились 
сложить его из солнечных 
батарей на крыше одного 
ангара.

Как стало известно «МК», 
арендаторами ск лада, 
украшенного ненорматив-
ной лексикой, оказались 
несколько фирм, занимаю-
щихся деревообработкой. 
Огромный ангар, исполь-
зующийся для хранения 
древесины, расположен в 
подмосковной деревне Ели-
но на пересечении Фирса-
новского шоссе и Сосновой 
аллеи. Как раз здесь прохо-
дит граница Зеленограда и 
Солнечногорского района. 
Любопытно, что никто из ру-
ководителей строительных 
компаний не взял на себя от-
ветственность за появление 
оскорбительной надписи, 
и местной администрации 
пока не удалось выяснить, 

кто именно заказывал уста-
новку батарей. Кстати, по 
мнению экспертов, которые 
занимаются монтажом сол-
нечных панелей, выходка 
находчивых умельцев сни-
зила эффективность рабо-
ты приборов. Оказывается, 
максимальное накопление 
солнечной энергии проис-
ходит тогда, когда приборы 
«смотрят на юг» (в данном 
случае как все остальные 
ровно уложенные батареи 
на крыше). А сложный ри-
сунок, который получился 
при создании слова, нару-
шил эту закономерность. 
Поэтому другого резона в 
такой самодеятельности, 
кроме хохмы, эксперты 
найти не могут. Каждая та-
кая панель весит не менее 
15 килограммов, и их пе-
редвижение должно было 
занять у монтажников не 
менее 5 часов. Пользова-
тели соцсетей выдвинули 
свою версию появления 
ругательства на крыше: 
они считают, что рабочие, 
монтировавшие батареи, 
выложили слово в отместку 
за не полностью выплачен-
ную зарплату.

СЛОВО ИЗ ТРЕХ БУКВ ПОМОЖЕТ 
СЭКОНОМИТЬ ЭЛЕКТРИЧЕСТВО

Старое здание, 
принадлежавшее 
раньше заводу 
АЗЛК, частич-
но обрушилось 
днем в среду, 7 
сентября. Инци-
дент произошел 
на  Волгоград-
ском проспекте, 
32. Кусок пятиэ-
тажного здания 
рухнул на при-
паркованные ря-
дом автомобили. 
В результате под 
завалами оказа-
лось пять машин. 
По сообщениям 
столичного МЧС, 
произошло об-
рушение старой 
лифтовой шахты 
на общей площа-
ди около 100 ква-
дратных метров. 
Люди при обвале 
не пострадали. В 
советские годы 
в пятиэта ж ке 
располагалось 
училище при за-
воде АЗЛК. Поз-
же здесь были 
залы, где торго-
вали продукцией 
автопрома. В на-
стоящее время 
постройка не экс-
плуатируется. 

ТАНЕЦ ВОЗЛЕ ВЕЧНОГО ОГНЯ ПРИЗНАЛИ 
НЕПРИЛИЧНЫМ

ТРУДНОСТИ ПЕРЕСЕЛЕНИЯ 
ЧЕРЕПАХАМ КОМПЕНСИРОВАЛИ 

ОГУРЦАМИ

В краже борсетки с деньга-
ми обвинили полицейские аэ-
ропорта «Внуково» советско-
го хоккеиста-нападающего, 
ныне хоккейного админи-
стратора Михаила Бутур-
лина. 

Как стало известно «МК», 
61-летний Михаил Василье-
вич 4 сентября направлялся 
в Магнитогорск — на инспек-
цию матча молодежной лиги. 
Самолет вылетал из «Внуко-
во» в районе полуночи. Хокке-
ист проходил досмотр, когда 
заметил бесхозную борсет-
ку… Что случилось дальше, 
Бутурлин рассказал право-
защитникам:

— Я взял эту сумку и пошел 
с ней, раздумывая, кому ее 
отдать. Буквально через пару 
метров ко мне подошли чет-
веро полицейских и отвели в 
комнату полиции. Спросили: 
это ваши вещи? Я ответил, 
что нашел сумку и нес ее, 

чтобы отдать кому-нибудь. 
Они ее открыли, там было 
9900 рублей. Полицейские 
все сфотографировали. 
Привели понятых и стали со-
ставлять документы. Затем 
завели какого-то мужчину, он 
сказал, что это его сумка. В 
отделении я провел с 22.30 
до 2.30. Со мной работали 
двое полицейских. После 
того как меня отпустили, 
один из них, по имени Сер-
гей, вышел вместе со мной. 
И уже на улице пояснил, что 
пробил по Интернету мою 
фамилию, знает о моих за-
слугах. И потом в приватной 
беседе обронил фразу, что 
мне не посчастливилось, что 
я оказался не в то время, не 
в том месте.

Прославленный хоккеист 
возмущен, что его на всю 
страну обвинили в краже бор-
сетки, и намерен выступить 
с опровержением.

ИЗВЕСТНОГО ХОККЕИСТА  
ЧУТЬ НЕ ЗАПИСАЛИ В ВОРЫ

К КРАЖЕ ВЕЩДОКОВ СЛЕДОВАТЕЛЬ ПРИВЛЕК ДАЖЕ 
ПОСТРАДАВШИХ

Заместитель начальника 
по следствию ОМВД райо-
на Лефортово Анзор Шулая 
был задержан на днях по по-
дозрению в махинациях с 
вещдоками. Забавно, что 
за годы своей служебной 
карьеры он сам становился 
жертвой аферистов.

Как стало известно «МК», 
жертвами полицейского на-
чальника стали работники 
трех фирм, расположенных 
в бизнес-центрена 2-й улице 
Синичкина. В конце августа 
воры проникли в здание и 
похитили из офисов компа-
ний «Лукас и К», «Би Эль» и 
«Сити» деньги и ювелирные 
изделия на общую сумму 5,2 
млн рублей. Вскоре пре-
ступников задержали — ими 
оказались серийные воры 
из Молдавии. Изъятые "тро-
феи" были спрятаны в сейф 
в одном из кабинетов след-
ственного отдела, хотя, на-
пример, деньги по правилам 
необходимо было поместить 
в банк на депозит. Начальник 

следствия почему-то этого 
не сделал, а хранил улики у 
себя в сейфе. А спустя не-
которое время и вовсе пред-
ложил одному из постра-
давших коммерсантов... 
выкупить его имущество. 

Позднее арестованных 
молдаван заподозрили в 
совершении аналогично-
го преступления в Север-
ном округе. И вновь Шулая 
продемонстрировал свою 
«смекалку». Он затребовал 
материалы из САО, что-
бы сравнить две кражи. И 
когда очередной постра-
давший запросил список 
изъятых у воров предметов 
для опознания, начальник 
следствия обратился к по-
терпевшему с необычным 
предложением. За возна-
граждение в 2 миллиона ру-
блей он должен был «увели-
чить» сумму причиненного 
ущерба с 400 тысяч рублей 
до 10 млн. рублей. Таким 
образом Шулая надеялся 
скрыть присвоение денег 

и украшений, похищенных 
из бизнес-центра. Но биз-
несмен сообщил обо всем 
в службу собственной без-
опасности. Вскоре к майо-
ру нагрянули сотрудники 
ГУСБ МВД. Как сообщила 
«МК» официальный пред-
ставитель ГСУ СКР по Мо-
скве Юлия Иванова, ему уже 
предъявлено обвинение в 
совершении преступле-
ний, предусмотренных ч. 4 
ст. 160 УК РФ («Присвоение 
или растрата»), ч. 1 ст. 286 
УК РФ («Злоупотребление 
должностными полномо-
чиями»). 

Забавно, что, когда офи-
цер трудился следователем 
в ГСУ ГУ МВД по Москве, он 
сам пострадал от мошен-
ников. Один из аферистов, 
возглавлявший строитель-
ную фирму, обманувшую 
граждан, представлялся 
сыном Шулая и уверял по-
страдавших, что расследо-
вание находится под кон-
тролем. 

Арест до 15 суток грозит 
российской тверк-танцовщице 
Алене Александровой, кото-
рая сплясала рядом с Вечным 
огнем. Кстати, как утвержда-
ет сама девушка, свое «ма-
стерство» она показывала в 
километре от мемориала, а 
полицейские считают, что это 
происходило в пяти метрах.

Как сообщил «МК» источник 
в правоохранительных орга-
нах, Александрова с группой 
явилась на Красную площадь 
6 сентября в районе 23.00 и 
принялась танцевать тверк, 
снимая это все на видео. 
Компания расположилась в 
пяти метрах от Вечного огня. 
Первым ночное шоу заметил 
дежурный офицер ФСО, он 
позвонил в ОМВД «Китай-
город». Спустя несколько 
минут полицейским набрали 
и граждане, случайные прохо-
жие, которые теперь проходят 
свидетелями по делу. Увидев 
полицейскую машину, компа-
ния бросилась врассыпную. 
Стражи порядка ринулись за 
ними и поймали нескольких 
молодых людей примерно в 
500 метрах (видимо, поэтому 
теперь Александрова гово-
рит, что танцевала далеко от 

мемориала). Всех доставили 
в отделение. Пока полицей-
ские составили на граждан 
административный протокол 
по статье «Мелкое хулиган-
ство». Тверской районный суд 
в ближайшее время опреде-
лит меру наказания (это либо 
штраф от 500 до 1000 рублей, 
либо административный 
арест до 15 суток). Что ка-
сается Александровой — по-
лицейские будут настаивать 
на аресте как минимум до 5 
суток. Кроме того, по нашим 
данным, следователи наме-
рены привлечь барышню по 
статье 214 УК («Вандализм»). 
За время, пока она будет от-
бывать административное на-
казание, будут собраны все 
доказательства по уголовной 
статье. Здесь наказание го-
раздо серьезнее: штраф в 
размере до 40 000 рублей или 
в размере заработной платы 
или иного дохода осужденно-
го за период до трех месяцев, 
либо обязательные работы 
на срок от 120 до 180 часов, 
либо исправительные работы 
на срок от шести месяцев до 
одного года, либо арест на 
срок до трех месяцев. 

В настоящее время 

Александрову отпустили, но 
взяли обязательство о явке 
по первому требованию. Сама 
молодая особа в приватной 
беседе с полицейскими пояс-
нила, что танцы возле мемо-
риалов — это их новая фишка 
для продвижения на сайтах. 

Впрочем, спустя несколь-
ко часов после ЧП на одной 
из своих страниц в соцсетях 
Александрова разместила ви-
деообращение. В нем девуш-
ка уверяет, что у Вечного огня 
она не танцевала. Отметим, 
что в свое время «МК» прово-
дил подобную акцию, устроив 
тверк действительно в полу-
километре от мемориала, на 
Манежной площади. Нас ни-
кто не задерживал. 

Интересно, что первая часть 
пресловутого шоу, где Алек-
сандрова в образе школьницы 
исполняет скандальный танец 
неподалеку от учебного за-
ведения, тоже не обошлась 
без скандала. Вскоре после 
выхода ролика в Сети появи-
лись возмущенные коммен-
тарии от родителей реальных 
школьников, которые были 
крайне недовольны тем, что 
их чада лицезрели подобный 
«аттракцион». 

Переселение гигантских 
черепах из уличного волье-
ра в теплую «квартиру» со-
стоялось на днях в столичном 
зоопарке. Сотрудники вруч-
ную переносили питомцев 
весом более 100 кг, для чего 
понадобились сверхпрочные 
носилки.

Как рассказала «МК» зоолог 
Ирина Аношина, как правило, 
рептилии гуляют на свежем 
воздухе до конца сентября. 
А для этой осени характерны 
холодные ночи и частые дож-
ди, из-за чего животные стали 
зябнуть. Поэтому сотрудники 
решили не медлить с переез-
дом. Для черепах смастерили 
специальный гамак, который 
способен выдержать серьез-
ный вес. Зоологи подходили 
к черепахе и переворачива-
ли ее на спину так, чтобы она 
оказалась на носилках вверх 
лапами. Только в таком по-
ложении она не могла сопро-
тивляться. До асфальтовой 
дороги носилки несли муж-
чины, а потом опускали их на 
телегу, в которой черепаха и 
ехала до пункта назначения. 
В зимнем вольере тортилу об-
ратным способом аккуратно 
переворачивали и ставили 
на лапы, предоставляя воз-
можность прийти в себя после 
путешествия. Таким образом 
переселили четырех черепах: 
двух огромных слоновых и 

двух шпороносных, которые 
примерно в два раза мень-
ше. На новом месте их ждал 
обед из любимых огурцов 
и салата, а также водоем, в 
котором они любят купаться. 
Закрытая от сквозняков «зи-
мовка» для неторопливых ги-
гантов находится в павильоне 
«Бабочки и птицы». Одна из 
шпороносных черепах сразу 
ушла спать в обустроенную 
для нее берлогу с сеном.

Когда обустраивали зим-
ний вольер, черепахи вни-
мательно наблюдали за 
процессом, особенно их ин-
тересовала установка тумбы 
с цветами. За ночь тортилы 
умудрились встать на задние 
лапы, вытянуть шеи и съесть 
приглянувшиеся элементы 
декора. Есть у черепах и 
устоявшиеся привычки — на-
пример, они обожают утром 
принимать душ. 

Одна из шпороносных 
черепах по кличке Ракета 
удивила деловитостью и 
бойкостью характера: когда 
киперы убирались в волье-
ре, она все время бегала за 
ними по пятам и засовывала 
голову в пакет с отходами, 
проверяя, все ли в порядке. 
У ее собратьев кличек нет, но 
двух слоновых черепах зоо-
логи ласково называют «наши 
девочки», несмотря на то, что 
это самцы. 
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Кандидатов на каждый такой ман-
дат много. В Чертановском округе 
— 13, в Тушинском — 12, в Орехово-
Борисовском — 11... В среднем по 

Москве — дюжина на округ. В среднем по России 
эта цифра чуть меньше — по девять кандидатов 
на мандат.

И пора бы уже нам с ними познакомиться 
поближе. Ждем не дождемся, когда в подъездах 
наших домов и на информационных досках воз-
ле них появится непременный атрибут выборов 
— изготовленные окружными избирательными 
комиссиями информационные плакаты с переч-
нем кандидатов по нашему округу, фотографией 
и биографией каждого. 

Для того чтобы избиратель мог рассмотреть 
каждого кандидата из дюжины, плакаты на этот 
раз выполнены крупно — форматом разверну-
той газеты. 

Вот только не дождемся мы их на этот раз в 
своих домах. «МК» обзвонил несколько окружных 
комиссий и выяснил, что плакатов печатается 
из расчета три штуки на избирательный уча-
сток. Иначе говоря, их хватит только на то, чтобы 
украсить само помещение, где нам предстоит 
голосовать. 

Конечно, не стоит отчаиваться. С 7 сентября 
начали свою работу дежурные по участковым из-
бирательным комиссиям. И каждый желающий 
в будние дни с 15.00 до 19.00 может прийти на 
свой участок и посмотреть на плакат там. Не 
запрещается и сфотографировать плакат, а по-
том разослать фото друзьям. Правда, для этого 
нужно знать адрес своего участка, а они почти 
перед каждыми выборами меняются.

Узнаем ли мы адрес своего участка — за-
висит от рвения членов каждой отдельной участ-
ковой избирательной комиссии. Станут ли они в 
свое свободное время и за свой счет изготавли-
вать самодельные объявления и расклеивать их. 
Особенно с учетом того, что ряд муниципалитетов 
ввел штрафы за расклейку частных объявлений. 
А некоторые из них, узнав, что официальных пла-
катов перед этими выборами не будет, объявили: 
они запрещают размещать на своих досках пред-
выборную информацию.

Конечно, если повезет, можно попробо-
вать изучить список кандидатов своего округа 
в Интернете. Но лично мне удалось найти такую 
информацию лишь по 15 столичным округам 
из 35.

О том, что государство решило сэкономить 
на наглядной агитации перед текущими выбо-
рами, Центризбирком сообщил еще несколько 
недель назад. Но лично я тогда подумал, что 
речь идет о билбордах и растяжках наподобие 

«Голосуй или проиграешь», без которых, веро-
ятно, действительно можно обойтись. Мысль о 
том, что речь идет об информационном плакате 
с перечнем кандидатов, мне даже и в голову не 
могла прийти.

Однако это так.
— Государство не обязано знакомить с 

перечнем кандидатов в депутаты каждый дом. 
Таких строгих правил нет, — сказал «МК» ру-
ководитель Российского общественного 
института избирательного права Игорь БО-
РИСОВ. — Перед комиссиями, организующими 
выборы, стоит задача информирования граж-
дан. Для этого им предоставляются бесплатные 
площади в печатных изданиях, эфире радио и 
телевидения.

— Это более эффективно, чем если бы 
в подъездах висели плакаты?

— Конечно, плакаты не помешали бы. Но 
все упирается в вопрос финансирования. Ны-
нешняя кампания проходит в период сложного 
состояния экономики, с урезанным бюджетом. 
Но я полагаю, что, если человеку нужно, он най-
дет всю необходимую информацию о выборах 
и кандидатах. Конечно, есть категория преста-
релых, людей с ограниченными возможностями. 
Но работу по информированию этой категории 
на дому по просьбе избиркомов проведут соци-
альные институты и общественные организации 
инвалидов.

Спору нет, социальные службы работают 
на выборах с инвалидами и пожилыми людьми 
очень хорошо. Скажем, перед выборами в Мос-
гордуму в 2014 году Мосгоризбирком сообщил, 

что проинформированы о выборах и готовы про-
голосовать на дому 85 тысяч человек с плохим 
самочувствием. Общая явка тогда, напомню, 
составила 20,8% — 370 тысяч избирателей. То 
есть на дому мог быть разыгран каждый четвер-
тый голос. В итоге, кстати, этого не произошло. 
Очевидно, часть «лежачих» в последний момент 
голосовать передумала — и количество бюлле-
теней из переносных урн ни в одном из округов 
не превысило 10%. 

Вот только я не уверен, что социальные 
службы в этот раз будут перечислять лежачему 
больному имена и зачитывать биографии всех 
13 кандидатов.

Кстати, на дому оповещают о выборах не 
только больных, но и здоровых. Вот одно из 
моих наблюдений о таком информировании. 
Две симпатичные женщины ходят по подъезду в 
выходной день и звонят в каждую дверь. Вежливо 
спрашивают открывающих: не собираются ли 
они отдать свой голос одному очень хорошему 
врачу. Если люди отвечают недовольным от-
казом — прощаются и уходят. Тем же, кто не 
возражает, рассказывают о враче подробнее, 
напоминают о дате выборов и дают памятку с 
адресом избирательного участка.

Собственно, отсутствие информационных 
плакатов — это козырь в руках тех, кто пользу-
ется тактикой: мобилизуй своего избирателя, а 
не твой избиратель пусть даже и не знает о том, 
что грядут какие-то выборы и какие там есть 
кандидаты. Пусть для него они останутся под 
грифом «секретно».

Михаил ЗУБОВ.

ВЫБОРЫ ПОД ГРИФОМ «СЕКРЕТНО»
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Лето закончилось, а вместе с ним 
перестала радовать традици-
онная для этого периода нуле-
вая инфляция, которая зависит 

от сезонных продуктов (овощей и фруктов). 
Это значит, что с осени продукты будут толь-
ко дорожать. Но, как рассказал «МК» эксперт 
потребительского рынка и ценовой политики 
Станислав Черкасов, маркетологи не упускают 
шанса заработать на потребителях, накручивая 
наценку даже на самые недорогие товары от 
300 до 2500%. 

— В случае с солью самая распростра-
ненная маркетинговая уловка — упаковка. От 
ее качества и дизайна зависит итоговая стои-
мость продукта, — рассказывает Станислав 
Черкасов. — Так, средняя цена соли «Экстра» 
от производителя — 7–8 рублей за килограмм. 
В магазине соль «Экстра» в целлофановой упа-
ковке (пакете) продается по 14–22 рубля за 1000 
граммов. В этом случае стоимость соли на пути 
к прилавку уже увеличилась в 2–3 раза, то есть 
на 100–200%. Соль «Экстра» в пластиковых 
банках весом 500 г стоит от 43 до 70 рублей. То 
есть в 10 раз, или на 900% дороже. При этом мы 
перечислили цены магазинов экономкласса. В 
супермаркетах премиального сегмента наценка 
на соль может доходить до 2500–5000%.

Но это еще не все. Сегодня чрезвычайно 
модной стала розовая соль. И хотя ее польза 
никакими научными исследованиями не до-
казана, народ, что называется, хавает. Вам 
любопытно будет узнать, что средняя цена 
на такую соль от производителя составляет 
всего 21 рубль (!) за килограмм (или 2,1 рубля 
за 100 граммов). Но в упаковке «Мельница» 
весом 95 г она уже стоит 170–200 рублей, а 
это в 100 раз дороже! В упаковке «Мельница» 
весом 200 г розовая соль стоит уже 400–500 
рублей (до 2500 руб. за кг) — в 100–120 раз 
дороже себестоимости!

— В некоторых региональных торговых 
сетях начала появляться экзотическая соль: 
копченая, с бальзамическим уксусом, соль 
причудливых необычных форм в виде хлопьев 
или цветов. По сути, это та же самая соль, что 
и в обычных пакетах по 14 рублей за кг, но с 
добавками и необычной формы, — раскрывает 
маркетинговые уловки Станислав Черкасов.

Соляные хлопья и похожие на них соляные 
цветы производятся путем медленного выпа-
ривания соляного раствора и используются в 
высокой кухне для того, чтобы разнообразить 
вкусовые ощущения. Добавлять в блюдо их 
рекомендуется только в момент сервировки, 
поскольку смысл придания соли формы хлопьев 
состоит в том, чтобы эти хлопья разрушались 
уже во рту в процессе пережевывания пищи. 
Такая соль носит исключительно эстетическую 
функцию. Не является более полезной или 
вредной, чем обычная, при этом стоимость 
ее достигает порядка 300 руб. за банку 150 
г и 500 руб. за 300 г. То есть минимум 1500 
рублей за кило. 

Переходим к хлебу. Средняя цена батона 
«Нарезной» от производителя — 11 рублей за 
штуку (400 г). Внимание — в эту стоимость уже 
включены не только ингредиенты, а также логи-
стика, обслуживание оборудования и зарплата 
персонала. В магазинах же средняя цена такого 
батона в среднем по России составляет уже 34 
рубля за штуку. Так, в Москве он стоит около 
25 рублей, а на Дальнем Востоке уже около 50 
рублей. «Таким образом, стоимость батона в 
среднем по стране увеличивается в 3 раза, то 
есть на 200%. В частности, в столице переплата 
за батон составит примерно 135%, на Дальнем 
Востоке — 360%», — говорит Черкасов. 

Что касается хлеба в нарезку, то себе-
стоимость такого продукта вырастает на 2–3 
рубля и составляет около 14 рублей. Однако в 
московских магазинах нарезанный батон хлеба 
можно приобрести уже за 38 рублей, что почти 
в 3 раза больше себестоимости. Наценка на 
другие разновидности хлеба (зерновой, много-
злаковый и пр.) по пути к прилавкам может до-
стигать от 500 до 1000% и более, в зависимости 
от категории магазина. Так, в супермаркетах 
премиального сегмента наценка на обычный 
батон может достигать 1500%. 

Сегодня на пике популярности находится 
так называемый «правильный хлеб» — без-
дрожжевой и цельнозерновой. Бездрожжевой 
хлеб сейчас можно купить практически в любом 
магазине, стоит он от 35 рублей (250 г) до 500 
рублей (500 граммов). Но мало кто знает, что 
бездрожжевой хлеб — это миф. На самом деле 
для его изготовления используется закваска с 
содержанием дрожжей, только «диких». Поэто-
му данный продукт не содержит только про-
мышленные дрожжи, что «забывает» указать 
производитель.

Что касается цельнозернового хлеба, на 
котором сидят все приверженцы ЗОЖ, то пред-
полагается, что в нем содержатся цельные зер-
на и мука грубого помола. Это действительно 
делает данный продукт невероятно полезным. 
Однако стоит учесть, что внешний вид такого 
хлеба будет совсем не привлекательным, к 
тому же сроки его хранения слишком малы 
— до 72 часов. В связи с этим многие отече-
ственные производители имитируют цельное 
зерно, добавляя в белую муку определенный 
процент отрубей и зародышей зерна. Себе-
стоимость такого хлеба не более 15 рублей за 
600 граммов, а цена на полке магазина — от 
70 рублей до 500 рублей за 300–400 г. То есть 
под брендом «цельнозерновой» его стоимость 
увеличивается сразу на 500–2500%. Настоящий 
цельнозерновой хлеб все же можно найти, но 
его цена за 250 граммов колеблется от 280 до 
420 рублей. 

В общем, жадности производителей нет 
предела. Однако выбирать покупателям, увы, 
не приходится...

Екатерина ПИЧУГИНА.

С ХЛЕБОМ 
ВЫШЕЛ 
ПЕРЕСОЛ
c 1-й стр.

Военную прокуратуру с нового года мо-
гут сделать... гражданской. Она больше 
не будет никак подчиняться Минобо-
роны и стоять у него «на довольствии». 
На фоне всеобщего ажиотажа на тему 
«закручивания гаек» власти словно бы 
демонстрируют: государство у нас не 
милитаризованное, а гражданское. А в 
таком государстве и следствие, и про-
куратура, и суды — сугубо гражданские.

Вообще изначально не все понимали, по-
чему у военных должны быть отдельные суды и 
следствие. У них ведь, как у нас, по две руки-ноги, 
одна голова. Тогда почему у них должно быть 
свое собственное правосудие? Разве есть две 
версии Уголовного и Уголовно-процессуального 
кодекса: одна для гражданских, а другая для 
военных? Ничего подобного.

И первыми, кто отказался от милитариза-
ции, были российские суды. Сегодня в России 
нет ни одного служителя Фемиды, который но-
сит под мантией лампасы или погоны, имеет 
воинское звание.

— Сейчас все военные суды (окружные, 
гарнизонные и т.д.) по своей сути гражданские, 
— говорит представитель Верховного суда РФ 

Павел Одинцов. — Так же как и военная кол-
легия ВС. В свое время это была инициатива 
председателя Верховного суда РФ Вячеслава 
Лебедева, чтобы все без исключения судьи 
были людьми гражданскими. Так что название 
«военный гарнизонный суд» указывает только 
на специфику рассматриваемых там дел, но 
не на то, что процесс как-то контролируется 
военным ведомством или что сам судья — че-
ловек в погонах.

Военные суды просто рассматривают пра-
вонарушения или преступления, совершенные 
людьми в период прохождения военной службы, 
воинских сборов или в воинских частях. Там ведь 
есть нюансы: судья должен знать и понимать 
саму специфику военной жизни. Но время по-
казало, что для этого человеку в мантии вовсе 
не обязательно носить погоны!

В Судебном департаменте ВС подтвердили, 
что сегодня судьи военных судов обеспечивают-
ся квартирами, зарплатой, транспортом и т.д. не 

из бюджета Минобороны. Более того, ни одно су-
дебное здание не находится на балансе военного 
ведомства. То есть удалось добиться полнейшей 
самостоятельности и независимости.

Почему бы такое не практиковать и с во-
енной прокуратурой? А то ведь сейчас как по-
лучается: за соблюдением законности в армии 
надзирает ведомство, которое стоит «на до-
вольствии» у Минобороны. Никто не говорит, что 
оно покрывает преступность в среде военных, но 
опять-таки — неужели гражданский прокурор не 
разберется в том самом деле, которое в итоге все 
равно будет слушаться гражданским судьей?

В недрах Главной военной прокуратуры 
говорят, что уже потихоньку «пакуют чемоданы». 
С 1 января 2017 года ГВП готовится стать одним 
из управлений Генпрокуратуры, не имеющим к 
Минобороны никакого отношения. Следующим 
на очереди по «огражданиванию», вероятно, 
будет военно-следственное управление.

Ева МЕРКАЧЕВА.

АРМИЮ ОСТАВЯТ БЕЗ СУДА И СЛЕДСТВИЯ
Военную прокуратуру и, возможно, военное следственное 
управление сделают гражданскими

Правительство не смогло самостоя-
тельно разобраться со свиньями. В 
среду проблема борьбы с африканской 
чумой свиней, угрожающей успехам 
отечественного свиноводства, рас-
сматривалась в Кремле на совещании 
у Владимира Путина. Вопрос стоит по-
истине гамлетовский: To be or not to be? 
— и касается 50-тысячного поголовья 
диких кабанов, являющихся основным 
источником распространения опасного 
заболевания. 

Владимир Путин вовремя улетел с Дальнего 
Востока. Как сообщил на совещании в Кремле 
глава МЧС Владимир Пучков, Приморский край 
переживает уже третий после тайфуна «Лайнрок» 
удар стихии — и его последствия пока плохо 
предсказуемы: вода в реках продолжает при-
бывать, а зона подтопления расширяется. Пока, 
по словам главного спасателя, отрезанными от 
мира остаются 43 населенных пункта, стихия по-
вредила 70 мостов и 200 км дорог, восстановить 
которые удастся в лучшем случае к сентябрю 
следующего года. Президента, естественно, ин-
тересовал размер ущерба — ведь деньги придет-
ся откуда-то брать. Пучков пояснил, что масштаб 
бедствия станет очевиден после схода воды. Но 
только на объекты транспортной инфраструктуры 
потребуется не менее 1,7 млрд руб. 

Глава Минприроды Сергей Донской между 
тем уже звал Путина на один из островов Земли 
Франца-Иосифа посмотреть, как продвигается 
инициированная президентом в 2012 году уборка 
Арктики. «Было 90 тыс. тонн отходов, 44% уже 
убрали», — сообщил Донской, отметив, что к 
кампании активно подключилось Министерство 
обороны. 

— Холодно там уже, наверное, — поежился 
Путин. — Пока, конечно, может, еще и ничего, 
но через пару месяцев (президент явно прики-
дывал в уме свой график) температура совсем 
низкой будет. 

— Да, до 20 сентября сезон, а потом уже 
трудно, — согласился Донской. 

— Не успеем, — с легким сердцем принял 
решение президент. — Лучше уж в следующем 
году, да и у вас будет побольше времени, чтобы 
результат показать. 

Впрочем, уборка отходов не единственный 
результат, которого в Кремле ждут от Минпри-
роды. Год назад Россия подала заявку в ООН 
на расширение своего участка арктического 
шельфа. Всего планируется прирезать более 1 
млн тыс. кв. км, на которых, по самым скромным 
подсчетам, находится 5 млрд тонн условного 
топлива (то есть нефти и газа). «Обычно такие 
заявки рассматриваются от 3 до 5 лет, но мы 
работаем над тем, чтобы наше обращение было 
рассмотрено до середины лета следующего 
года», — доложил на совещании Донской. Правда, 
не одна Россия такая умная. Практически одно-
временно о своих претензиях на шельф объявила 
Дания. Причем поданная скандинавами заявка на 
площади 500 тыс. кв. м территориально совпада-
ет с российской. Глава Минприроды обратился 
к Владимиру Путину с просьбой дать поручение 
МИД РФ попытаться урегулировать спорные во-
просы по дипломатическим каналам. 

Однако наибольший интерес участников 
совещания вызвал вопрос об африканской чуме 
свиней (АЧС), впервые прозвучавший месяц назад 

на встрече президента с аграриями в Тверской 
области. Тогда глава Национальной мясной ассо-
циации Сергей Юшин благополучием своих жен 
и детей заклинал президента разрешить отстрел 
диких кабанов, которые являются основными 
переносчиками опасного заболевания. Вновь 
об АЧС говорили на Восточном экономическом 
форуме: предприниматели жаловались, что 
из-за плохой эпидемиологической ситуации 
не могут поставлять свинину в Китай. В среду 
в Кремле выяснилось, что конкретного плана 
действий, несмотря на поручение главы госу-
дарства, у правительства нет до сих пор. Есть 
только некие предложения, которые, по словам 
вице-премьера Аркадия Дворковича, еще надо 
обсудить и доработать. 

Одна из мер касается запрета на разве-
дение свиней в личных подсобных хозяйствах, 
где животные зачастую содержатся в антиса-
нитарных условиях. Вместо свиней сельчанам, 
по словам Дворковича, предложат разводить 
«других сельскохозяйственных животных, кото-
рые также могут приносить доход». Что касается 
уничтожения диких кабанов, к которому призыва-
ют свиноводы, то, по мнению чиновников, на этот 
шаг можно пойти в ряде регионов Центральной 
России, где сейчас свирепствует АЧС, а также 
на приграничных территориях, чтобы к нам из 
Украины и Прибалтики не прибегали чужие за-
разные звери. 

— Предлагается норма — одна особь на 2 
тыс. га там, где присутствует АЧС, и одна особь на 
4 тыс. га, где есть риски, — доложил Донской. 

— Да кто это будет контролировать? — не 
выдержал глава Минсельхоза Александр Ткачев. 
— Надо более радикально идти, как это делали в 
Белоруссии, и платить за каждого убитого кабана, 
особенно за свиноматку. 

По словам Ткачева, власти должны раз и 
навсегда решить, что им дороже — «экономика 
нашей страны» или «50 тысяч поголовья в виде 
кабанов». 

Ответа на этот вопрос Владимир Путин ждет 
от правительства до конца сентября. 

Елена ЕГОРОВА.

Путину пришлось подключиться к борьбе  
с африканской чумой свиней

РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ

Министр финансов Антон Силуанов, министр 
природных ресурсов и экологии Сергей Донской, 
министр сельского хозяйства Александр Ткачев 
на заседании правительства.

ОСОБОЕ МНЕНИЕ
Николай МАСЛОВ, глава крупного 

фермерского хозяйства Краснодарского 
края:

— Все эти программы по борьбе с афри-
канской чумой свиней (АЧС), по моему личному 
убеждению, которое разделяют большинство 
моих коллег, направлены не столько на про-
филактику болезней, сколько против фермеров 
и личных подсобных хозяйств. Это целена-
правленное уничтожение конкуренции в угоду 
крупным производителям, агрохолдингам. 
Своеобразная зачистка рынка. Считается, что 
хрюшки на частных подворьях гуляют сами по 
себе — вот и тащат всякую заразу, в том числе 
АЧС. А там, где производство свинины постав-
лено на промышленный поток, там, дескать, 
и муха не пролетит, все под строгим ветери-
нарным надзором. Мнение весьма спорное. 
Свинья, выращенная фермером на натуральных 
кормах, не идет ни в какое сравнение с той, 
которую с первого дня рождения крупные про-
изводители пичкают всякой химией. Вот почему 
при малейшем подозрении сжигаются тысячи 
свиней частных владельцев. Это уже привело 
к тому, что у нас на Кубани крестьяне или вовсе 
перестали держать поросят, или только для 
личного пользования.
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Тысячи паломников обходят вокруг Каабы — главной исламской святыни в 
Мекке. Множество мусульман со всего мира прибыли в Саудовскую Аравию, 

чтобы принять участие в хадже.
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«ВЫДЕЛЕНКУ» ВОКРУГ 
МОСКОВСКОГО КРЕМЛЯ 

ЗАПУСТЯТ 1 ОКТЯБРЯ
Власти определились с датой 
запуска выделенной полосы 
для общественного транс-
порта вокруг Кремля. Сайт 
правительства Москвы сообщил, 
что полоса для общественного 
транспорта вокруг Кремля за-
работает с 1 октября 2016 года. 
Последний будет двигаться по 
левой стороне дороги навстречу 
основному движению. В об-
ратную сторону автобусы и трол-
лейбусы пойдут в общем потоке. 
Соответствующая разметка уже 
нанесена на асфальт Театраль-
ного проезда, Охотного Ряда и 
Моховой. По мнению руководи-
теля Центра организации до-
рожного движения правитель-
ства Москвы Вадима ЮРЬЕВА, 
встречная «выделенка» позволит 
сократить время в пути для пас-
сажиров до 45 минут.

В среду звездным гостем «МК» стала 
дважды серебряный призер Олимпий-
ских игр в Рио-де-Жанейро гимнастка 
Мария Пасека, которая ответила на 
вопросы журналистов и читателей в 
режиме онлайн-конференции. «Мне гово-
рят, что я солнечный человек, и я в это верю, 
— сказала Маша и привела пример: — Когда 
сейчас я ехала к вам в «МК», вновь обратила 
внимание, какие серые, угрюмые и недо-
вольные люди вокруг. Мы с подругой улы-
бались, а на нас смотрели с нескрываемым 
раздражением и как будто хотели спросить: 
«Девочки, вы что, совсем ку-ку?..»  

Кремль сообщил об ак-
тивной проработке темы 
возобновления полетов в 
Египет. По словам пресс-
секретаря Президента 
России Дмитрия Пескова, 
в ближайшие дни в Страну 
пирамид направится россий-
ская делегация, которая и 
продолжит обсуждение этого 
вопроса с египетскими кол-
легами. Вернут ли после это-
го нашим туристам Египет? 
Буквально пару дней назад 

глава Минтранса Максим Со-
колов заявил, что проверки 
безопасности египетских аэ-
ропортов, которые идут уже 
с начала весны, пока будут 
продолжены. У российской 
стороны есть претензии к ав-
томатизированной системе 
биометрического контроля 
в «чистой» зоне аэропортов, 
а также к проверке борто-
вого питания. Тем не менее 
пресс-секретарь Россий-
ского союза туриндустрии 

Ирина ТЮРИНА обращает 
внимание, что, несмотря на 
приближение зимнего сезо-
на, в некоторых российских 
регионах чартерные про-
граммы на популярных тури-
стических направлениях до 
сих пор представлены крайне 
скудно. Такую политику туро-
ператоров можно объяснить 
ожиданием скорого «откры-
тия» Египта. Когда решение 
будет принято, первые рейсы 
в Хургаду и Шарм-эль-Шейх 
смогут отправиться в течение 
недели-двух.

Лидеру группы «Коррозия 
металла» Сергею «Пауку» 
Троицкому грозит до пяти 
лет лишения свободы в 
Черногории, где его за-
держали по подозрению в 
умышленном поджоге дома. 
Об этом сообщил РИА «Ново-
сти» адвокат музыканта Эрол 
Марунович. Все началось с того, 
что 3 сентября в курортном 
Сутоморе произошел пожар в 
частном доме, который принад-
лежит российскому гражданину 
с инициалами Е.К. По предвари-

тельным данным, причиной по-
жара стал поджог. После этого 
правоохранители сняли с по-
езда, следовавшего в Белград, 
Сергея Троицкого, которому 
и инкриминировали поджог. 
Напомним, что «Паук» баллоти-
ровался на выборах столичного 
мэра в 2013 году в порядке 
самовыдвижения, а в 2014 году 
намеревался участвовать в вы-
борах мэра Новосибирска. До 
того он принимал участие в вы-
борах глав двух подмосковных 
городов — Жуковского и Химок. 

В Дании открыт памятник 
в честь первого человека, 
полетевшего в космос, — 
Юрия Гагарина. Советский 
космонавт в сентябре 1962 
года побывал в этой стране 
и даже посетил там извест-
ную пивоваренную компа-
нию, сообщает в соцсетях 
российское посольство в 
Копенгагене. В церемонии 
открытия памятника Гагарину 
на территории Национально-
го космического института 
Датского технического уни-
верситета приняли участие 
первый датский астронавт 
Андреас Могенсен и россий-
ский космонавт Сергей Вол-
ков. Ранее памятники Юрию 
Гагарину за рубежом были 

открыты в Великобритании и 
США. В Хьюстоне памятник 
первому в мире космонавту 
был установлен в 2012 г. у 
исторического здания штаб-
квартиры НАСА. В Гринвич, 
на территорию Королевской 

обсерватории, памятник 
Гагарину был перевезен из 
Лондона в 2013 г. (оригинал 
скульптуры находится в Лю-
берцах, где Юрий Алексее-
вич учился в ремесленном 
училище).

Книжная ярмарка в Мо-
скве в разгаре — самое 
время узнать победите-
лей премии «Книга года». 
Называют и награждают 
лауреатов в Доме русского 
зарубежья им. Солженицы-
на. Итак: номинации «Проза 
года» удостоен Алексей 

Иванов за роман «Ненастье». 
«Поэзией года» выбирают 
сборник «Выходящее из 
— уходящее за» Олега Чу-
хонцева. Номинация «Книга 
и кино» достается Алексею 
Баталову за «Сундук арти-
ста». «АРТ-книга» — издание 
«Юрий Васнецов. Материалы 

к биографии великого худож-
ника». Лучшей «Электронной 
книгой» признают проект 
«Весь Толстой в один клик». 
И, наконец, «Книгой года» 
становится серия альбомов 
«Художники Содружества», 
состоящая из 14 книг, из-
дательства «Галарт».

Комитету молодежных организаций 
СССР в этом году исполняется 60 лет. 
КМО СССР был создан в 1956 году для 
осуществления международных свя-
зей советской молодежи на учреди-
тельном съезде юношеских, студенче-
ских, спортивных, творческих и других 
молодежных организаций Советского 
Союза.

Торжественное собрание, посвященное 
юбилею, состоится 27 октября 2016 года в 

Октябрьском зале Дома союзов по адресу: 
Большая Дмитровка, дом 1.

Для празднования юбилея создан оргкоми-
тет, в который вошли известные государствен-
ные и общественные деятели, представители 
деловой и культурной элиты страны.

Предложения, материалы и пожелания 
по проведению и участию в мероприятии при-
ветствуются и принимаются оргкомитетом по 
телефону +7 (495) 606 81 48 и электронной почте 
cyoussr@novocom.org.

ЮБИЛЕЙ

КМО СССР — 60 ЛЕТ

НАЗВАНЫ ПОБЕДИТЕЛИ ПРЕМИИ «КНИГА ГОДА»

ТРАНСПОРТНАЯ СХЕМА ОРГАНИЗАЦИИ 
ДОРОЖНОГО ДВИЖЕНИЯ 
НА КРЕМЛЕВСКОМ КОЛЬЦЕ

Пешеходный переход через Театральный проезд

Кремлевское кольцо
Время следования маршрута сократится на 45 минут
Встречная выделенная полоса от Б.Каменного моста 
до Лубянской пл.

РОССИЯНАМ ХОТЯТ ВЕРНУТЬ ЕГИПЕТ

«ПАУКА» ЗАДЕРЖАЛИ В ЧЕРНОГОРИИ

ПАМЯТНИК ГАГАРИНУ ОТКРЫЛИ В ДАНИИ
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В Турции, как в стране, где большое, если не 
сказать гипертрофированное, внимание уделя-
ется деталям, обозреватели не смогли удержать-
ся от пристального разглядывания «семейного 
фотоальбома» с только что завершившегося в 
Китае саммита «Большой двадцатки». Разуме-
ется, объектом анализа стало позиционирова-
ние Реджепа Тайипа Эрдогана в пространстве 
аккурат промеж Си Цзиньпином и Путиным и в 
непосредственной близости к расположившимся 
во втором ряду Назарбаеву и Сиси. Обозначает 
ли расстановка на фото окончательную трещину, 
что пролегла в отношениях Турции с Западом, и 
знаменует ли она начало очередного турецкого 
сближения с блоком стран, представляющих 
условный Восток, включая сюда и Россию? Наи-
лучшим ответом на сей вопрос следует признать 
цитату из бородатого анекдота про Зигмунда 
Фрейда: «Знаешь, бывают просто сны».

Переходя от снов к реальности: совместные 
российско-турецкие проекты строительства га-
зопровода «Турецкий поток» и атомной электро-
станции «Аккую» до «самолетного кризиса» 24 
ноября 2015 года полностью укладывались во 
взгляд на наши отношения как на «стратегиче-
ское и многоплановое партнерство» с далеко 
идущей геополитической перспективой.

После стремительного примирения ровно 
те же самые проекты, вкупе с возобновлением 
Россией чартерного авиасообщения, не менее 
органично вписались в антитезную теорию со-
трудничества между двумя странами без шага-
ния рука об руку в светлое, не исключено, буду-
щее. Но с опорой на выгоды для сторон «здесь 
и сейчас», на основе не слишком доверительной 
модели «утром деньги — вечером стулья!».

В принципе существует немало точек зрения 
на те взаимные шаги, которые предпринимаются 
Россией и Турцией в рамках процесса нормали-
зации двусторонних отношений. Однако одно 
в них точно начисто отсутствует — какие-либо 
мысли о возрождающемся доверии между Пу-
тиным и Эрдоганом и о складывающемся вновь 
российско-турецком политическом альянсе. Не 
стоит излишне преувеличивать и тот факт, что 
российские Военно-космические силы открыли 
часть неба для проведения Турцией локальной 
наземной операции в районе турецко-сирийской 
границы...

Понятно, что перед Турцией в полный рост 
замаячила угроза получить сплошную девяти-
соткилометровую границу не с «убийцей и деспо-
том» Башаром Асадом, и даже не с «Исламским 
государством», а кое с кем для нее похуже — с 
объединенными кантонами сирийских курдов, 
рвущимися к созданию в регионе своего не-
зависимого государства. С учетом эскалации 
противостояния с Рабочей партией Курдистана 
в самой Турции турецкое руководство оказа-
лось готовым пересмотреть свои взгляды на 
многое.

Если буквально несколько месяцев назад 
президент Эрдоган выражал недоумение по 
поводу того, что Россия, не имеющая общей 
границы с Сирией, делает в стране, то теперь он 
же признал ключевую российскую роль в урегу-
лировании конфликта. Зазвучал в Турции и тезис 
о легитимности операции Военно-космических 
сил России, воюющих по приглашению офици-
ального Дамаска. Чуть ли не впервые турецкое 
руководство заявило про свою приверженность 
территориальной целостности Сирийской Араб-
ской Республики. Даже Башару Асаду, по кото-
рому еще недавно чуть ли не в каждодневном 
режиме катком проходились турецкие СМИ, 
будет «икаться» заметно реже — он оказался 
изрядно подзабыт.

Представляется, что открыть для Турции 
«кусочек» сирийского неба России стоило не 
дороже, чем запустить вновь чартерное авиасо-
общение. Взамен Россия получила достаточно 
солидный и, главное, конкретный набор эконо-
мических выгод по ключевым для себя проектам. 
Помимо этого ввод Турцией своих вооруженных 
сил в Сирию получил еще одно немаловажное 
следствие. Сирийские курды, поддерживаемые 
Соединенными Штатами Америки, оказались 
лицом к лицу с турецкой армией. И американцам, 
пытающимся усидеть на двух стульях сразу, 
придется продемонстрировать поистине чудеса 
эквилибра, чтобы хоть как-то развести в разные 
стороны Турцию — члена НАТО — и силу, реально 
воюющую против «Исламского государства» на 
сирийской земле. В общем, простой, изящный 
и, главное, эффективный российский привет 
Североатлантическому альянсу.

Конечно, не идет никакой речи ни о выходе 
Турции из НАТО, ни о ее отказе от евроинтеграции 
после провалившейся в ночь с 15 на 16 июля 
попытки военного переворота, за которой турки 
разглядели западные «уши». Равным образом 
лишь улыбку вызывают до сих пор раздающиеся 
иногда реплики по поводу альтернативного пути 
развития для Турции — вступления в Шанхайскую 
организацию сотрудничества или в Евразийский 
экономический союз. Еще бы ОДКБ вспомнили. 
Ей-богу, про это уже было столько разговоров, 
что пора на них ввести официальный запрет. 
Ведь не принимает же Нобелевский комитет к 
рассмотрению заявки на изобретение вечного 
двигателя. Так и здесь, поскольку свой циви-
лизационный выбор в пользу Запада Турец-
кая Республика сделала очень и очень давно. 
А взгляд самого Запада на турок в данном случае 
решающей роли не играет.

Тем, кого интересуют корни вопроса, умест-
но обратиться к истории турецкой войны за неза-
висимость в начале XX века. Самое любопытное, 
что турки больше, чем сами русские, помнят 
про ту помощь и поддержку, которую Советская 
Россия оказала молодой Турецкой Республи-
ке в ходе освободительной борьбы, а также в 

самые трудные, первые годы ее существова-
ния. Так вот, приняв пушки, пулеметы, ружья и 
золото с искренней благодарностью, основа-
тель и первый президент Турецкой Республики 
Мустафа Кемаль Ататюрк к коммунистическим 
идеям проявил заметную черствость. Поскольку 
национально-освободительная борьба Турции не 
носила классового характера и, следовательно, 
никак не была родственной октябрьскому пере-
вороту в России.

Дружба между Советской Россией и Ту-
рецкой Республикой при жизни Ататюрка дей-
ствительно была, но по мере эволюции взгля-
дов турецкого президента страна делала все 
больший разворот на Запад. Для этого было 
множество причин. Помимо всего прочего, СССР 
со сталинскими репрессиями едва ли являл 
собой достойную модель для подражания, да и 
сам генералиссимус к Ататюрку отношения как 
к равному не демонстрировал. Так что на излете 
жизни, в своем последнем выступлении перед 
Великим национальным собранием (меджлисом) 
Турции в 1937 году, Ататюрк уже вспоминал про 
Россию в последнюю очередь, говоря в первую 
очередь о соглашениях, заключенных страной 
с Францией, Англией и Германией.

В ходе Второй мировой войны Турецкой 
Республике удалось выдержать нейтралитет, 
правда, с заметным креном в пользу Германии. 
Нередки были случаи нарушений Конвенции 
Монтрё, когда немецкие военные корабли про-
пускались Турцией через проливы в Черное 
море. В 1942 году никто не мог поручиться за 
то, что турки, державшие на границе с совет-
ским Закавказьем 26 дивизий, не выступят на 
стороне фашистов. После того как в 1945 году 
СССР, желая «проучить» Турцию, выдвинул к 
ней территориальные претензии и «клацнул 
зубами» в сторону ее черноморских проливов 
и «армянских» провинций, будущая блоковая 
принадлежность страны была окончательно 
предрешена.

Про ход дальнейших событий — про всту-
пление Турции в НАТО в 1952 году, про «холодную 
войну», а также потепление в советско-турецких 
отношениях после снятия вопроса о территори-
альных претензиях, про поздний период СССР в 
преддверии распада — можно писать довольно 
долго. Но главное, что, невзирая ни на какие 
колебания турецкого курса, принципиально он 
всегда был сориентирован в сторону США и 
Европы. В отдельные периоды отношений Турция 
предпочитала соблюдать нейтралитет, правда, 
по аналогии со Второй мировой войной, это в 
подавляющем большинстве случаев был ней-
тралитет не в нашу пользу.

Да, у нынешнего президента Турции Ред-
жепа Тайипа Эрдогана отношения с Западом 
складываются ой как непросто, и это еще мягко 
сказано.

Ни от чьего внимания, и в первую очередь 
от турецкого, не укрылся тот факт, что западные 
лидеры в ночь с 15 на 16 июля прямо-таки затаили 
дыхание в предчувствии, что своенравного Эр-
догана «вот прямо сейчас» свергнут. В отличие 
от той же России, которая выразила ему свою 
поддержку сразу и недвусмысленно.

От Соединенных Штатов Америки Турция 
может до морковкиного заговенья требовать 
выдачи беглого проповедника Фетхуллаха Гю-
лена, обвиняемого в организации переворота и 
вообще во всем, что в стране произошло резо-
нансного, включая, кстати, и сбитый российский 
Су-24. Не выдадут американцы, потому что не 
выдадут никогда. По двум простым причинам, 
лежащим за рамками ответа на вопрос «виновен 
или невиновен»: это огромные деньги, которые 
проходят через счета гюленовского движения 
«Хизмет» в США, и доступ к огромной умме 
сторонников Гюлена, в том числе занимающих 
ответственные посты везде, где только хизме-
товцы присутствуют. А это, на минуточку, 170 
стран мира.

С Европейским союзом Турция может сколь 
угодно долго переговариваться о реанимации 
Брюссельского соглашения в интересующей 
себя части — предоставления турецким гражда-
нам безвизового режима въезда в шенгенскую 
зону. На той же «Двадцатке» Турция любезно 
согласилась перенести сгоревший уже срок 
на ноябрь или декабрь этого года. И тут тоже 
дупель «пусто-пусто»: сколько срок ни переноси, 
а результат будет тот же — отрицательный. Не 
даст Европа безвизового режима прифронтовой 
стране, да еще и с режимом чрезвычайного 
положения с далеко не демократическими по 
евростандартам мерами. С закрытием чесом 
сотен образовательных учреждений, фондов, 
ассоциаций, НКО, с десятками тысяч арестован-
ных и отстраненных от работы по подозрению 
в явном и скрытом «гюленизме», да и с сохра-
няющимся шансом на возвращение в страну 
смертной казни.

А теперь, как говорится, вопрос: должны ли 
давшие трещину отношения между Турецкой Ре-
спубликой и Западом рассматриваться Россией 
в качестве «исторической возможности» пере-
тянуть ее в свой «политический лагерь»?

Да нет, конечно. Просто потому, что надо 
историю знать и помнить, да и на собственных 
ошибках учиться. Так что российское руковод-
ство действует в настоящее время абсолютно 
правильно, делая упор на развитие взаимо-
выгодных экономических связей с постоян-
ной верификацией итоговой строки в балансе 
прибылей и убытков. Политика при этом вы-
носится за скобки уравнения, а разного рода 
клише, типа «стратегического и многоплано-
вого партнерства», откладываются в сторону 
за неактуальностью.
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И каждый из ребят, принимавших 
участие в скандальном «посвя-
щении», должен был решать сам 
— раздеваться ему или нет. У 

кого-то это спорное мероприятие вызвало вос-
торг, кому-то категорически не понравилось, 
и это совершенно нормально. 

Ненормально другое. Меня больше всего 
удивила девушка, накатавшая жалобу на «рас-
путное» поведение старшекурсников. Дескать, 
она и ее подруги не хотели раздеваться, но 
другие студенты настаивали, брали, что на-
зывается, на понт, и в конце концов пришлось 
пойти у них на поводу и оголиться. 

Думается, этим девушкам впервые в жизни 
надо было принять самостоятельное решение. 
Не хочешь раздеваться — не раздевайся. Ни-
кто нож к горлу не приставлял, никто насильно 
одежду не стаскивал. Тебе противно что-то 
делать — не делай этого, и плевать на то, что 
делают и что говорят другие. 

Потому что это в детском саду за поведе-
нием следят воспитатели и наказывают тех, кто 
ведет себя плохо. И в школе ты еще ребенок и 
ответственность за твои поступки отчасти не-
сут учителя. Они объясняют, что хорошо и что 
плохо, но впоследствии выбор в определении 
для себя понятий добра и зла делает все же 
сам ученик.

И уж тем более окончание школы пред-
полагает, что человек уже стал взрослым и 

отвечает за себя сам. А праведный гнев из 
серии «я не хотел, но меня заставили» — это 
признак незрелости и инфантильности, признак 
того, что взрослый по паспорту человек все еще 
ждет, что решения за него будут принимать 
другие, большие дяди и тети. 

И очень жаль, что эти дяди и тети охотно 
в эту историю впрягаются. Увольняют других 
больших дядей, выносят взыскания «недо-
глядевшим за детьми». Запрещают вольные 
студенческие «буйства», заменяя их строгим 
официозом под бдительным надзором. 

От всего этого выросшие дети так и оста-
ются детьми несмышлеными. А мы потом удив-
ляемся — чего это они такие несамостоятель-
ные и инфантильные? 

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Иван СТАРОДУБЦЕВ, политолог
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НА КОГО 
ОБИДЕЛИСЬ 
СТУДЕНТЫ...

Карьера уполномоченного по правам ре-
бенка находится в «подвешенном» состоя-
нии — и это аккурат накануне его 50-летия 
вновь обратило к нему неравнодушные 
взоры общественности. В Сети увольнение 
Астахова называют «уходом тысячелетия» 
и предполагают, что сначала Кремль не 
хотел расстраивать Астахова увольнением 
в летний отпуск и полувековой юбилей, а 
теперь не захочет портить ему настроение 
в 7-летие пребывания его на должности 
детского омбудсмена, которое случится 31 
декабря, а заодно и на Новый год... 
Сам же именинник вышел из отпуска и как 
ни в чем не бывало продолжил работу. 
«МК» восстановил хронологию этого «ухода 
века» и поинтересовался мнением самого 
виновника торжества. 

30 июня 2016 г.: появляется первая неофици-
альная информация об отставке уполномоченного 
по правам ребенка после его ставшего притчей во 
языцех «Ну как поплавали?», адресованного вы-
жившим в трагедии на Сямозере детям. Аппарат 
уполномоченного опровергает эти слухи. 

1 июля: Астахов рассказывает журнали-
стам, что подал заявление об отставке, подчер-
кивая, что окончательное решение — за главой 
государства.

2 июля: источник в администрации Крем-
ля сообщает о возможной отставке Астахова. А 

источник, близкий к думскому руководству, уточ-
няет, что детский омбудсмен уйдет с должности 
примерно через два месяца, отметив в начале 
сентября свой 50-летний юбилей. 

4 июля: пресс-секретарь Президента Рос-
сии Дмитрий Песков официально заявляет, что 
Павел Астахов покинет должность после того, как 
вернется из планового отпуска: «Все-таки лето 
— период отпусков. Но в данном случае я могу 
подтвердить, что по возвращении из отпуска он 
покинет это место работы. Тогда уже будет под-
писан указ президента». 

6 сентября: Павел Астахов участвует в за-
седании Совета по защите семьи и традиционных 
семейных ценностей и обозначает основные угро-
зы российским семьям, о чем рассказывает в соц-
сетях, никак не упоминая о собственной отставке. 
Там же он упоминает Минкульт, желающий «нане-
сти удар по психике детей», предлагая ограничить 
рейтинг «информационной продукции» по возрасту 

пометкой «18+». Подчеркивает, что единственный 
орган, который сегодня официально защищает 
семью, — это совет при нем самом, и показывает 
обложку нового выпуска журнала «Вестник уполно-
моченного по правам ребенка», где изображен 

он сам. Далее детский омбудсмен заявляет, что 
его работа «должна быть продолжена», а заодно 
выкладывает свою фотографию с Рамзаном Ка-
дыровым, поздравляя «братьев и сестер» с Днем 
республики. А пресс-секретарь Президента РФ 
Дмитрий Песков на расспросы отвечает, что не 
видел указов об отставке Астахова. 

7 сентября: Детский омбудсмен коммен-
тирует секс-скандал в 57-й школе, указывая на 
необходимость отмены срока давности за по-
ловые преступления против детей, и отправля-
ется в Калугу — проводить детский форум. А в 
Кремле тем временем заявляют, что исходят из 
того, что уполномоченный по правам ребенка 
при Президенте России Павел Астахов подаст в 
отставку после того, как вернется из отпуска: «Мы 
по-прежнему исходим из того, что он, по идее, по 
возвращении из отпуска имел в виду подать в от-
ставку». При этом пресс-секретарь Президента РФ 
добавляет, что другой информацией по данному 
вопросу он не обладает.

— Да, Павел Алексеевич подал заявление об 
уходе перед тем, как уйти в отпуск в июле, — под-
твердили «МК» в аппарате уполномоченного. — 
Сейчас он вернулся и приступил к работе — потому 
что указа о его освобождении с должности пока 
нет. Астахов включился в работу в своем обычном 
режиме. А в четверг у него день рождения. 

— Наш детский омбудсмен так цепляется 
за свою должность?

— Видно, просто не так много кандидатур на 
такую «расстрельную должность». 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

Масштабные военные учения «Кав-
каз-2016» проходят в эти дни на юге Рос-
сии. Маневры, в которых задействовано 
более 12 тысяч человек, 400 единиц тех-
ники и 15 кораблей, проходят на полиго-
нах Южного военного округа, в том числе 
в Крыму, акваториях Черного и Каспий-
ского морей. За ходом учений наблюдает 
корреспондент «МК».

Стратегические командно-штабные учения 
«Кавказ-2016» станут финальным «аккордом» 
многочисленных тренировок и внезапных про-
верок войск, которые прошли в этом году. В 
первую очередь на учениях проверят уровень 
подготовленности органов военного управления 
по руководству межвидовыми группировками 
войск, а также командиры получат практический 
опыт в планировании, подготовке и ведении 
боевых действий.

Так, на полигоне «Серноводское» Ставро-
польского края разыгрывался один из эпизодов 
маневров, в ходе которого оценивались дей-
ствия общевойсковой бригады в маневренной 
обороне. То есть умение быстро сменить по-
зицию, преодолеть минно-взрывные заграж-
дения и способность контратаковать, нанеся 
противнику максимальное огневое пораже-
ние. Кроме того, в ходе маневров оценивалась 

способность разведгрупп выявить и уничтожить 
диверсионно-разведывательные группы, про-
никшие в тыл.

На позициях, которые хорошо просматри-
вались с командного пункта, застыли около 
десятков танков.

— По легенде, мы должны отразить ата-
ку противника численностью до бригады, 

усиленной артиллерией, — пояснил один из 
офицеров. — Сейчас начнется.

На полигоне раздались громкие взрывы, 
имитирующие атаку противника. Танки, стоящие 
на позициях, открыли ответный огонь. После 
нескольких минут перестрелки техника на ско-
рости стала отходить, прикрывая отступление 
клубами белого дыма.

— Мы что, отступаем? — поинтересовался 
я у офицера.

— Это отработка элемента действий бри-
гады в маневренной обороне, — пояснил тот. 
— Техника должна под прикрытием дымов бы-
стро поменять позиции, заманив противника 

в заранее подготовленные ловушки, а затем 
внезапно контратаковать.

Еще один эпизод учений — противо-
действие диверсионно-разведывательным 
группам.

Вот цепочка бойцов в пятнистом камуфляже 
передвигается по местности.

По легенде, они должны вычислить место 
нахождения командного пункта и дать координа-
ты артиллерии. Внезапно на большой скорости 
с двух сторон появляются несколько БТР, с 
которых спрыгивают разведчики и, стреляя на 
ходу, атакуют противника. Скоротечный бой, и 
группа диверсантов лежит на земле. Разведчики 
зачищают местность, проверяя, не установлены 
ли взрывные устройства.

— Задача была вычислить диверсантов и 
уничтожить группу, — рассказал «МК» войско-
вой разведчик Сергей Торий. — Считаю, что с 
задачей мы справились.

Он признался, что обнаружить диверсантов 
не так просто, как кажется со стороны. Здесь 
нужно как чутье, так и постоянные тренировки. 
Работа беспилотников тоже очень важна.

— Беспилотники, конечно, помогают, но 
выставление дозоров и секретов в местах воз-
можного появления диверсантов, наверное, 
ключевой момент, — сказал он.

Александр СТЕПАНОВ.
ФОТО   

на сайте

НА «КАВКАЗЕ» ВЗЯЛИ 
ДИВЕРСАНТОВ

Корреспондент «МК» передает 
с крупнейших армейских 
учений этого года
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ПОПЛАВАЛ? 
УХОДИ
Почему детский омбудсмен 
никак не покинет свой пост?
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События вокруг московской школы №57, не-
сколько выпускников которой посредством 
соцсетей обвинили учителей в домогатель-
ствах (речь в публичном пространстве шла 
о событиях давностью от девяти до четырех 
лет), сейчас развиваются так. 
Ни сотрудники, ни выпускники, фигури-
рующие в истории, не дают комментариев 
прессе. Посты в Фейсбуке части людей, 
обвинявших учителей, сейчас удалены. 
Они заговорили о том, что не хотят никакого 
расследования — достаточно и увольнения 
учителей.
Тем не менее нам удалось побеседовать в 
соцсети с одним из выпускников 57-й (11-й 
гуманитарный класс 2012 года выпуска), 
Григорием Самгиным (Проскряковым).

Классным руководителем Григория был учи-
тель, обвиненный в недопустимых связях с учени-
ками. В том же 11 «Г» классе учился его сын.

«Информатором и инициатором» истории 
вокруг 57-й школы в соцсети назвал себя одно-
классник Григория, он же обвинил преподавателя 
— сейчас этот его пост удален.

Григорий Самгин координировал группу вы-
пускников, которая «расследовала» ситуацию, — он 
подробно писал об этом в Фейсбуке. И эти посты 
в данный момент недоступны.

Вот наш диалог с Григорием Самгиным, на-
чавшийся с просьбы ответить на вопросы.

Григорий: Вопросы у всех есть. Ответов нет 
и не будет.

«МК»: Жалко. Хотелось оперировать не дур-
ными слухами, а достоверной информацией. 

Григорий: Поэтому обратились к случайному 
выпускнику?

«МК»: любой выпускник не случаен. Школа, 
что бы там ни было, ведь действительно классная. 
И ужасно не хочется, чтобы из-за всех этих дел ее, 
воспользовавшись ситуацией, кто-то попытался 
зареформировать до полусмерти.

Григорий: Пока все написанные тексты школе 
только вредят.

«МК»: Поэтому вы и ваши одноклассники 
удалили все посты про ситуацию?

Григорий: Я их и не писал, а у моих одно-
классников они все еще висят...

Между тем директор школы, заслуженный 
учитель России Сергей Менделевич, подал заяв-
ление об увольнении в Департамент образования 
Москвы — оно подписано. Обязанности директора 
исполняет завуч по средним классам. 

Накануне Менделевич опубликовал обраще-
ние, в котором заявил о готовности нести полную 
ответственность «по всем — этическим, челове-
ческим и государственным — законам» и принес 
глубокие извинения всем, кто был травмирован 
случившимся.

В школе идет внутреннее расследование, 
также начата прокурорская проверка — перед 
увольнением директор обратился с соответствую-
щим заявлением в официальные органы.
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 Процедуру назначения школь-
ного директора в Москве разъ-
яснил «МК» источник в столич-
ном Департаменте образования. 
Окончательное решение при-
нимается учредителем (в сто-

лице это Департамент образования). Школа 
может лишь выдвинуть кандидата. Но тот 
по нынешнему закону обязан пройти го-
саттестацию: тестирование, проверяющее 
его познания в области теории управления, 
и собеседование в аттестационной комис-
сии. (Действующие директора проходят 
упрощенную процедуру, особенно в шко-
лах, занимающих топовые позиции 
рейтингов.) 
После этого с соискателями встречается 
глава департамента, за которым и остается 
последнее слово. 

Мнение юриста
Доказуемы ли обвинения в домогательствах 

с большим сроком давности — тем более если 
обвинители не хотят сотрудничать со следствием? 
И если обвинения не подтверждаются — понесут 
ли в свою очередь писавшие в Фейсбуке о домога-
тельствах юридическую ответственность?

Официальная проверка с вероятностью 90% 
закончится постановлением об отказе в возбуж-
дении уголовного дела, считают практикующие 
юристы.

Как расследуются преступления в отношении 
половой неприкосновенности подростков и в чем 

сложность подобных дел, «МК» рассказала адвокат 
Оксана Михалкина.

— Могут ли посты в соцсетях, с чего, соб-
ственно, все и началось, являться основанием 
для возбуждения уголовного дела?

— По закону уголовные дела возбуждаются 
после появления заявления потерпевшего или 
при наличии информации о преступлении из иных 
источников. Информация из соцсетей наряду со 
СМИ также может являться основанием для воз-
буждения уголовного дела. Однако в делах о пре-
ступлениях против половой неприкосновенности 
лиц, не достигших совершеннолетия, появляется 
масса трудностей. Пожалуй, это одна из самых 
сложных категорий уголовных дел. Я вам это го-
ворю как адвокат, в практике которого есть по-
добный опыт.

— В чем сложность? 
— Понимаете, то, что вы перечислили, от-

носится к косвенным доказательствам. Кто-то 
слышал, кому-то рассказали... Кроме заявления 
от потерпевшего должны быть факты.

— Что за факты?
— Грубо говоря, то, что можно увидеть или 

потрогать. Например, видеофиксация,  биологиче-
ские следы на жертве. Все остальное — домыслы. 
Подросток может оклеветать (вспомните хотя бы 
дело учителя музыки, которого ученица из-за его 
излишней, как ей казалось, к ней строгости обви-
нила в домогательствах, которых не было). Кроме 
того, подросток может неправильно интерпрети-
ровать действия учителя. Каждый случай индиви-
дуален, и его нужно исследовать, что называется,  
«под лупой». В этом сложность таких дел. 

— Сейчас проводится прокурорская про-
верка. Что это за процедура?

— Устанавливаются причастные лица, со-
бираются пояснения, проверяется информация 
из соцсетей. После получения всей информации 
будет приниматься решение о возбуждении или 
отказе в возбуждении уголовного дела.

Но сразу скажу, что, скорее всего, она за-
кончится ничем... Перспектива доведения до 
суда этого дела крайне маловероятна. В первую 
очередь из-за того, что сейчас уже нельзя точно 
установить обстоятельства, нет биологических 
следов и других прямых доказательств...

— Хорошо, а психологическая эксперти-
за? Психолог в принципе может установить, 
врет подросток или нет, — если случай не 
давний?

— Психолог может только установить психоло-
гический возраст ребенка, насколько он адекватно 
некоторые вещи воспринимает в соответствии с 
действительностью.

— А тестирование на полиграфе?
— Тоже нет. Результаты нейропсихологической 

экспертизы не могут приниматься в качестве до-
казательства по уголовному делу. Дело в том, что у 
нас есть несколько производителей полиграфов, и 
нет единой методики по расшифровке результатов. 

Они могут давать разные результаты.
— Ну хорошо, а такой пример. Находятся 

прямые доказательства. При этом ученицы 
достигли так называемого «возраста согла-
сия», 16 лет, и насилия как такового не было 
— что тогда?

— Даже если все ученицы были 16-летними, 
о добровольном согласии речи быть не может. 
Девушки были учащимися школы и находились в 
зависимых обстоятельствах от своего педагога. 
От учителя могли зависеть успеваемость учениц, 
психологическая атмосфера, в конце концов, даль-
нейшая учеба в этом заведении и т.д. Но максимум, 
что грозит такому учителю, при условии, что пре-
ступление доказано, — год лишения свободы.

Более того, до 2007 года возраст согласия был 
14 лет. Затем его увеличили до 16. Но и этого, на 
мой взгляд, недостаточно. В СССР сажали за секс 
с лицом, не достигшим 18 лет. Возможно, стоит 
пересмотреть опыт и вернуться к этой мере. По-
тому что подростки, пусть и достигшие 16-летнего 
возраста, не могут полностью отдавать себе отчет 
в происходящем, и, как правило, срабатывает или 
гормональный фон, или любопытство. 

— Если подтверждаются обвинения в том, 
что руководство школы якобы покрывало от-
ношения учителей с учениками, — какими 
могут быть последствия?

— Увольнение. Что же касается уголовно-
го преследования — опять же нет прямых до-
казательств. Знало, не знало — это субъектив-
ные суждения. Чтобы был дан ход, обвинения 
должны быть подкреплены документальными 
доказательствами. 

— То есть учителя, которых сегодня обви-
няют в интимных связях с учениками, могут 
подать иск о защите чести и достоинства? 
Ничего же не доказано...

— Могут. Но в отношении СМИ, которые рас-
пространяли заведомо ложную информацию. Что 
же касается молодых людей, которые рассказали 
со страничек своих аккаунтов в соцсетях, то там 
другая история. Нужен фактический адрес лица, 
которое ведет страницу в соцсети, подтверждение 
конкретной личности.

«Влюбить в себя просто»
Как поступить, если вы подозреваете, что у 

ребенка «роман» с педагогом? Или что педагог ока-
зывает ребенку сомнительные знаки внимания? 

 На эти и другие вопросы отвечает пси-
холог Ирина МЛОДИК. 

— Не все взрослые, как выясняется, знают 
о табуированности сексуальной связи учителя с 
учениками вне зависимости от того, сколько тем 
лет — 16, 17... Кроме того, в школах вообще не лю-
бят «выносить сор из избы», тем самым создается 
прецедент для подобных случаев.

Полагаю, руководители школ боятся сканда-
лов, разбора в вышестоящих организациях, потому 

что именно руководителю не поздоровится, если 
на высшем уровне узнают о таких нарушениях, 
это будет означать, что руководитель допустил 
серьезную ошибку в наборе персонала или в ра-
боте с ним. Из-за этого подобные преступления 
становятся возможными.

— Если школа становится для ребенка 
«домом родным», второй семьей, не опасно ли 
это? Ведь школа все-таки учебное заведение 
и должна быть некая дистанция?

— Школа, разумеется, не должна быть «вто-
рым домом» для ребенка. Потому что это место, 
где дети всего лишь получают образование, а 
семья — место, где формируются ценности в со-
ответствии с теми требованиями и ожиданиями, 
которые родители направляют на ребенка. Если 
в сознании учителя или родителя функции обра-
зования и воспитания начинаются смешиваться, 
то происходит путаница в том, кто для ребенка 
является кем: кто родитель, кто учитель, кто се-
мья. Это впоследствии может привести к самым 
разным нарушениям. 

— Люди, «западающие» на детей и под-
ростков, скорее стараются устроиться на ра-
боту, связанную с детьми, или обходят ее?

— Может быть по-разному. Педофилия может 
быть давно проявленной и осознанной болезнью, 
и тогда люди могут специально искать работу, 
связанную с детьми. А может быть вытесняемой 
или неосознаваемой потребностью, внезапно 
захватывающей человека, давно работавшего с 
детьми и ранее не замеченного в таких действи-
ях. Возможно, раньше он хорошо контролировал 
свои импульсы, но в какой-то момент они вышли 
из-под контроля. 

— Как распознать учителя, склонного к от-
ношениям с учениками? Как отличить дружбу 
и заботу от сексуального желания?

— Разумеется, со стороны не всегда это бы-
вает заметно. Дети, в чей адрес направлены со-
вращающие действия, это, как правило, быстро 
опознают. Но если родители детей приучили их 
терпеть дискомфорт, безоговорочно слушаться 
старших, то ребенку трудно представить, что та-
кой важный взрослый, как учитель, может делать 
что-то во вред.

Многие родители с самого начала приучают 
детей терпеть телесный дискомфорт: например, 
подставлять щеку для поцелуя нелюбимой тете. И 
тогда, даже если детям неприятно прикосновение 
учителя, они привычным образом терпят. Отличить 
одно от другого (заботу от сексуализированного 
контакта) можно по ощущению, которое рожда-
ется в теле. Учитель — это фигура по сути своей 
родительская. Он не родитель, но доверие к нему 
ребенка такое же, как к родителю. Он от него за-
висит, подчиняется, доверяет. И это означает, что 
на него распространяется табу на инцест.

И когда происходит нарушение этого табу, 
любой более-менее психически здоровый ребенок 
это ощущает как сильный дискомфорт, психиче-
ский и телесный, как стыд и ощущение, что про-
исходит что-то запретное, неправильное. 

Впоследствии с такими детьми приходится 
работать как с жертвами инцеста, и симптоматика 
у них будет похожа: от полного неприятия своего 
тела и страха перед возбуждением до растормо-
женного сексуального поведения. 

 — Как родителям понять, что у ребенка 
складываются нестандартные отношения с 
учителем?

— Прежде всего важно, чтобы он мог добро-
вольно делиться с родителем своими сомнениями 
и неприятностями. Потому что если что-то подоб-
ное уже происходит, то дети часто это скрывают, 
поскольку ощущают стыд, иногда страх, в том 
числе потому, что совратитель им запрещает озву-
чивать то, что происходит. Часто дети боятся, что 
родитель либо не поверит, либо обвинит самого 
ребенка и привычно встанет на сторону учителя, 
особенно если это бывало уже в каких-то других 
ситуациях. 

— Есть случаи, когда учитель влюбляется 
в ученицу, потом они женятся и живут счаст-
ливо. Где грань нормального и ненормального 
поведения учителя?

— Учителю как минимум стоит подождать того 
времени, когда он перестает быть ее учителем. 
Но даже тогда он не становится для нее фигурой, 
совсем свободной от переноса на него как бы 
родительских функций.

 — Проще ли учителю влюбить в себя под-
ростка, чем любому другому человеку? 

— Конечно, проще. И если ребенок живет в 
дефиците любви и признания от родителей, то по-
лучение всего этого от как бы родительской фигуры 
учителя будет очень важным. Это заставляет его 
быть очень зависимым от учительского участия. 
Влюбить в себя подростка, который так нуждается 
во всем этом да еще переживает гормональные 
бури, очень просто.

Марина ЛЕМУТКИНА, Дарья ФЕДОТОВА,
Светлана ЦИКУЛИНА.

ПОСТЫ О 57-Й ШКОЛЕ 
В СОЦСЕТЯХ НАЧАЛИ УДАЛЯТЬ 

Юрист рассказала 
о перспективах 

разбирательства вокруг 
обвинений учителей
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Две-три недели назад в Подмосковье «пош-
ли белые», и мои друзья, жители Коломны, от-
правились за грибами.

Одеты они были, как положено одеваться 
в лес. Но все равно вернулись с клещами. На 
другой день жена сняла одного клеща с мужа, 
а муж — одного с жены. Наутро обнаружился 
третий, который также был вытащен.

 «Клещ был мелок, но толст и недовольно 
шевелил лапками, — рассказали пострадавшие. 
— Мы решили сдать его на анализ, как к тому 
призывают медицинские сайты.

Методично и последовательно мы обзвони-
ли все возможные инстанции — травмпункт, СЭС, 
Роспотребнадзор. Клеща не пожелали видеть 
ни в одной.

Предложение подвергнуть клеща анализам 
вводило собеседников в ступор. Кажется, они 
едва удерживали в себе вопрос: вы вообще в 
своем уме? Какой, на хрен, клещ?»

Клещ был посажен в коробочку и убран в 
холодильник. Он до сих пор там — так и невос-
требованный российским здравоохранением и 
эпиднадзором. 

Его хозяева побывали у врача-инфекциониста 
и получили инструкцию: прийти через две недели 
сдать анализ крови, а до этого — наблюдать за 
местом укуса.

«У нас самый большой город в Подмосковье, 
и всего один (!) врач-инфекционист на город и 
район. И это притом что боррелиоз у нас тут в 
ощутимых количествах: 1 случай на 10 укушен-
ных. А укушенных — море. Врач сказала: «Вы 
даже не представляете, сколько».

   
Боррелиоз — самое распространенное в 

Подмосковье заболевание из тех, что разно-
сятся клещами. Еще он называется болезнью 
Лайма. Лечится антибиотиками, но нужно лечить 
сразу. Если запустить, инфекция пустит корни 
и спустя несколько лет вылезет, например, ар-
тритом с мучительными болями или еще какой-то 
серьезной гадостью. 

Поначалу боррелиоз похож на банальную 
простуду. Недомогание неясной природы. Уста-
лость, вялость, голова болит, спину ломит, по-
знабливает. Начинается такое состояние не сразу 
после укуса, а спустя некоторое время, когда сам 
больной уже и думать забыл про клеща, а его 
врач и подавно о нем не подозревает. Счастье, 
если он догадается отправить больного сдать 
анализ крови на боррелиоз. Но это редко кому 
приходит в голову.

Боррелиоз — не единственная болезнь, ко-
торую можно получить от клеща. Таких болезней 
семь. В том числе гранулоцитарный анаплазмоз, 
туляремия и — самое страшное — энцефалит. От 
него умирают или остаются калеками.

Если после укуса энцефалитного клеща 
сделать пострадавшему серопрофилактику — 
ввести человеческий иммуноглобулин, — можно 
его спасти. Но ее надо делать в течение четырех 
дней. Потом уже не поможет. 

Засада в том, что анализ крови показывает 
энцефалит спустя минимум две недели — так 
же, как и боррелиоз. Но если анализировать 
не кровь пострадавшего, а самого клеща, 
который его укусил, получается быстрее. Ре-
зультаты будут известны уже через три дня. 

Поэтому и рекомендуется сдавать на 
анализ клещей. Тогда можно, во-первых, 
принять меры экстренной профилактики, а 
во-вторых, сразу же правильно поставить диа-
гноз и не упустить заболевание.

   
Впечатлившись историей жителей Коломны, 

я обзвонила несколько подмосковных станций 
неотложной помощи, задавая один вопрос: «Куда 
можно сдать на анализ клеща?»

В итоге стало понятно, что везти вынутого 
клеща можно в Москву — в ФБУЗ «Центр гигиены 
и эпидемиологии в городе Москве» в Графском 
переулке, или в Мытищи — в такой же центр, но 
Московской области. 

Привозить нужно в баночке. Необязательно, 
чтоб был живым. Главное — чтоб не высох, поэто-
му в баночку положите влажную ватку. 

Анализ делается на четыре инфекции — эн-
цефалит, боррелиоз, анаплазмоз, эрлихиоз. 

В московском центре за него надо заплатить 
1640 рублей, в подмосковном дешевле — 1055 
рублей. 

Как такой коммерческий подход к клещам 
согласуется с бесплатной медицинской помо-
щью, которую мы вроде бы должны полу-
чать в государственных медучреждениях? 
С этим вопросом я обратилась в мини-
стерство здравоохранения Московской 
области.

Мне объяснили, что бесплатная ме-
дицинская помощь в виде анализа клеща 
оказывается, только если вы придете в 
травмпункт с клещом на теле и из вас 
его вынет врач. 

Тогда клещ будет отправлен на ана-
лиз бесплатно для вас и, что тоже важно, 

без вашего участия. То есть не вы пота-
щитесь в Москву или Мытищи с баночкой 
и влажной ваткой, а курьер, поскольку 
каждая поликлиника Московской обла-
сти в соответствии с приказом министра 
здравоохранения обязана иметь договор 
с лабораторией — либо в Мытищах, либо 
в Графском переулке. 

Если же клещ изъят гражданином 
самостоятельно, бесплатному анализу он 
не подлежит — объяснили утвержденные 
в нашей стране правила в пресс-службе 
минздрава области. Потому как мало ли 
чей это клещ.

Может, вы его не с себя сняли, а 
с кого-то еще. С друга, например. Или 
с собаки. Или он вообще никого не ку-
сал, мирно гулял, а вы его поймали — и 
в банку. И что ж, теперь государство 
должно на него деньги тратить? Транжи-
рить народные средства на бесхозных 
клещей?

   
Пока я размышляла над тем, каки-

ми веселыми идиотами видятся граж-
дане чиновникам здравоохранения — 
вот ведь ищут где-то клещей, ловят 
их голыми руками, а потом тащат на 
анализ без всякой выгоды для себя, лишь бы 
только поразорять государство, — на ловца 
прибежал зверь.

Меня саму укусил клещ. 
В субботу, 2 сентября, мы пошли за гри-

бами, в воскресенье утром я увидела на ноге 
выпуклую черную точку. Кожа вокруг надулась 
и покраснела. Было не то чтобы больно, но 
некомфортно.

Клеща хотелось немедленно выдернуть. 
Но я решила действовать по правилам. От-
правилась с дачи в Москву, в травмпункт по 
месту жительства — в Строгино. 

Очередь была часа на три. Несколько чело-
век с переломами. Кто-то — на перевязку. Кто-то 
хотел снять побои. Кто-то, наоборот, хотел драть-
ся, хотя уже весь был избит и в крови.

Мы с клещом пришипились в углу и чувство-
вали себя чужими на этом празднике жизни.

— Где вас укусили? — первым делом спро-
сил врач.

Я показала на ногу.
— В каком районе? — повторил врач с не-

которым уже раздражением.
Сообразив, что его интересует, я призна-

лась, что в Воскресенском.
 — В Воскресенском нет эндемии, — сказал 

врач и посмотрел на меня со значением. 
Я сразу поняла, что моего клеща на анализ 

он отправлять не будет. Была бы эндемия в Вос-
кресенском районе, он бы, может, и отправил. 
А так — нет.

Целый день я носила клеща на себе, на-
деясь, что он будет исследован. Но напрасно. 
Ладно. Раз надеждам не суждено сбыться, пора 
от него избавиться.

 — Повезете его на анализ? — спросил врач. 
Он не настаивал. Это был полностью мой вы-
бор: узнавать, заражен ли мой клещ опасными 
инфекциями, или не узнавать. 

 Я решила везти.
 Врач протянул бумажную полоску с адресом 

все того же ГБУЗ «Центр гигиены и эпидемио-
логии» в Графском переулке. «Анализ платный, 
— буркнул он. — В прошлом году стоил тысяч 
пять».

По выходным центр не работает. В по-
недельник я приехала без четверти четыре. 
Клещей, как оказалось, принимают только до 
полчетвертого.

Вместе со мной опоздали еще два человека 
— везли своих клещей из каких-то дальних краев 
Московской области. Втроем мы принялись сте-

нать. Нас пожалели. 

Вернулась на рабочее место бухгалтер, 
приняла деньги — 1643 руб. за каждого клеща. 
Оплатив анализ, мы понесли сдавать клещей 
в окошечко на лестничной площадке. Там все 
еще стояла небольшая очередь из тех, кто не 
опоздал. 

«С клещами очень много, — сказала усталая 
лаборантка. — Поток».

Лаборатория находится внутри комплекса 
зданий Центра гигиены и эпидемиологии. Путь к 
ней обозначен наклеенными на стены листками: 
«Клещи», «Клещи», «Прием клещей — коричневая 
дверь», «Вход запрещен — клещи там!» 

По изобилию листков понятно, что люди 
с клещами в баночках здесь задолбали всех 
абсолютно. 

В лаборатории сказали, что в среду мне 
позвонят, если клещ заражен. Но с субботы до 
среды — пять дней. Если обнаружится, что он 
переносчик энцефалита, для экстренной про-
филактики все равно уже поздно.

   
Как сообщает сайт столичного Роспотреб-

надзора, за последнюю неделю в Центре ги-
гиены и эпидемиологии Москвы исследовано 
1106 особей клещей. Из них с положительным 
результатом на клещевой боррелиоз — 184, на 
гранулоцитарный анаплазмоз — 30.

Всего с начала сезона активности клещей 
в медицинские организации Москвы по поводу 
укусов обратилось 11 112 человек. 

Зарегистрировано 434 случая клещевого 
боррелиоза.

Это данные — только по Москве. 
А вот цифры по Московской области. 
На 1 сентября зарегистрировано 13 418 слу-

чаев присасывания клещей. Исследованы 5372 
клеща. В 11,1% случаев выявлены возбудители 
боррелиоза, в 2,1% — анаплазмоза, в 0,3% — 
эрлихиоза. Возбудителя клещевого энцефалита 
не обнаружено.

Сайт Московской неотложки рисует не 
столь оптимистичную картину по энцефалиту. 
«В настоящее время заболевание клещевым 
энцефалитом регистрируется на всей терри-
тории России, а из прилегающих к Московской 
области — в Тверской и Ярославской областях. 
Территория Москвы и Московской области (кроме 
Талдомского и Дмитровского районов) является 
благополучной по энцефалиту». 

Талдомский и Дмитровский районы грани-
чат с Тверской областью. Оттуда и ползут к нам 
зараженные клещи.

Центр гигиены и эпидемиологии 
Тверской области с начала сезона ис-
следовал 2077 клещей, снятых с людей. 
Обнаружены 343 клеща — носителя 
инфекции. Из них 13 «несли» энцефа-
лит, 290 — боррелиоз, 21 — эрлихиоз, 
19 — анаплазмоз. Также выявлены 23 
клеща, зараженных сразу несколькими 
инфекциями. 

Клещевым энцефалитом в Тверской 
области этим летом заболели два чело-
века. Экстренную серопрофилактику 
получили 1406 человек. 

В регионах, признанных эндемичны-
ми, ее разрешено проводить укушенным 
за счет средств ФОМС. 

Когда энцефалитные клещи пере-
ползут из Тверской области в Москов-
скую — а это рано или поздно обяза-
тельно случится, — ее тоже признают 
эндемичной, и тогда нашим врачам тоже 
разрешат проводить серопрофилактику и 
принимать бесплатно клещей на анализ. 
Но для этого надо, чтоб хотя бы человек 
пятнадцать-двадцать в нашем регионе 
заболели энцефалитом в результате укуса 
клеща. 

Задача каждого здравомыслящего 
жителя Москвы и Подмосковья — не по-
пасть в их число. 

   
Официальная медицина предупре-

ждает о жутких болезнях, разносимых 
клещами, и одновременно экономит 
деньги на их экстренное выявление и 
профилактику. 

Гр а ж д а н е  и з - з а  э т о г о 
дезориентированы. 

Так надо нам бояться клещей и носить-
ся с ними по врачам и лабораториям? 
Или не надо, потому что у нас не эндемичный 

район, а просто удалить клеща своими силами 
и забыть? 

Или все-таки перебдеть лучше, чем 
недобдеть? 

Или — как?
Все возможное, чтоб узнать правильный 

ответ, я сделала. Даже провела эксперимент на 
себе. Но так его и не узнала.

Вот как ловко умеет наша система здраво-
охранения запудрить людям мозги.

Юлия КАЛИНИНА.
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СРОЧНО В НОМЕР Стирание граней между городом и дерев-
ней, слияние поселений в городские округа 
успешно продолжаются в Московской обла-
сти. В городах и весях сокращается чинов-
ничий аппарат, упрощается структура вновь 
создаваемых муниципалитетов — словом, 
вроде бы сплошные «плюсы». Однако не всем 
селянам по душе превращаться в заправских 
городских жителей.
 Вот и ситуация в Подольске — яркое тому 
доказательство.

Больше года назад Мособлдума приняла 
закон, по которому из разных поселений был об-
разован единый и неделимый Большой Подольск. 
В один городской округ вошли как сам город, так 
и соседний Климовск, поселение Львовское По-
дольского района и еще 3–4 населенных пункта.

Понятно, что местных жителей волновала не 
сама административная реформа — на то знающие 
люди есть. Людей интересовали чисто бытовые 
вопросы. Как-то: сохранятся ли у сельских посе-
лений причитающиеся для сельской местности 
льготы?

На публичных слушаниях, еще накануне 
исторического слияния города и деревни, вла-
сти всех уровней просили селян не беспокоиться 
по этому поводу, никто у них льготы не отберет. 
Дескать, для жителей сельской местности после 
объединения практически ничего не изменится. 
«Поскольку в законе Московской области, который 
сегодня разрабатывается по административно-
территориальному устройству Большого По-
дольска, все сельские населенные пункты будут 
поименованы, соответственно, сохранятся те при-
вилегии, которыми пользуются люди».

 В частности, о сохранении прав для тружени-
ков села говорили спикер МОД Игорь Брынцалов, 
местные подольские власти.

В общем, все останется по-старому и будет 
даже лучше.

Однако на практике все получилось с точно-
стью до наоборот. А именно: до момента слияния 
с городом медицинскому персоналу государ-
ственного бюджетного учреждения здравоохра-
нения Московской области «Львовская районная 
больница» поселка Львовский был предоставлен 
определенный перечень льгот как сотрудникам 
сельского медицинского учреждения. В частности, 
старшему медицинскому персоналу — врачам и 
медсестрам — ежемесячно осуществлялся воз-
врат суммы квартплаты (за отопление, содержание 
жилищного фонда, капитальный ремонт) в размере 
100%. А также оплата за электроэнергию в раз-
мере стоимости 50 кВт на каждого прописанного 
человека в квартире. 

 Это, значит, что касается врачей и медсестер. 
Определенная отеческая забота была и о младшем 
медперсонале — аналогичные льготы, только в 
два раза меньше. 

После преобразования в Большой Подольск 
их не стало. Вдобавок ко всему и те, и другие кате-
гории лишились льготного стажа для медицинских 
работников сельской местности.

Все эти льготы были отменены еще с сентя-
бря 2015 года. 

А как же многочисленные обещания в 

прошлогодний период проведения предвыбор-
ной агитации о том, что «сохранятся все права, 
предусмотренные законодательством для сель-
ских жителей, все сельские льготы в прежнем 
объеме»?

 — Все это крайне негативно сказывается на 
настроениях и эмоциях медицинского персона-
ла, — говорят сотрудники Львовской районной 
больницы. — Органы соцзащиты на наши вопросы 
о причинах отмены льгот никаких внятных ответов 
не дают. Только предполагают, что скорее всего — 
из-за смены статуса нашего населенного пункта 
с «поселка Львовский» на «поселок городского 
типа Львовское».

В общем, у новоявленных горожан уйма во-
просов к властным структурам. В частности, по-
ложены или нет им сельские льготы? 

По просьбе «МК» ситуацию комментирует 
глава городского округа Подольск Николай 
ПЕСТОВ:

— При преобразовании трех муниципальных 
образований в единый городской округ Подольск 
работники бюджетной сферы, ранее проживающие 
и работающие в городском поселении Львовский, 
действительно лишились региональных льгот 
в виде компенсации за коммунальные услуги и 
льготный стаж к пенсии для медицинских работни-
ков. Произошло это потому, что городское поселе-
ние Львовский вошло в состав городского округа 
и, по сути, стало микрорайоном города.

На публичных слушаниях по вопросу преоб-
разования муниципалитетов с участием пред-
ставителей правительства Московской области 

жителям обещали льготы сохранить. В результате 
совместной работы администрации, депутатского 
корпуса городского округа Подольск и правитель-
ства Московской области в Закон Московской 
области «О социальной поддержке отдельных 
категорий граждан в Московской области» были 
внесены изменения, предусматривающие предо-
ставление мер социальной поддержки в случаях 
преобразования сельского населенного пункта 
или поселка городского типа в город или объеди-
нения сельского населенного пункта или поселка 
городского типа с городом, если указанное пре-
образование или объединение произошло после 
1 июня 2015 года. Таким образом, указанные из-
менения закона возвращают льготы работникам 
бюджетной сферы, проживающим и работающим 
в микрорайоне Львовский. 

Министр здравоохранения Московской 
области Нина СУСЛОНОВА:

— Для тех работников здравоохранения, кото-
рые на момент преобразования поселка Львовский 
в городской округ Подольск (30 мая 2015 г.) поль-
зовались льготами и которые сейчас продолжают 
работать в том же лечебном учреждении, что и ра-
нее, — с 1 июля 2016 г. установлены меры социаль-
ной поддержки в виде ежемесячной компенсации 
оплаты жилищно-коммунальных услуг в прежних 
размерах. (Закон МО №36/2006-ОЗ «О социальной 
поддержке отдельных категорий граждан МО» с 
изменениями и дополнениями, внесенными За-
коном Московской области №100/2016-ОЗ от 11 
июля 2016 г.).

Владимир ЧУПРИН.

«ПОДОГРЕЛИ — ОБОБРАЛИ» 
ИЛИ «ОБОГРЕЛИ — ПОДОБРАЛИ»?

На утро 5 сентября в Подмосковье было 
выдано более 6,8 тыс. открепительных удо-
стоверений для голосования на выборах 
депутатов Мособлдумы и более 20 тыс. — 
на выборах в Госдуму. Об этом сообщила 
председатель Мособлизбиркома Ирина 
Коновалова. Она также признала, что эта 
тенденция может значительно снизить явку 
избирателей на выборы в Мособлдуму.

 «В принципе этот процесс неприятен... 
Большая вероятность, что если они (избира-
тели. — Е.Б.) берут открепительные на выборы 
в Госдуму, то не проголосуют на выборах в 
Мособлдуму», — сказала Ирина Коновалова 
журналистам в понедельник.

Глава областного избиркома также отме-
тила, что резкое увеличение количества желаю-
щих получить открепительные удостоверения 
для голосования на выборах 18 сентября может 
начаться за несколько дней до единого дня 
голосования.

Кстати, интерес у избирателей к пред-
стоящим парламентским выборам и так зна-
чительно ниже, чем 5 лет назад. По данным 
опроса «Левада-центра», сейчас голосовать 
собираются 46% опрошенных против 60% в 
2011 году.

Зато на фоне прогрессирующей пассивно-
сти избирателей растет борьба за голоса между 
кандидатами в депутаты. И тут в ход идет все. В 
Мособлизбирком поступила жалоба от жителя 
Ленинского района на незаконное размещение 
агитационных материалов «Партии Роста» по 
выборам депутатов Мособлдумы. В частности, 

на столбах и брусчатке. Данную информацию 
сейчас проверяет местное УМВД. Потому 
что, как сообщил начальник организационно-
правового управления ИКМО Игорь Кудрявин, 
с одной стороны, размещать агитационные 
материалы можно только в специальных ме-
стах, которые выделены администрацией или 
собственником здания, но не на столбах или 
асфальте. Но с другой — нужно разобраться, 
кто клеил эти листовки. Представители партии 
или это недоброжелатели, недобросовестные 
люди, добавил он.

Между прочим, читатели «МК» присыла-
ют фото того, как агитматериалы размещают 
в гораздо более неподходящих местах, чем 
уличные столбы. Например, в детском садике 
№61 г. Воскресенска появились агитационные 
плакаты кандидатов от «ЕР» Елены Серовой и 
Алексея Мазурова.

И последняя новость. Мособлизбирком 
решил не использовать комплексы обработки 
избирательных бюллетеней (КОИБы) 18 сен-
тября в Барвихинском сельском поселении 
Одинцовского района из-за превышения длины 
избирательного бюллетеня.

«Решение связано с тем, что в первом и 
втором пятимандатных избирательных округах 
зарегистрировано такое количество кандида-
тов, которое не позволяет сформировать бюл-
летень для использования КОИБ», — сообщил 
на заседании Мособлизбиркома в понедельник 
начальник информационного управления ИКМО 
Михаил Ягубов.

Елена БЕРЕЗИНА.

Подмосковные выборы могут сильно пострадать 
от «открепительной эпидемии»

Клещи переносят страшные 
болезни, от которых можно 
умереть или остаться инвалидом. 
С ранней весны и до 
поздней осени нас об этом 
предупреждают медики 
и рассказывают СМИ, объясняя, 
что надо делать при 
укусе. Осторожно 
вывернуть 
клеща, чтоб не 
повредить головку, сдать 
его на анализ и обратиться 
к врачу-инфекционисту. 
 Простые указания, 
но следовать им на практике 
очень непросто.
 Проведя полевые исследования, 
«МК» обнаружил, что, убеждая 
граждан в опасности укусов 
клещей, само здравоохранение 
относится к ним вполне 
пофигистски. 

Бесплатная медицина 
тут бессильна

ВОЕННЫЙ РАКЕТЧИК  
ДАЛ ЗАЛП ПО СОСЕДУ 

ИЗ ВСЕХ ОРУДИЙ
Увлечение оружием дорого обошлось 

бывшему военному ракетчику. Офицер 
запаса поплатился свободой за то, что в 
пылу ссоры застрелил старого знакомого 
из самодельного пистолета. 

Как выяснил «МК», незадолго до тра-
гедии 31-летний житель подмосковной 
Лобни Дмитрий Максименко уволился в 
звании старшего лейтенанта из ракет-
ных войск стратегического назначения. 
Мужчина взял ипотеку на покупку жилья 
и собирался жениться. Между тем было у 
него одно небезопасное хобби — парень 
научился делать огнестрельное оружие 
и патроны. Так, при помощи подручных 
средств и материалов изготовил укоро-
ченное ружье-обрез из имевшегося у него 
двуствольного охотничьего ружья, а также 
смастерил из двух сигнальных пистолетов 
один боевой, который всегда носил с со-
бой для самозащиты. И случай применить 
оружие, к сожалению, представился. 12 
октября 2014 года около 10 часов вечера 
Максименко, вернувшись с прогулки, в 
подъезде разговорился с соседкой, ко-
торая шла из магазина с сумками. В это 
же время в дом зашел школьный приятель 
матери Дмитрия. 55-летний шофер дав-
но злоупотреблял алкоголем и частенько 
захаживал к ним в гости, приглашая в со-
бутыльники хозяйку. Дмитрий был катего-
рически против ее пагубного увлечения, но 
ничего сделать не мог. К тому же старый 
знакомый, по словам ракетчика, отличал-
ся от остальных гостей-собутыльников 
матери своей навязчивостью. И в этот раз 
пьяный мужчина стал отбирать у сосед-
ки сумки, желая донести их до квартиры. 
Дмитрий вынужден был вмешаться, но 
знакомый повел себя с ним агрессивно. В 
какой-то момент дедушке удалось больно 
ударить Максименко по лицу, после чего 
тот, желая его отпугнуть, достал само-
дельный пистолет и выстрелил в сторону 
обидчика, целясь выше головы. Затем мо-
лодой человек убежал к себе в квартиру. 
Однако там, по его словам, он обнаружил 
отсутствие своего мобильного телефона и 
вышел в подъезд на его поиски, где вновь 
столкнулся с приятелем матери. Забияка 
стал приближаться к нему, угрожая убить. 
Как утверждал на следствии Дмитрий, 
рассчитывая отпугнуть драчуна, он на-
правил в его сторону пистолет и нажал на 
спусковой крючок, но произошла осечка, 
а когда он нажал на спуск повторно, то 
пуля попала в левый глаз мужчины, убив 
его на месте. Парень сообщил матери об 
убийстве и убежал, но через несколько 
дней сам явился в правоохранительные 
органы. В ходе следствия Максименко 
заявил, что не собирался убивать, а лишь 
защищался.

В итоге, как сообщили «МК» в пресс-
службе 94-го гарнизонного военного суда, 
Максименко приговорили к 8 годам ли-
шения свободы с отбыванием в колонии 
строгого режима и штрафу в 100 тысяч 
рублей.

ЗАКУСЫВАТЬ ВОДКУ 
СТАЛО ДОРОГО ДАЖЕ 

БАРАНКАМИ
Продуктовая корзина среднестатисти-

ческого жителя Подмосковья в последний 
месяц лета неожиданно подешевела. По 
сравнению с июлем стоимость минималь-
ного набора продуктов уменьшилась на 
3,7% и составила 3837 рублей.

Как сообщили «МК» в Мособлстате, в 
августе в среднем на полпроцента упа-
ли цены на помидоры, лук, картофель, 
муку, огурцы, сухие супы в пакетах, сдо-
бу, манную крупу и газированную воду. 
Но при этом зафиксировано подорожа-
ние кофе, водки и даже баранок. Больше 
всего выросли в цене свекла (на 20,2%), 
виноград (на 5,9%), лимоны (на 5,4%), ба-
наны (на 4,2%) и чеснок (на 3,9%), однако 
эти продукты не входят в минимальный 
продуктовый набор и их подорожание не 
сказалось на стоимости корзины. Кстати, 
за месяц цены поднялись прежде всего на 
те продукты, которые не относят к съедоб-
ным товарам «первой необходимости», и 
поэтому в отчетах Мособлстата сложилась 
иллюзия «благоденствия». Однако эту ил-
люзию способен развеять минимальный 
подсчет: за август в магазинах Московской 
области подорожало более 20 наименова-
ний продуктов.

ПРОЦЕНТ  ПРОДУКТ
ПОДОРОЖАНИЯ

2  гречка, детское питание,  
апельсины

1,4  шоколад, маринованные ово-
щи, йогурты, майонез

1  фруктовые соки, кетчуп, мака-
ронные изделия

КОРОЛЁВЦЕВ СТАНУТ 
ЗАМАНИВАТЬ В НОВУЮ 

ПЕШЕХОДНУЮ ЗОНУ 
БИБЛИОТЕКОЙ

Пешеходную зону, состоящую из «точек 
притяжения», создадут в этом году архи-
текторы подмосковного Королёва на улице 
Тихонравова. «Магнитами» для прохожих 
станут кафе, магазины, банки, библиотека 
и школа искусств.

Как стало известно «МК», новый пеше-
ходный маршрут протяженностью около 
330 метров пролегает вдоль торговых 
центров, уютных мини-ресторанчиков, 
финансовых и образовательных учреж-
дений, а заканчивается сквером. Местные 
власти выбрали его не случайно — во все 
времена улица Тихонравова была одной из 
самых оживленных в Королёве. «Концепция 
пешеходной зоны выстроена в едином сти-

ле, подчеркивающем современный облик 
города, — рассказал «МК» главный архи-
тектор Московской области Михаил Хай-
кин. — Композиционно улицу составляют 
два крупных объекта: стилобат торгового 
центра и торговые павильоны, между ними 
будет обустроена озелененная пешеходная 
аллея. Основной элемент — пешеходный 
променад, подчеркнутый мощением тро-
туарной плиткой, уличной мебелью и де-
ревьями, зрительно связывающими улицу 
с прилегающим к ней сквером». 

В летнее время вдоль улицы будут раз-
мещаться веранды кафе. Авторы предлага-
ют отделить их зону от общего променада 
переносными клумбами-ширмами. Архи-
текторов вдохновили темы космических 
исследований и новых технологий, кото-
рые актуальны для Королёва, поэтому в 
элементах дизайна присутствует, по сло-
вам Хайкина, «строгий технологический 
контекст». 
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...Полноценных обменов не было 
уже с зимы. И похоже, что в бли-
жайшее время не предвидится. 
На днях полпред ДНР Денис 

Пушилин заявил, что предложений по обмену 
военнопленными от официального Киева не по-
ступало давно. Об этом, дескать, только журна-
листы болтают. 

«Раньше на Донбассе людей менять было лег-
че, пока за это не взялись политики. Поэтому надо 
сбить процесс с политического уровня, чтобы этим 
занимались родные и переговорщики», — уверена, 
пожалуй, наиболее известная экс-заключенная 
Надежда Савченко.

 Кстати, самый громкий из обменов этой 
войны — когда за саму летчицу Савченко отдали 
двух гэрэушников, Александра Александрова и 
Евгения Ерофеева.

Основное правило —  
без всяких правил
 На гражданской войне не работают правовые 

конвенции и нормы морали. Но в любой граждан-
ской войне все-таки есть свои аксиомы. Одна из 
них — возвращение мертвых и обмен живых. Не 
секрет, что у многих полевых командиров имеются 
мобильники друг друга — и нередко после боя они 
созваниваются, чтобы решить, как, где и на каких 
условиях произвести эту рокировку. И каждый по-
нимает — случись что, о его возвращении домой, 
пусть даже «двухсотым», на войне позаботятся.

 У политиков же иные приоритеты. Размен 
пленных для власть имущих — своего рода пиар, 
долгосрочная сделка. 

 «Когда я был в плену и мне чудом удалось 
дозвониться до своих, на том конце мне ответили, 
чтобы я не волновался, что с понедельника моим 
вопросом начнут заниматься. А был четверг...» — 
до сих пор не может забыть поэт Юрий Юрченко, 
в 2014 году добровольно уехавший военкором 
на Донбасс. Попав к хлопцам из украинского ба-
тальона «Донбасс», он несколько недель провел 
между жизнью и смертью.

«Мы говорили на разных языках. С теми, кто 
считал, что я вполне могу потерпеть в плену и до 
понедельника. Да за решеткой таких категорий 
— следующая неделя — просто не существует! 
Вот за одно это нужно сразу увольнять. Тех, кто 
занимается военнопленными. А у них вся грудь в 
крестах», — возмущается Юрченко. 

Со стороны Украины этими вопросами рулят 
Виктор Медведчук и Ирина Геращенко. Медведчука 
называют едва ли не главным спасителем Надежды 
Савченко. Заместитель спикера Верховной рады 
госпожа Геращенко переводит проблему в глобаль-
ный формат G20 – в документе, переданном на 
встрече лидеров «Большой двадцатки», конкретно 
говорится о 107 украинских военных и 9 граж-
данских политзаключенных, «содержащихся на 
территории, контролируемой сепаратистами». 

В ДНР спасением военнопленных занимаются 
лично уполномоченный по правам человека Дарья 
Морозова и министерство обороны самопровоз-
глашенной республики. 

 Мал обмен, да дорог?
 В конце июня под селом Широкино пропали 

восемь саперов из Донецка. По договору с миссией 
ОБСЕ парни проводили плановое разминирование 
местности. Силовики АТО отдали приказ бомбить 
этот участок. Двое саперов погибли на месте, 
восьмерых, тяжело контуженных, взяли в плен. 

«Мы, родственники, узнали о беде из Ин-
тернета, — рассказывает сестра Виталия Шеве-
лева, одного из пленных. — Информация пошла 
с украинской стороны, мы сразу же обратились в 
руководство ДНР: возможен ли обмен? Мы даже 
разыскали личный телефон уполномоченного 
по правам человека Дарьи Морозовой, которая 

успокоила нас, что, мол, наши ребята уже вклю-
чены в списки. Несколько дней спустя украинская 
сторона действительно предложила равноценную 
сделку — за восемь наших дают восемь бойцов 
АТО. Но оказалось, что украинцы на обмен со-
гласны, вот только наших никто менять не соби-
рается. В приемной Морозовой нам объяснили, 
что руководство Донецкой республики больше 
не заинтересовано в  малых обменах”. 

Однако уже после того, как в ДНР решили не 
размениваться на мелочи, 5 июля был отпущен 
Иван Безъязыков, полковник ВСУ. Украинские 
СМИ преподнесли это как огромную победу сво-
их спецслужб. Тогда же Петру Порошенко офи-
циально доложили что на момент возвращения 
Безъязыкова в ДНР содержались 113 украинских 
военопленных, в сентябре их осталось 107, то есть 
на 6 человек меньше. 

Так малые обмены все-таки существуют? 
Но либо не для всех, либо на каких-то особых 
условиях.

«Полковника Ивана Безъязыкова и еще двух 
офицеров военной разведки ВСУ я допрашивал 
лично. И утверждаю, что Безъязыков являлся 
носителем серьезной информации, передавать 
его обратно противнику было ни в коем случае 
нельзя. Разве же это акт доброй воли — даром 
разбазаривать обменный фонд», — мой собе-
седник представляется Эльдаром Хасановым, 
экс-начальником штаба славянской бригады 
и экс-начальником штаба министерства обо-
роны ДНР. 

Подполковник Хасанов входил и в руковод-
ство Главного разведывательного управления 
ДНР: «Судя по тому, как все произошло с Безъя-
зыковым, я могу предположить, что была заклю-
чена некая тайная сделка. Заявления украинской 
стороны о спецоперации — дешевая бравада, 
особенно на фоне молчания официальных лиц 
ДНР. Никаких боев в Донецке, где содержался 
Безъязыков, в те дни не было, выкрасть его тоже 
не могли». 

Для подполковника эта тема — личная и 
больная. 20 июля 2014 года в Луганской области 
без вести пропал его 26-летний сын. Известно, 
что молодого человека захватили бойцы «Ай-
дара», он пытался бежать, получил три пулевых 
ранения... «В министерстве обороны ДНР мне 
предложили довольно омерзительную, как я 
считаю, схему: чтобы заставить украинцев при-
знать, что мой сын у них, надо остановить вообще 
все обмены. Я отказался. Потому что это подло, 
шантажировать чужими жизнями»

Как выяснилось позже, сын Хасанова скон-
чался от полученных ранений уже на следующий 
день после пленения. На той стороне прекрасно 
знали, кто его отец. 

— А вам лично предлагали продать кого-
нибудь? Или пойти на сделку? 

— Еще со Славянска все знали, что со мной 
нельзя «договориться». Именно поэтому я сейчас 
в Москве, а не в Донецке. Я отбыл из разведу-
правления ДНР в апреле 15-го года в команди-
ровку для передачи в самые высокие инстанции 
подробного рапорта о том беспределе, который 
начал твориться на местах. Дошел ли мой рапорт 
до адресата, я не знаю…

 «Двухсотых» не меняем
 С начала войны в Донецке действовала Ко-

миссия по делам военнопленных. Председателем 
ее была врач Лилия Радионова. Работали без 
денег, оргтехники, ручки приносили из дома. Си-
дели в областной библиотеке. Составляли списки 
военнопленных. Живых и мертвых. 

Лилия Радионова в 2014-м сама была в за-
стенках: «Тогда мне удалось сосчитать наших, 
находившихся в СИЗО харьковского СБУ. Порядка 
50 человек их было. Первый обмен произошел 
17 августа того же года. Отдали украинцам три 
человека и восемь «двухсотых», а мне вернули 

восемь ребят и двух погибших. Это был очень 
хороший счет».

Со временем в работу комиссии, как утверж-
дает Лилия, вмешались власти, нередко требо-
валось кого-то вписать в список дополнительно 
или, наоборот, исключить из обмена. «От чего 
это зависело, не знаю. Но немногочисленный 
штат комиссии уже вошел в состав министерства 
обороны ДНР, и самостоятельно решать такие во-
просы я больше не могла. Единственно, я всегда 
выступала за то, чтобы «двухсотых» возвращали 
родным просто так». 

После того как произвели примерно сотню 
обменов, выяснилось, что в Украине за решеткой 
народа сидит почему-то гораздо больше, чем 
бойцов АТО в ДНР. 

«На той стороне придумали схему — аресто-
вывали всех кого ни попадя, очень много было 
мирных россиян, которые приезжали сюда с быто-
выми целями, иногда даже на похороны. Некоторых 
выпускали, а затем снова брали и опять вносили 
в списки, и так по кругу».

Лилия уверена, что в ДНР к пленникам относи-
лись гуманнее, чем у противника. Многие бывшие 
враги не особенно торопились обратно домой на 
Украину, опасаясь снова загреметь в армию. 

А вот свидетельство одного из командиров 

бригады: «В Снежном взятые языки вообще ходи-
ли бесконвойными. Их некуда было размещать. 
Думали использовать для этого бывшие зоны. 
Лично на меня выходил представитель АТО, кото-
рый предлагал присылать еду, матрасы какие-то, 
чтобы у заключенных были приемлемые условия 
содержания. Но со временем все эти люди куда-то 
подевались... И у меня есть обоснованное подо-
зрение, что их не обменивали, а просто по одному 
продали родным».

Брать за брата
 Я прошу моего друга, одесского журнали-

ста, узнать, как относится к возможной торговле 
живым товаром другая сторона. Тем более что в 
городе у моря сейчас скопились сотни беженцев 
с Донбасса.

Живут эти несчастные в заброшенных зда-
ниях, спят на досках, голодают. Раньше беженцев 
подкармливали монахини из женского монастыря, 
но и жалость тоже имеет свои пределы.

Выговориться хотят все. Женщина лет сорока 
пяти признается в том, что лично выкупала мужа 
у «сепаров». «Мы прежде жили под Иловайском. 
Муж был в АТО. Попал в плен. Там его не били, но 
заставили на минных полях убирать трупы. Две 
недели он так пробыл. Я сама его забирала. 

Пришла и начала просить освободить мужа. 
Денег нет, но есть иномарка новая — возьмите! Те 
согласились и даже к украинскому блокпосту нас с 
мужем обратно через минные поля провели. Прав-
да, муж после этого никакой. В психушке лежал. 
Мы в Одессу вскоре уехали, так как невозможно 
жить в аду. А машина была в кредит взята. Новая. 
Ее нашли через месяц. Всю изрешеченную».

«Детали отработаны еще на чеченской кампа-
нии. Есть спрос. Есть предложение. Родственникам 
дается время собрать необходимую сумму. Она 
вполне посильная, кстати. Я слышал цифры до 9 
тысяч долларов, — рассказывал мне еще один 
командир ополченцев. — Налажена целая сеть 
посредников. Но плохо дело, если человек попа-
дает в подразделения АТО, оттуда сведения уже 
через несколько дней идут в СБУ, и тогда быстро 

и дешево обменять не получится. А в том же ба-
тальоне «Донбасс» или в «Айдаре» ни перед кем 
не отчитывались. Захотели — добили, захотели 
— продали». 

 ….У 26-летнего бывшего ополченца Николая 
Тригуба есть брат-близнец. Он находится в плену. 
Николай — на воле, относительной, конечно, в 
России он вне закона. В любой момент может 
быть депортирован. 

Мы встречаемся на окраине Москвы. В каких-
то гаражах. Парень нервно курит и через слово 
цедит матом, я понимаю, что это тоже означает 
— предел.

«На брата настучал в СБУ сосед. Взяли прямо 
из дома. Хотя воевал как раз я, не брат. Но мы же 
близнецы, кто там будет разбираться... Я сразу 
подал заявку на обмен. Все, братан, сказали мне, 
будет нормально. Я уехал на «боевые». Неодно-
кратно звонил, никто трубку не брал, еще одну 
заявку подал. Обмен опять не состоялся. Мой друг 
откровенно объяснил: 2 тысячи баксов это стоит. 
Часть идет нашим, часть — украинцам. Но деньги я 

тогда так и не достал, брата осудили, сейчас его 
перебрасывают из города в город, из тюрьмы 
в тюрьму, ублюдки... За что воевали?» 

Жизнь брата висит на волоске. У него 
тяжелое легочное заболевание, ему нужен 

постельный режим, лечение. «В ООН, в Крас-
ный Крест жаловаться, в Европейский суд — бес-
полезно, — рубит Николай. — На Донбасс мне уже 
плевать. Бросил все и уехал в Россию. Но и здесь 
я никому не нужен, бегаю от миграционных служб 
и ищу способ спасти брата».

Мертвый сезон
 «Знаю ли я что-то о продаже военнопленных? 

— не удивился моему вопросу поэт Юрий Юрченко, 
которому я позвонила с просьбой вспомнить о его 
злоключениях в плену два года назад. — Конечно, 
знаю. Под меня самого собирали серьезные день-
ги. Были большие злоупотребления, скажем мягко. 
Где собирали? Здесь, в Москве. Многие знакомые 
давали... Я давно хочу задать этот вопрос, куда 
ушли эти средства? Кому? Ведь после начавшегося 
скандала в СМИ меня в итоге совершенно бес-
платно обменяли на четырех офицеров».

Юрий Юрченко не исключает, что фактическое 
упразднение Комиссии по обмену военнопленных 
произошло потому, что та существовала на обще-
ственных началах, на самом деле представляя 
собой золотую жилу. 

А примерно за полгода до этого глава комис-
сии Лилия Радионова едва не погибла на одном из 
обменов. Ее просто «забыли» на трассе на укра-
инской территории.

«Все уехали, а я осталась. Пешком ночью 
еле добрела до нашего блокпоста. Позвонила 
человеку, с которым должна была вернуться. А 
он объяснил, что ему сказали, что со мной все в 
порядке, что я просто села в другой автомобиль. 
Судя по тому, что произошло потом, я не верю в 
такие случайности». 

Она говорит, что не знает, кому могла перейти 
дорогу: «Да, мои высказывания крайне не нрави-
лись министру обороны ДНР Владимиру Кононову. 
Я публично и честно озвучивала число тех, кого 
мы передавали другой стороне. Делала это с той 
целью, чтобы никто не смог скрыть настоящие по-
тери. Я сталкивалась с ситуацией, когда потери 
уменьшались в разы. Говорили, что погибли 15, а 
«двухсотых» было — сотни». 

Ныне Лилия Радионова на родине в розыске. 
Несколько месяцев промаялась в России, куда 
ее вывезли тайком. Службы безопасности ДНР 
открыто обвиняют женщину в том, что та... рос-
сийская шпионка. 

Она говорит, что стала врагом за то, что 
передала фамилии русских добровольцев, на-
ходящихся в заключении на украинской стороне, 
российским политикам. 

«Приехал из Москвы Сергей Миронов. При-
вез свой список. Весьма приблизительный. Я ему 
по памяти называла, что вот этот — без вести 
пропавший, этот погиб, этот в плену. Уточненные 
данные, насколько я знаю, потом передали Борису 
Грызлову... Конечно, можно сказать, что никто 
этих ребят не звал на Донбасс, но они здесь и 
они остаются гражданами России... Многих ищут 

родители. В любом случае их судьбой рано или 
поздно надо заниматься. Поэтому я с чистой со-
вестью и передала эти сведения, не подозревая, 
что они, оказывается, представляют государствен-
ную тайну ДНР». 

Ее допрашивали на детекторе лжи. Изъяли 
ноутбук и личные блокноты, самое драгоценное. 
После ухода Радионовой и развала Комиссии 
по делам военнопленных обмен окончательно и 
полностью замкнулся на министерстве обороны 
ДНР и лично на омбудсмене Дарье Морозовой.

Сегодня местонахождение Лилии Радионо-
вой из-за опасения за ее жизнь не разглашается. 
Мы беседовали по скайпу.

 ...Никто не знает, сколько их на самом деле. 
Вычитание или прибавление? Война буксует. 
Минские соглашения не выполняются. Все су-
ществующие списки военнопленных и погибших 
неточны и зыбки.

Последний большой обмен состоялся в конце 
15-го года, чуть поменьше — в феврале 16-го, с 
этого времени — гробовое молчание, как будто 
бы это резко перестало быть интересным. Всем. 
Кроме родных тех же восьмерых саперов, которые 
мечутся и не понимают, что им делать дальше. Но 
от них не зависит ничего.

  Екатерина САЖНЕВА.

Комментарий эксперта:
Роман МАНЕКИН, политолог, журна-

лист, ДНР:
— Обе противоборствующие стороны 

регулярно захватывали пленных. Очень много 
людей задерживалось на блокпостах или аре-
стовывалось органами СБУ и МГБ ДНР в зоне так 
называемой антитеррористической операции. 
Разумеется, среди арестованных встречаются 
и диверсанты. Но зачастую за решеткой ока-
зываются случайные люди. Что касается экви-
валентности обмена, то, помнится, однажды 
упомянутая вами Лилия Радионова говорила 
об обмене 550 «условных» ополченцев на 564 
военнослужащих ВСУ. 

При более детальном ознакомлении вы-
яснилось, что украинские власти выдавали за 
ополченцев обычных жителей прифронтовой 
полосы. Поэтому судить об эквивалентности 
обменов периода 2014 года не приходится.

Что касается других моментов, то, помнится, 
подгадывая ситуацию под очередное заседание 
в Минске, Дарья Морозова (упомянутый вами 
омбудсмен ДНР) заявила, что выдала украинской 
стороне ВСЕХ без исключения военнопленных, 
которые по состоянию на известную дату содер-
жались на территории, подконтрольной властям 
республики. Целыми ротами и батальонами, 
насколько известно, отпускал украинских во-
еннопленных и Александр Захарченко. 

Основополагающий принцип был сформу-
лирован в Минске: «всех на всех». Пока, увы, мы 
еще далеки от его воплощения.

 Что касается выкупа военнопленных, то с 
уверенностью могу сказать только о наличии 
коррупции в специализированных структурах 
ДНР. Доходила такая информация. К сожале-
нию, приходится считаться с тем фактом, что 
жители Донбасса почти четверть века прожили 
на суверенной Украине — в государстве, где 
коррупция пронизывает каждую клетку госу-
дарственного организма. Некоторые привычки 
разом не вытравишь. Тем не менее, если у вас 
есть конкретные факты о том, что конкретный 
чиновник гражданского или военного ведомства 
ДНР взял взятку за освобождение военноплен-
ного, прошу изложить их мне. В свою очередь, 
обязуюсь донести эту информацию до сведения 
властей республики.

“Московский коМсоМолец”    
8 сентября 2016 года 
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Когда Израиль экстрадирует священника Глеба 
Грозовского в Россию? Этот вопрос не давал покоя 
очень многим. В начале недели появилась информа-
ция, что это произойдет совсем скоро. И вот в среду, 
7 сентября, самолет с экс-духовником «Зенита», 
обвиняемым в педофилии, приземлился на родине. 
Сторона защиты поделилась с «МК в Питере» своими 
сведениями о ходе расследования, а также со-
бранными доказательствами полной невиновности 
Грозовского. 

Священнику приписывают три «нехорошие истории» — в 
православном лагере в Греции, на острове Коневец и в Израиле. 
Следствие продолжается, заявления от родителей «пострадав-
ших» никуда не делись. Но если верить защите Грозовского, все 
обвинения несостоятельны. 

Первыми на Грозовского пожаловались две девочки в 2013-м. 
Через два месяца после возвращения из православного лаге-
ря с острова Кос они рассказали родителям, которые, кстати, 
были с ними в той же поездке, будто бы священник после отбоя 
приходил к ним в комнату, лежал с ними на одной кровати и 
совершал разные нехорошие действия, отчего было страшно, 
больно и неприятно. 

— Однако гинекологические экспертизы однозначно показа-
ли, что ничего подобного не происходило, — рассказала сестра 
отца Глеба Любовь Грозовская. — Обе пострадавшие как были, 
так и остались девственницами. Причем это подтвердили пять 
судебно-гинекологических экспертиз.

Впрочем, насильственные действия сексуального характе-
ра, а тем более развратные действия, вовсе не подразумевают 
дефлорацию. Так что этот аргумент следствие, наверное, легко 
отметет.

Зато защите Грозовского удалось провести графологиче-
скую экспертизу подписи одной из пострадавших — сравнив 
росчерк под ее показаниями с подписью в школьном журнале. 
Специалисты дали четкое заключение — расписывались разные 
люди, причем под показаниями — явно взрослый человек, с 
хорошо сформированными навыками письма. Опять же вопрос: 
не могла ли быть поддельной подпись в журнале?

Еще один весьма подозрительный нюанс, на который обрати-
ли внимание защитники священника: показания двух малолетних 
девочек написаны как под копирку. Вот самый яркий отрывок: 
«Примерно девятнадцатого июня 2013 года, то есть за четыре-пять 
дней до вылета, когда уже я и Оля (имя изменено. — Ред.) легли 
спать, около 22 часов 00 минут... в дверь постучались, после чего 
мужчина сказал, что это священник Глеб, затем кто-то из нас — 
или я, или Оля — открыл дверь... зашел отец Глеб». В показаниях 

Оли ситуация описывается слово в слово. То есть мало того что 
девочки «хором» рассказывали эту историю, так еще и у обеих 
синхронно отшибло память, кто же открывал дверь «злодею».

— Это не считая таких «мелочей», как то, что, кровать, на 
которой якобы лежали трое человек, всего 1,3 метра в ширину 
и там вдвоем-то с трудом поместишься, — объясняет Любовь 
Грозовская. — По последним сведениям, обе девочки сейчас 
не в России. Родители увезли их за границу, одну в Германию, 
другую в Чехию. 

Уголовное дело на Грозовского было заведено 20 сентября 
2013 года. А спустя месяц к нему добавили еще один эпизод. 
Священник постепенно превращался в опасного маньяка, что 
позволило его заочно арестовать и требовать выдачи у Израиля, 
куда он успел уехать до ареста на родине.

— У нас есть копия показаний девочки с острова Коневец. 
Она рассказывает, что отдыхала в православном детском лагере 
во время первых двух смен. Каждая смена длится по две не-
дели, то есть ребенок там жил в июне. И сама она говорит, что в 
конце второй смены к ней в домик во время тихого часа пришел 
отец Глеб и тоже делал то, от чего она очень испугалась и была 
в шоке до конца дня. Но дело в том, что Глеба Грозовского в эти 
дни в лагере не было, — подчеркивает сестра. — В конце июня он 
уезжал с семьей в Турцию — отдыхать (соответствующие штем-
пели в загранпаспорте имеются). Его отсутствие в лагере могут 
подтвердить многие люди, дети и взрослые, которые тогда там 
жили. Это обвинение совершенно несостоятельно.

Судя по всему, в этом убедился и сам следователь, занимаю-
щийся делом Грозовского. По крайней мере в конце 2014 года в 

ответ на ходатайство адвоката о допросе свидетелей по этому 
эпизоду последовал ответ, в котором написано: «К настоящему 
времени собраны достаточные доказательства, подтверждающие 
факт отсутствия обвиняемого Грозовского Г.В. на территории 
православного детского лагеря… расположенного на острове 
Коневец… в период 1-й и 2-й смены 2011 года, а также получены 
доказательства, положительно характеризующие личность об-
виняемого Грозовского Г.В.». Это послужило поводом для отказа 
в допросе свидетелей защиты. Однако уголовное дело по этому 
эпизоду не было закрыто. 

— Как мы поняли, следствие теперь пытается найти доказа-
тельства, что преступление на Коневце было, но в другое время, 
даже в другой год, — считает Любовь Грозовская.

И, наконец, третья компрометирующая история — якобы 
священник приставал к малолетней уже в Израиле, пока скрывался 
от российского следствия. 

С заявлением в полицию Хайфы обратилась семья, которая 
прежде дружила со священником. Общались так близко и до-
верительно, что однажды бабушка даже попросила отца Глеба 
помочь ей отвести внучку домой и уложить ее спать. И только 
спустя 2,5 месяца ребенок будто бы и пожаловался на странные 
действия Грозовского. 

— Мы были близко знакомы с этой семьей. Мать девочки, к 
которой якобы приставал отец Глеб, потом обращалась к другим 
родителям, которых мы тоже знаем. Она просила и мою старшую 
дочь свидетельствовать, что Грозовский делал что-то не то с ее 
младшей сестрой, — рассказывает Юрий Коган, живущий сейчас 
в Хайфе, друг питерского священника. — Но самое важное, при-
мерно через 3–4 дня после того, как та семья подала заявление в 
полицию против отца Глеба, мне позвонила моя знакомая Ирина 
и рассказала, что ей звонила некая женщина и предлагала «по-
мощь» — 50 тысяч долларов, культурно объяснив, что деньги 
переведут после того, как она напишет заявление, что Грозовский 
домогался ее малолетнего сына. Еще один наш друг, живущий 
под Тель-Авивом, также говорил, что и ему звонили и просили 
поспособствовать в борьбе с отцом Глебом. Этот человек вос-
питывает маленькую дочь.

Правоохранительные органы Израиля провели свое разби-
рательство, но дело быстро закрыли за неимением доказательств 
(по этому обвинению Грозовский оставался под арестом около 
недели). Семья «пострадавшей» девочки, по словам защитников 
питерского священника, не позволяла допрашивать ребенка, 
проводить медицинские экспертизы. Более того, недавно стало 
известно, что репатрианты вернулись в Россию, хотя в Израиле 
с ними очень хотят пообщаться ювенальные органы. Те все еще 
заинтересованы разобраться в ситуации. 

Тем временем в Хайфе адвокат Грозовского подал встречный 
иск к оклеветавшей его подзащитного семье. А следователь под-
писал постановление об отводе адвоката священника, мотивируя 
это тем, что защитник может «прямо или косвенно повлиять на 
неблагоприятный для Грозовского Г.В. исход уголовного дела». 

— Следователь убрал из дела адвоката, когда тот установил, 
что преступление на Коневце не могло быть ни в одну из смен, 
начиная с основания лагеря, — поясняет Любовь Грозовская.

Елена МИХИНА.

Пленные саперы.

Николай Тригуб хочет 
спасти родного брата.

В ДНР за обмен 
отвечает 

омбудсмен 
Дарья 

Морозова.

Сестра сапера 
Виталия Шевелева 

надеется, что он 
вернется домой.

Лилия 
Радионова 

сейчас 
вынуждена 

скрываться.
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Гагаринский суд Москвы в среду начал рас-
сматривать по существу дело троих участников 
майской гонки с полицией на элитном автомоби-
ле Mercedes-Benz Gelandewagen по столичным 
улицам. На скамье подсудимых оказались сын 
вице-президента нефтяной компании ЛУКОЙЛ 
студент Руслан Шамсуаров, 22-летний Абдува-
хоб Маджидов и 25-летний Виктор Усков. В ходе 
заседания двое молодых людей отрицали вину, 
третий сознался лишь частично. 

Перед заседанием случился неприятный инци-
дент. Корреспондент одного из агентств подошла к 
Шамсуарову, чтобы задать ему вопрос по предъяв-
ленному обвинению, но молодой человек повел себя 
неадекватно. Он выхватил ее телефон и бросил на пол, 
а саму журналистику с силой оттолкнул в сторону.

— Я подошла к Шамсуарову и вежливо спросила 
о его позиции по обвинению. Он выхватил телефон 
и положил на лестницу, а затем стал меня толкать и 
грубить, — рассказала «МК» Евгения Соколова. 

К счастью, девушка не пострадала. 
На процессе выяснилось, что Усков имеет не-

погашенную судимость. В марте этого года он был 
осужден Кузьминским судом к условному сроку за 
попытку кражи. Он сообщил суду, что родился в городе 
Комсомольске-на-Амуре, имеет неполное высшее 
образование, зарегистрирован индивидуальным 
предпринимателем. Его друг Маджидов также привле-
кался к уголовной ответственности в 2014 году и был 
приговорен мировым судом к штрафу в 6 тысяч рублей. 
Парень женат и воспитывает 2-летнего ребенка. 

«Я работаю администратором в консалтинговом 
центре, вот справка», — заявил Маджидов. 

В это время председательствующая Ольга 
Зельдина сделала замечание одному из слушате-
лей из числа друзей подсудимых за то, что он жевал 

жевательную резинку. А потом попросила их высказать 
свое отношение к предъявленному обвинению. 

— Какого-либо насилия в отношении сотруд-
ника ДПС я не проявлял, я не угрожал также жизни 
и здоровью. В деле нет конкретных оскорбительных 
выражений, которые я высказывал в адрес потер-
певших. Я искренне сожалею о своем поведении 22 
мая, однако никаких преступлений я не совершал, 
— пояснил Шамсуаров. 

Усков заявил, что он не согласен с обвинительным 
заключением в той форме, в которой оно изложено.

— Не было угрозы применения насилия в от-
ношении полицейских, об оскорблении еще можно 
порассуждать, но только не о насилии, — сказал 
обвиняемый.

Находившийся за рулем «Гелендвагена» Маджи-
дов признал, что оскорбил патрульных, но не согла-
сился с обвинением в применении к ним насилия. 

После чего начался допрос потерпевших. Первым 
выступил инспектор Павел Банников. Он отметил, что 
поведение Шамсуарова и компании воспринимает 
как «издевательство и провокацию». 

— Сама погоня представляла опасность, так 
как дорога была мокрая и скорости были большие. 
Когда мы попытались перегородить им дорогу, они 
ушли влево, мы их преследовали на запредельной 
скорости в 130 км в час, их машину кидало из сто-
роны в сторону. Нам было очень сложно их догнать, 
несмотря на то, что за рулем был опытный водитель. 
Они чуть не сбили пешехода. И нас смогли вытолкнуть 
с дороги, — пояснил потерпевший. 

На момент подписания номера заседание еще 
продолжалось. Но чем бы ни закончился процесс, уже 
сейчас можно предположить: никакого раскаяния от 
мажоров ждать не приходится.

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

СЕРИЙНЫЕ «ОСКОРБИТЕЛИ»
Мажоры на «Гелендвагене» продолжили хамить  

на собственном суде
ЕВ

ГЕ
НИ

Й 
СЕ

М
ЕН

О
В

СВЯЩЕННЫЙ ДОЛГ СЛЕДСТВИЯ
Российские силовики все же добились экстрадиции 

подозреваемого в педофилии Глеба Грозовского

Одни обвиняемые (как Маджидов — 
крайний слева) никого не стеснялись, 
другие (как Усков — крайний справа) 
чувствовали себя неуютно.

Глеб Грозовский накануне 
экстрадиции был настроен 

оптимистично.
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Президент Турции Эрдоган выразил готов-
ность провести совместную с США операцию 
по освобождению сирийской Ракки от боеви-
ков запрещенной в России террористической 
группировки «Исламское государство» (ИГ). 
Об этом турецкий лидер заявил по итогам 
переговоров с Бараком Обамой на саммите 
«Большой двадцатки» в Китае.

«Ракка — это важный центр ДАИШ (арабский 
акроним ИГИЛ. — «МК»). Обама хочет совместными 
усилиями сделать что-то для Ракки. Мы говорили 
с ним, что это не проблема для нас, —цитирует 
Hurriyet Daily News слова Эрдогана. — Это то, что 
было предметом нашей беседы с США... Что мы 
можем сделать там, станет более понятно после 
переговоров». Турецкий лидер отметил, что «с 
этого момента Турция должна показать, что она 
существует в этом регионе».

«США меньше всего волнуют вопросы, свя-
занные с достижением компромиссов между 
противоборствующими в Сирии структурами, 
между турками и курдами, между различными 
группировками и т.п., — пояснил «МК» старший 
преподаватель департамента политической 
науки ВШЭ Леонид Исаев. — Их больше всего 
интересует ИГ и противостояние ему. Американцы 
призывали турок к операции на протяжении всего 
времени существования антитеррористической 
коалиции. США проводить наземную операцию 
самостоятельно не хотят, а без нее с ИГ бороться 
невозможно. Турки отказывались от этого. Сейчас 
ситуация несколько изменилась: турки вынуж-
дены вести наземную операцию против ИГ. У них 
есть свои на то основания, и это прежде всего 
курдский фактор».

По мнению аналитика, операция по захвату 
Ракки — один из способов Анкары завоевать по-
нимание Вашингтона по вопросу с сирийскими 
курдами, которые в начале этого года объявили 
о создании своей автономии на севере Сирии, 
вблизи границы с Турцией. Планы по Ракке не 
означают, что Турция отвернулась от России. «Си-
рийский вопрос был, есть и будет неоднозначным 
в наших взаимоотношениях с Турцией, — заявил 
«МК» Леонид Исаев. — Если мы восстановили 
отношения, то это не значит, что мы будем петь 
в унисон абсолютно по всем вопросам внешней 
политики. У Анкары есть свои интересы — мы это 
признали. У Москвы есть свои интересы — и турки 
это тоже признали. Турция остается членом НАТО, 
где ведущую роль играют США. Наивно думать, что 
восстановление отношений России и Турции при-
ведет к тому, что Турция испортит свои отношения с 
НАТО и США.  Мне кажется, с Турцией договорились 
о разграничении сфер влияния. Условно говоря, 
северная Сирия — не наша сфера. Поэтому мы 
нейтрально следим за тем, что происходит там. 
Да и Дамаск произносит ритуальные заявления. 
Но при этом турки не лезут южнее — туда, где мы 
обозначили свое влияние».

Между тем представитель Госдепа США Марк 
Тонер сообщил о переговорах по поводу совмест-
ных авиаударов США и России в Сирии по пози-
циям ИГ и «Фронта ан-Нусра» (эта террористиче-
ская группировка запрещена в России). Дипломат 
заявил, что такая возможность обсуждалась между 
американской и российской сторонами наряду с 
гуманитарной помощью сирийцам, политическим 
переходом и режимом прекращения огня.

Игорь СУББОТИН.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Танец вместе с Дедом 
Морозом и Снегурочкой. 4. Мегаклумба в парке. 
10. Насмешник среди писателей. 11. Памятник 
в виде сужающегося кверху столба. 13. Белое 
«покрывало» на озимых. 14. Полосатый циркач, 
летящий в горящий обруч. 15. Досье, что в руках 
шантажиста. 16. Мытье полов и вытирание пыли 
в квартире. 18. Заморский «притон» контрабан-
дистов в фильме «Бриллиантовая рука». 20. 
Кусок мяса, брошенный голодной собаке. 22. 
Пружинный заменитель гантелей. 23. Дублер, 
который идет в огонь и в воду вместо актера. 24. 
Газ, без которого человечество не выживет. 27. 
Забугорная «обитательница» гаража дяди Васи. 
30. Крытый дорожный экипаж в старину. 32. «Па-
тронташ» винтовки. 34. Металл, объединяющий 
Маргарет Тэтчер и Феликса Дзержинского. 35. 
Жилище для ползучих гадов. 36. Водка с аро-
матом елки. 38. Пометка должностного лица на 
документе. 39. Ингредиент царской водки. 40. 
Хаос во власти. 41. Оружие семейства луковых. 
42. Солнце с «хороводом» планет.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Болтун, который от скром-
ности не умрет. 2. Место или устройство для раз-
ведения и поддержания огня. 3. Дерматиновая 
«одежка» входной двери. 5. «Иностранка», кото-
рую можно купить в банке. 6. Форма экзамена с 
угадыванием ответов. 7. Часть леса, ограничен-
ная просеками. 8. Ингредиент мази для лечения 
суставов. 9. Стукач, которому полагается первый 
кнут. 10. Страда, когда вырастают стога. 12. 
Процесс, о котором сигнализирует свистящий 
чайник. 17. Разрушительное наводнение или 
землетрясение. 19. Снисходительное отноше-
ние бабушки к шалостям внука. 20. Коробка с 
бантом под новогодней елкой. 21. Положение, 
принимаемое без доказательств. 25. Ученый, 
«не знающий сослагательного наклонения». 

26. Пес из клипа Глюкозы. 27. Десять минут 
между рейсами в расписании автобусов. 28. 
Фильм, при просмотре которого все хохочут. 29. 
Гребная лодка, что является символом Венеции. 
31. «Мастерок» для переворачивания блинов. 
33. Мастерская фотографа. 34. Детская игра с 
временно ослепшим водящим. 37. «Вдавлина» в 
стене. 38. «Крепежная» карточная игра.

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 8 сентября 2016  года6

НЕДВИЖИМОСТЬ

КРОССВОРД

ЗА БУГРОМ

1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

«КИЙ-ОСТРОВ 
НА ПОМОРСКИХ 
БЕРЕГАХ» 
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18.06.2017 

«ОТ ДРЕВНИХ
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(РУСКЕАЛА, КАНДОПОГА)—ПОВЕНЕЦ 
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ПОДПИСКА

2017

Подробности о подписке по телефону 8-495-665-40-80 и e-mail: podpiska@mk.ru

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
8 сентября с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
м. «Новогиреево», Зеленый просп., д. 81, у к/т «Киргизия»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Солнцево, Солнцевский просп., д. 21, у ТЦ «Столица»
9 сентября с 8.00 до 17.00
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Москворечье–Сабурово,  
Каширское ш., д. 42, к. 1 
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3

ПОДПИСКА НА ФЕСТИВАЛЕ СТОЛИЧНОЙ ПРЕССЫ
10 сентября с 10.00 до 16.00
м. «Пушкинская», «Тверская», Пушкинская площадь, 
у памятника А.С.Пушкину, каждому подписавшемуся 
подарок от «МК»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
10 сентября с 9.00 до 15.00
БАЛАШИХА, на площади Ледового дворца,  
по ул. Парковой, д. 7
ВИДНОЕ, Советский проезд
ДЗЕРЖИНСКИЙ, на ул. Поклонной, д. 3а, на углу
ДМИТРОВ, ул. Загорская

ДОЛГОПРУДНЫЙ, в центральном городском парке 
культуры и отдыха
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 3,  
у Сбербанка
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1, на стоянке  
перед ЦДК им. Калинина
КРАСНОГОРСК, на площади у ДК «Подмосковье»
ЛОБНЯ, городской парк 
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский просп., д. 190, у администрации
МЫТИЩИ, ул. Мира, 2а, у РДКД «Яуза»
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 28,
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, угол ул. Саввы Морозова  
и вход на Октябрьскую пл.
ФРЯЗИНО, площадь Победы
ЧЕХОВ, Советская площадь
ЩЕЛКОВО, в городском парке
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, пр-т Ленина, д. 41, у политехникума
10 сентября с 10.00 до 14.00
ЕГОРЬЕВСК, в сквере 60-летия Победы
10 сентября с 10.00 до 15.00
ЗВЕНИГОРОД, квартал Маяковского, д. 1,  
в районе «Аптеки»
РЕУТОВ, по ул. Победы, напротив д. 2
СЕРГИЕВ ПОСАД, просп. Красной Армии, д. 185, 
перед ДК им. Ю.Гагарина
10 сентября с 15.00 до 19.00
ШАТУРА, на стадионе «Энергия» 

ПОДПИСКА НА 29-Й МОСКОВСКОЙ МЕЖДУНАРОДНОЙ  
КНИЖНОЙ ВЫСТАВКЕ-ЯРМАРКЕ

8–10 сентября с 10.00 до 18.00
11 сентября с 10.00 до 15.00
м. «ВДНХ», ВДНХ, павильон №75, зал С, в зоне «СМИ»

Прошедшая на днях во Владивостоке встреча 
президента РФ Путина и японского премьера 
Абэ продолжает вызывать живой интерес в 
обеих странах. Близкий к японскому прави-
тельству источник рассказал «МК» некоторые 
подробности, связанные с этой (и будущими) 
встречей.

Результатом владивостокской встречи стало 
то, что выработана дальнейшая повестка дня: 
лидеры двух стран договорились встретиться на 
полях саммита АТЭС в Перу, который состоится 
19–20 ноября. И самое главное — состоится ви-
зит Путина в Японию 15 декабря, в префектуру 
Ямагути, на родину премьер-министра Синдзо 
Абэ. Как отметил источник, впервые премьер Абэ 
пригласил иностранного гостя в Ямагути: «Это 
самый высокий уровень гостеприимства в отно-
шении господина Путина. Там будет гостиница в 
традиционном японском стиле, там они смогут 
свободно обсуждать вопросы».

В рамках подготовки визита Путина в Японию 
предполагается провести два мероприятия, со-
общил источник: это намеченное на ближайшее 
будущее заседание российско-японского консуль-
тативного совета по модернизации экономики и 
заседание российско-японской межправитель-
ственной комиссии по торгово-экономическим 
вопросам (дата еще не определена).

Премьер Абэ предложил президенту Путину 
проводить ежегодные встречи во Владивостоке, 
чтобы обсуждать прогресс в области экономиче-
ского сотрудничества.

Владивостокской встрече предшествовал 
майский приезд японского премьер-министра к 
российскому президенту в Сочи. Там Синдзо Абэ 
предложил Путину своего рода план из восьми 
пунктов, касающийся дальнейшего сотрудниче-
ства двух стран.

Обращает на себя внимание, что приори-
тет этого плана заключается в улучшении жиз-
ни российского народа. Так, Токио предлагает 

сотрудничать по медицинскому направлению (речь 
идет о создании и администрировании больниц, 
оснащенных японским оборудованием) и по гра-
достроительству (от строительства по японским 
технологиям домов до борьбы с автомобильными 
пробками).

Другие японские предложения касаются со-
трудничества между предприятиями малого и 
среднего бизнеса в области развития энергети-
ки, поощрения диверсификации промышленной 
структуры России, формирования на Дальнем 
Востоке экспортной базы с выходом на рынки 
Азиатско-Тихоокеанского региона...

По словам источника, в Японии впервые в 
истории создан новый министерский пост — ми-
нистр по вопросам сотрудничества с Россией 
в области экономики. Им стал Хиросигэ Сэко, 
являющийся правой рукой премьер-министра в 
кабинете и автором плана из 8 пунктов. Именно 
для всеобъемлющего выполнения этого плана, 
пояснил источник, и создана такая должность. 

Само собой, давно назревшим является во-
прос заключения между двумя странами мирного 
договора. Источник напомнил, что во время визита 
премьера Абэ в Россию в апреле 2013 г. был подпи-
сан документ, в котором говорилось о решимости 
обеих сторон найти взаимоприемлемое решение 
и ускорить переговоры. Тем не менее в последнее 
время интенсивных переговоров не было — они 
были возобновлены после майской встречи лиде-
ров в Сочи. Японская сторона предложила «новый 
подход» к решению курильской проблемы: если 
раньше концентрировались на интерпретации 
договора и изучении исторических фактов, то 
теперь предлагается фокусировать внимание 
на будущем и поиске решения. После встречи с 
российским президентом премьер Абэ заявил 
японским СМИ, что переговоры будут продолжены 
шаг за шагом. Источник оценил перспективы пере-
говоров с осторожным оптимизмом.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ЧТО ТОКИО ПРЕДЛАГАЕТ МОСКВЕ
Лидеры двух стран встретятся в этом году  
как минимум еще дважды

Самым дешевым районом Москвы при-
знано Западное Бирюлево. Устаревший 
жилой фонд, отсутствие метро, пробки, 
криминал, мусоросжигательный завод... 
Но даже в районе с такой подмоченной 
репутацией цены на жилье кусаются.

Специалисты проанализировали цены 
на московские квартиры и составили топ-10 
самых дешевых мест для проживания (без 
учета прирезанных территорий). Разница в 
стоимости квадратного метра между первым 
и десятым местом составляет 25 тысяч рублей, 
а среднестатистической квартиры — более 2,2 
миллиона руб.

— Разделение Москвы на благополучные и 
неблагополучные районы имеет под собой гео-
графическую основу. Известно, что более пре-
стижна недвижимость на западе, юго-западе 
и севере столицы, менее — на юге и востоке. 
Это объясняется не только пресловутой розой 
ветров, но и качеством жилого фонда, уровнем 
развития транспортной и социальной инфра-
структуры, — говорит эксперт Павел Луценко. 
— Впрочем, еще вопрос, что здесь первично. Не 
случайно массовое строительство жилья для 
работников, набранных по лимиту, началось в 
1970-е годы именно на юге и юго-востоке.

Список районов с самыми низкими цена-
ми возглавили два «братских» представителя 
Южного округа. Обычная «двушка» в Западном 
Бирюлеве стоит больше 6 миллионов рублей, 
а «квадрат» — около 114 тысяч руб. Следую-
щую позицию занимает соседняя территория, 
Бирюлево Восточное: 117 799 рублей. У этого 
района недостатков немногим меньше, чем у 
«братца», зато есть серьезное преимущество: 
ему достался Бирюлевский лесопарк. Воз-
можно, поэтому в Восточном Бирюлеве даже 
ведется новое строительство.

Третье место принадлежит Капотне (Юго-
Восточный округ), добираться до которой чрез-
вычайно неудобно ни на личном транспорте, ни 
на общественном. И метро в этот заброшенный 
край, похоже, не придет никогда. На территории 
района находится нефтеперерабатывающий 
завод, пугающий экологов уже одним своим 
названием, и десятки чуть менее страшных 
промышленных предприятий. Жилой фонд 
здесь исключительно старый, новостроек нет 
и не предвидится.

Затем в рейтинге следуют Некрасовка 
(юго-восток) и Северное Бутово (юго-запад). 
Некрасовка известна как новый, активно за-
страиваемый район, который начал разви-
ваться относительно недавно, но уже получил 
собственную станцию метро. Основное строи-
тельство ведется на территории полей аэрации 
после рекультивации грунта. Район делится на 
новую и старую части. Плюс промышленная 

зона с теми самыми полями аэрации, мусорным 
полигоном и мусоросжигательным заводом. 
Цены и на «вторичку», и на новостройки — одни 
из самых низких по Москве. Это объясняется 
и запятнанной репутацией, и большим коли-
чеством предложений непосредственно от 
застройщиков. В Некрасовке можно купить 
однокомнатную квартиру стоимостью от 4 млн 
рублей.

— За последний год на рынок вышло мно-
жество новостроек со средней ценой «квадра-
та» около 100–110 тысяч рублей, — говорит 
аналитик. — У покупателей появился большой 
выбор, и далеко не всегда в пользу «вторич-
ки», что потянуло цены на регулярном рынке 
вниз. Не исключен вариант, что в обозримом 
будущем стоимость квадратного метра в этих 
двух сегментах вообще сравняется.

Первую пятерку дешевых районов от-
деляет от второй более 10 тысяч рублей за 
«квадрат». В Дмитровском районе (шестое 
место рейтинга, Северный административный 
округ) его стоимость составляет чуть больше 
131 тысячи рублей. Район продолжает список 
территорий, где отсутствует метро, но в боль-
шом количестве представлены промышленные 
предприятия. Продажи идут только в одной 
новостройке.

Седьмое и восьмое места поделили «зам-
кадыши» престижных округов столицы: Ново-
Переделкино (запад) и Северное Бутово (юго-

запад), которые практически сравнялись по 
стоимости «квадрата»: около 137 тысяч рублей. 
При этом в Ново-Переделкине метро только 
ожидается в следующем году, а в Бутове уже 
построена «легкая» линия. Показательно, что 
Северное и Южное Бутово, жилой фонд которых 
не имеет принципиальных различий, в рейтинге 
разделяет три позиции и 17,5 тысячи рублей 
за квадратный метр.

Разница между девятым и десятым ме-
стом тоже оказалась небольшой. Квартиру в 
Орехове-Борисове Южном (юг) и в Косино-
Ухтомском (восток) можно купить по средней 
стоимости метра около 139 тысяч рублей. 
Район Косино-Ухтомский, кстати, — еще один 

«замкадыш» с собственной станцией метро. 
Он граничит с лесными массивами, но и здесь 
не обошлось без промзон. Застройка раз-
нородная, много новых панельных домов, но 
сейчас почти ничего не возводится. В отличие 
от Орехова-Борисова, где весной закрыли 
«благоухавшую» на всю округу табачную фабри-
ку, а на месте бывшего обувного производства 
строится жилой комплекс комфорт-класса.

В среднем снижение стоимости квартир 
в десятке самых дешевых районов составило 
за последний год 2%. Больше других «упа-
ли» Ново-Переделкино (-7,1%), Южное Бутово 
(-6,9%) и Бирюлево Западное (-6,1%).

Ольга ГРЕКОВА.

«Грязная» Капотня 
не смогла опередить 
«криминальное» 
Бирюлево

ЦЕНЫ НА КВАРТИРЫ В САМЫХ ДЕШЕВЫХ РАЙОНАХ МОСКВЫ
Место Район Средняя цена Прирост Средняя стоимость 
  «квадрата», руб. за год квартиры, руб.
1 Бирюлево Западное 114 359 -6,1% 6 188 719
2 Бирюлево Восточное 117 799 -3,2% 6 832 342
3 Капотня 118 243 0,8% 6 472 870
4 Некрасовка 118 994 0,3% 6 592 600
5 Бутово Южное 120 205 -6,9% 6 772 870
6 Дмитровский 131 106 2,2% 7 287 345
7 Ново-Переделкино 137 475 -7,1% 8 376 538
8 Бутово Северное 137 782 -4,4% 8 724 954
9 Орехово-Борисово Южное 139 268 1,9% 8 643 074
10 Косино-Ухтомский 139 804 2,6% 8 422 392

Источник: mirkvartir.ru

Возглавляет Общественный штаб Алексей 
Венедиктов. Вместе с ними за «круглый стол» 
сели и сами кандидаты, баллотирующиеся в Думу, 
представители правозащитных и общественных 
объединений, Департаментов здравоохранения 
и социальной защиты Москвы, Министерства 
здравоохранения РФ, Центризбиркома и других 
организаций. Все они вместе договорились о 
решении вопросов, которые долгое время были 
камнем преткновения для наблюдателей. В част-
ности, это касается голосования на дому. Раньше 
этот процесс вызывал споры: сколько человек 
голосует на дому, как и кто доставляет урны для 
голосования, нет ли риска подлога бюллетеней 
или давления на москвичей? Новый регламент 
снимает эти вопросы. 

 Процедура голосования для тех, кто будет 
опускать свой бюллетень в урну дома, стала со-
вершенно прозрачной. Во-первых, данные о ко-
личестве зарегистрированных заявлений по со-
стоянию на 18.00 17 сентября будут опубликованы 
в электронном периодическом издании «Вестник 
Московской городской избирательной комиссии» 
и размещены на информационных стендах в по-
мещении каждой участковой комиссии. А значит, 
ни приписать, ни вычеркнуть кого-либо из списка 
ни одной из партий не удастся. Кроме того, Мосго-
ризбирком определит, кто и как сможет передавать 
в участковую комиссию заявления избирателей. 
А наблюдатели на участках уже смогут увидеть и 
реестр заявлений, и сами заявления: все открыто 
и прозрачно. 

Заранее будет известно, кто и когда поедет 
к избирателям домой. Сам процесс выезда будет 
строго регламентирован. Повлиять на москвичей, 
делающих свой выбор, также не получится: члены 
выездной комиссии будут иметь при себе только 
плакаты с официальной информацией о партиях 
и кандидатах. 

Что немаловажно, переносные ящики (ко-
торые будут прозрачными) при перевозке их к 
избирателям на автомобиле также будут на виду. 
Подлог заявлений в таком случае невозможен. 

— Открытое обсуждение таких тем, как голо-
сование на дому и в местах временного пребыва-
ния избирателей, очень важно для дальнейшего 
развития института выборов в Москве, — говорит 
председатель Центральной избирательной ко-
миссии Российской Федерации Элла Памфилова. 
— Центральная задача сегодня — повышение 
доверия к выборам, а группы избирателей, о ко-
торых шла речь на сегодняшнем «круглом столе», 
требуют очень деликатного подхода. Московская 
избирательная комиссия делает все возможное, 
чтобы не перегнуть палку и не нарушить права этих 
людей на частную жизнь.

Вопросы у наблюдателей вызвали процедуры 
голосования в больницах и местах лишения сво-
боды. Нередко именно эти места волеизъявления 
избирателей называли основными источниками 
фальсификаций. Задачей штаба было сделать 
процесс голосования в медучреждениях понят-
ным и не вызывающим сомнений и споров. Тогда 
и претензий со стороны наблюдателей к ним не 
будет. Члены «круглого стола» совместно приняли 
ряд мер, регламентирующих выборы вне школ и 
других стандартных учреждений. 

Список избирательных участков в местах вре-
менного пребывания избирателей (те же больницы 
и тюрьмы) будет доступен всем и каждому: его 
опубликуют в электронном периодическом издании 
«Вестник Московской избирательной комиссии». 
Прийти на эти участки лично и проконтролировать 
сам ход выборов сможет большое число наблю-
дателей и представителей средств массовой ин-
формации. От них ничего не скроют: присутствую-
щие на участках будут иметь право наблюдать и 
за ходом голосования, и за подсчетом голосов 

избирателей, а также смогут беспрепятственно 
изучить документы участковых комиссий. 

Более того, члены штаба рекомендуют са-
мим кандидатам отправить на удаленные изби-
рательные участки своих наблюдателей. А это 
гарантия того, что представителей «не тех» партий 
не удалят с участков или не будут препятствовать 
работе. 

Такое скопление людей не должно стать 
причиной дискомфорта голосующих москвичей 
и не должно причинить им вред. Все права из-
бирателей — на неприкосновенность их личной 
жизни, врачебную тайну и так далее — будут со-
блюдены. Для этого наблюдатели и журналисты 
будут проинструктированы о правилах поведения 
в той же больнице или тюрьме. При этом во время 
голосования они должны будут иметь при себе 
помимо паспорта и удостоверение наблюдателя, 
члена комиссии с правом совещательного голоса 
или удостоверение представителя СМИ. Так на 
участок не сможет попасть никто посторонний. 

Закон «не навреди» в больнице действует 
и во время выборов, поэтому все наблюдатели 
подпишут обязательства о неразглашении сведе-
ний, составляющих врачебную тайну (если вдруг 
узнают таковую). Алексей Венедиктов рассказал, 
что прямо во время «круглого стола» глава Де-
партамента здравоохранения города Москвы 
подписал приказ: теперь все руководители клиник 
обязаны содействовать проведению выборов в 
Государственную думу. 

— Раньше, ссылаясь на законы об охране 
здоровья и тайны личности, некоторые медучреж-
дения не пускали к себе наблюдателей. Сейчас 
вопрос урегулирован и по части больниц, и по 
части изоляторов временного содержания, — от-
метил Венедиктов. — Хотя голосующих на дому 
и в следственных изоляторах не так много, но с 
учетом одномандатных округов, в которых победу 
может принести один голос, люди должны иметь 

все возможности проголосовать, а наблюдатели 
— проконтролировать, как они голосуют.

— Во всех следственных изоляторах города 
созданы соответствующие рабочие группы, — 
говорит временно исполняющий обязанности 
заместителя начальника УФСИН по городу Москве 
Геннадий Нальгачев. — В предстоящих выборах, по 
нашим подсчетам, смогут принять участие около 
7300 человек. Идет корректировка списков. На-
лажено взаимодействие с территориальными 
избирательными комиссиями. Мы работаем в 
тесном контакте с Уполномоченным по правам 
человека в городе Москве. 

В СИЗО налажено информационное сопро-
вождение избирательной кампании. Все участки, 
которые будут оборудованы в изоляторах, готовы 
принять наблюдателей и представителей СМИ. 
Как и в учреждениях здравоохранения, у нас будет 
действовать ряд ограничений: заявки на посе-
щение должны быть поданы заранее, а видео- и 
фотосъемка производиться только с разрешения 
следственных органов. 

Пристально следить будут и за стандартными 
избирательными участками. Благодаря трансля-
ции, ведущейся со всех участков, от наблюдателей 
не ускользнет ничего, от открытия участка до сдачи 
протокола. Всего будет установлено 6 700 камер, 
не меньше двух на каждом участке. При этом для 
такого внушительного числа аппаратуры не нужны 
будут дополнительные средства: на выборах 18 
сентября задействуют оборудование, закупленное 
для прошлых избирательных кампаний. Спорные 
моменты, если таковые будут возникать, мож-
но будет «отмотать» и просмотреть еще раз уже 
вместе с экспертами. Более того, при штабе будут 
работать так называемые группы «быстрого реаги-
рования» — наблюдатели, юристы, представители 
кандидатов. Они смогут лично выехать на участок, 
голосование на котором вызовет нарекание. 

Анна СЕРГЕЕВА.

МОЯ МОСКВА
До выборов в Государственную думу остались считанные дни. Горячая пора началась 
не только у кандидатов, но и у Общественного штаба по наблюдению за ходом выбо-
ров. Ведь именно он должен обеспечить честь выборов и прозрачность предстояще-
го голосования. А работать в этой области есть над чем. Так, например, собравшись 
на днях за «круглым столом», члены совета приняли решение взять под особый кон-
троль так называемые «проблемные зоны» выборов: больницы, места лишения сво-
боды и другие участки, вызывающие наибольшее число вопросов у избирателей.

ОБЩЕСТВЕННЫЙ ШТАБ ВЫСТУПИТ ГАРАНТОМ 
ЧЕСТНЫХ И ПРОЗРАЧНЫХ ВЫБОРОВ
Руководитель штаба Алексей Венедиктов: 
«Люди должны иметь возможность проголосовать, 
а наблюдатели — проконтролировать» О
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Во Владивостоке 
лидеры России 
и Японии 
договорились  
о новых встречах.
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ТУРЦИЯ И США ГРОЗЯТ 
«СТОЛИЦЕ» ИГИЛ
Эрдоган заявил  
о готовности провести 
совместную с США 
операцию в СирииТурецкий танк направляется  

к границе с Сирией.
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...Собаку — замечательного трех-
месячного шпица Герцога — мы 
одолжили у нашей сотрудницы 
Анастасии. На скейте и самокате 

приближаемся к первым рамкам: все как всегда 
— ключи, мелочь на стол, впрочем, собаку благо-
разумно сунули в сумку, одна морда видна, по-
лунакрытая платком. Тяв! На самокат и внимания 
никто не обратил — типа оставьте его, пройдите, 
чтоб не звенело, а потом заберите. Впрочем, 
еще не вечер.

Получаем аккредитацию и катим дальше 
через турникеты, возле них не сказать охранники 
— скорее кассиры. С удивлением глянули полу-
грозно на самокат, а одного нечаянно — сто раз 
пардон — мы хорошо так огрели краем скейта, 
который был засунут в рюкзак на спине.

Главная аллея, уже пошла торжественная 
церемония с речами, народу прибавляется, все 
как всегда, но... в какой-то момент обнаружи-
ваем, что к нам приковано всеобщее внимание. 
Одна, как рождественский ангел, гонит на 
самокате, другой тащит вертлявого пса, 
который норовит запрыгнуть на низкие 
прилавки с новыми книжками — уж 
очень заманчиво они пахнут!

— Это что? Это зачем? Кто 
пустил? Уберите с прилавка! — 
Герцог все-таки умудрился сига-
нуть на какие-то научные труды, 
уже пристроился для главного, 
но мы его вовремя сняли, не об-
ращая внимания на шипение в 
наш адрес. 

Впрочем, это была, пожалуй, 
единственная негативная реакция на 
собаку. На нас — без преувеличения — 
смотрели как на пришельцев, было жалко 
детей, которые выступали у какого-то стенда, 
но, видимо, они неудачно рано начали: народу еще 
мало, и публика не слушала их стихотворения, а 
пыталась поймать нашего Маркиз... простите, 
Герцога, который, спущенный, дьявол, с поводка, 
чуть не украл со стола орехи и сухофрукты.

— Дайте мне его, дайте! — заорала одна 
дамочка, исходя слюнями от умиления. Знаете, 
захоти мы придумать эти мизансцены, мы бы про-
сто до такого не додумались. Это абзац! Взрослые 

женщины 50+ на полном серьезе, как будто всю 
жизнь к этому шли, хватали пушистого черного 
песика и целовали в нос! Их не смущало, что он 
чужой, непонятно откуда взявшийся, они хотели 
тепла. Просто тепла.

— Чумка у него, лишай, бешенство, — скоро-
говоркой утешаем дамочек, расстающихся с псом 
чуть ли не со слезами на глазах. Напоминаем, мы 
находимся на открытии Книжной ярмарки, где в 

этот самый момент выступает Нарышкин...
— А это мальчик? А как зовут? А порода?
Я отпускаю поводок так, чтобы он стал 

длиннее, дабы Герцог получил большую сво-
боду. Начинается игра в «ручеек», когда ремень 
обвязывается вокруг двух-трех прохожих и им 
приходится нырять под поводок, чтобы как-то 
избавиться от буйной собачки. Люди в костюмах 
и при галстуках скачут на одной ножке.

— Какое восхитительное транспортное сред-
ство! — с улыбкой встречает нас с самокатами 
Владимир Ильич Толстой, советник президента 
по культуре. — Уж не перенять ли и мне такое?

...Герцог меж тем уже путается где-то в ногах 
Зюганова, охранников слегка клинит — сами пы-
таются изо всех сил не наступить на животное.

— Вот: это Главный Читатель! — столь пафос-
ный возглас мы без преувеличения насчитали за 
два проведенных часа пять-шесть раз. Как мало 
надо людям для счастья!

— А какую литературу он предпочитает? — 
риторически вопрошает экс-гендиректор Боль-
шого театра Анатолий Иксанов. 

— Классику, конечно, классику.
Народу становится все больше, день хму-

рый, люди в очереди немало отстояли на вход, 
а тут — теплая добрая эмоция, причем первый 

возглас у всех: «Смотри! Собака!» — 
хотя в десяти метрах отсюда, на улице, 
присутствие этой твари божьей никого 
бы не удивило. Вообще после этого 
эксперимента мы предложили бы Пре-
зиденту России приходить на встречи 
с щенками — это всегда разряжает 
обстановку. Стрессоотвод.

— А где тут Веллер выступает? 
Где Веллер? — бежит очередная кни-
гочейка, но, увидев пса, забывает о 
живом классике и философе. — Ой, 
какая прелесть! А чем вы его кормите? 
Вы знаете, я могу вам посоветовать 
одну вещь... Я тут третьего дня...

За нами уже чуть не толпой ходят 
фотографы, представители китайского 
стенда пытаются с собакой селфиться, 
другие суют какие-то конфеты.

Герцог, на беду, бежит как за до-
бычей за тем, кто быстро идет, пытаясь 
слегка куснуть, что наблюдающих только 
приводит в восторг...

Променад с собакой и самокатом 
завершается неожиданной встречей с 
Михаилом Сеславинским, руководите-
лем Роспечати.

— Слушайте, я ото всех только и слы-
шу о собаке и самокате! Самокат вижу, 
— обращается он к нам. 

— А вот и пес Герцог, разрешите вам 
его преподнести!

Ну, как вы понимаете, представителям 
власти не разрешается брать дорогие подар-
ки, поэтому нашей Насте в итоге мы Герцога 
все-таки вернули, хотя на него претендовало 
человек сто...

■ ■ ■
...Под занавес праздника жизни мы захотели 

сделать приятное нашей самой рейтинговой пи-
сательнице, так сказать, символу литературной 
России, книжной Алле Пугачевой. Дело в том, что 
ее книги прекрасны, умны и тонки, но не всегда 
находят столь же чистоплотного читателя. Тем 
более критика. Читатель зачастую груб, неотесан 
и мужиковат. Мы решили побороться за нежную 
непорочность книг дорогого автора, защитить их 
от жадных читательских лапищ, потных и гадких, 

и, долго не мудрствуя, вложили в отдельные 
нетленные повести по презервативу.

Это не всегда было просто, поскольку в 
полдень сотрудников и охранников на стенде 
было больше, чем посетителей, да и книжки 
были расставлены столь тесно, что с включением 
резинового изделия они еле-еле засовывались 
обратно на полку.

Но что делать — два десятка бонусов должны 
были натолкнуть случайную публику на правиль-
ные размышления, ведь рейтинг обязывает! Рей-
тинг в России больше, чем поэт: 146 процентов 
навеки вошли в историю.

И только мы проделали эту операцию, как 
за «нашим всем» потянулась благопристойная 
старушка. С усилием выдернула книжку с полки. 
Сюрприз в серебристой упаковке выпал на пол, 
читательница подняла, принялась разглядывать, 
наморщив лоб, что-то отчаянно припоминая...

— Бог свят!..
Ян СМИРНИЦКИЙ,  

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп.

Честный! 
т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. 8(499)126-02-60.
❑ материнские платы, ПП3, 

СП, К52, реле.
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

предлагаю
❑ бесплатная

консультация ведущих 
юристов 
т. 8-495-115-02-51

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ ремонт

и обивка мебели 
т. 8-906-738-00-08

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

❑ издадим книгу
от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»
м. «Кунцевская»

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495) 517-44-72

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых  т. 8-926-217-01-15
❑ отдых 

т. 8-926-866-66-02
❑ отдых 

т. 8-968-020-90-22
❑ отдых 

т. 8-968-599-20-88
❑ расслабление 

м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71,  
"Планерная"" 
т. 8-963-778-12-78

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-926-783-41-50

предлагаю
❑ отдых в любой район 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ!
т. 8-916-842-28-56

❑ ОТДЫХ все районы 
т. 8-967-176-56-65

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

 отдых
8-985-308-90-56

❑ отдых  м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
м. "Планерная" 
т. 8-968-568-86-12

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02
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НАША АКЦИЯ

Дипломаты, как известно, люди 
закрытые, мундиры на все пу-
говицы застегнуты. Профессия 
обязывает держаться в тени, с 
дистанцией от публичности. Но 
в дипломатическом корпусе есть 
человек, которому несколько лет 
пришлось быть публичным — ми-
нистром культуры России. Алек-
сандр Авдеев, чрезвычайный и 
полномочный посол РФ в Ватика-
не сегодня отмечает юбилей.

Про таких, как он, говорят: «На-
стоящий интеллигент. Белая кость». 
Именно таким в 2008 году его узнала 
страна, когда дипломата с серьез-
ным послужным списком (работал в 
дипмиссиях и посольствах в Алжире, 
Франции, Бельгии, Люксембурге, 
княжестве Монако, Болгарии, за-
нимал серьезные посты в МИДе) на-
значили министром культуры стра-
ны. Помню, многих удивило такое 
назначение, но дипломат не только 
преподнес урок хороших манер (уме-
ния держаться, вести диалог и т.д.), 
но и за четыре года сделал столь-
ко, что не каждый профессионал от 
культуры смог сделать. 

Теперь с именем дипломата 
Александра Авдеева связывают не-
сколько очень серьезных шагов. Он 
выступал за увеличение финансиро-
вания культуры, и за годы его работы 
в министерстве объем господдерж-
ки культуры вырос на 25% — до 94 
миллиардов рублей. Он наладил 
культурный обмен между Россией 
и зарубежными странами, в резуль-
тате чего с успехом состоялись Годы 
России—Франции (2010), России— 
Испании и России—Италии (2011), 
России—Германии (2012–2013). 

Когда вспыхнул скандал вокруг 
строительства башни «Охта-Центр» в 
Санкт-Петербурге, Александр Алек-
сеевич сразу занял принципиальную 
позицию: «Наше мнение отрицатель-
ное; мы будем принимать решитель-
ные меры, чтобы не допустить воз-
ведения небоскреба» — и направил 
в прокуратуру Санкт-Петербурга за-
ключение Росохранкультуры. Такое 
не забывается. И между прочим, 
именно ему студенты творческих 
вузов обязаны тем, что для них со-
хранили госстипендии, механизм на-
числения которых предлагалось пе-
ресмотреть. Занимался проблемами 

«Ленфильма», а незадолго до ухода 
с поста Авдеев подписал важный 
приказ «Об утверждении границ 
территории объекта культурного 
наследия федерального значения 
достопримечательного места «Боро-
динское поле и памятники на нем». 
Он продлил контракт с литовским 
режиссером Римасом Туминасом, 
вокруг которого тогда вспыхнул 
скандал, в результате чего Вахтан-
говский теперь числится лидером 
отрасли. При Авдееве закончилась 
реконструкция Большого театра, 
началось обновление Пушкинского 
музея в Москве и восстановление 
Морского собора в Кронштадте, про-
ведена реконструкция Летнего сада 
в Петербурге. 

На мой вопрос «чем для вас 
было время работы в Министерстве 
культуры?» Александр Алексеевич 
ответил: «Это было самое счаст-
ливое и самое сложное для меня 
время».

В общем, дипломат оказался 
совсем не случайным, а весьма эф-
фективным и редким специалистом 
не на своей территории. Кстати ска-
зать, у него единственного редкая 
коллекция — 100 гравюр «Освобож-
дение русскими войсками Балкан от 
турецкого ига». 

Редакция «МК» от души по-
здравляет Александра Алексее-
вича с днем рождения. 

Марина РАЙКИНА.

РЕДКИЙ ДИПЛОМАТ  
НА ТЕРРИТОРИИ КУЛЬТУРЫ
Наш человек  
в Ватикане сегодня 
отмечает юбилей

Белохвостикова пришла  
в труппу Джигарханяна

Чего же ждал Армен Борисович так 
долго? Малую сцену своего театра в райо-
не метро «Спортивная». Наконец ее по-
строили, и любимец публики выглядел 
абсолютно счастливым новоселом. Еще 
бы, с этим местом у него связаны особые 
эмоции — в 1996 году здесь, на Коопера-
тивной улице, и начинался театр Армена 
Джигарханяна. Именно сюда из ВГИКа 20 
лет назад он привел своих выпускников. 
Здесь репетировали первые спектакли, 
вкусили первый успех, потом был пере-
езд на Ломоносовский проспект в быв-
ший кинотеатр «Прогресс», где находится 
Основная сцена. И вот наконец появилась 
Малая. Она занимает подвал и целых 2 
этажа в 3-этажном здании. 

— Где и что у вас теперь будет про-
исходить в новом доме? — спрашиваем 
Армена Борисовича.

— На нижнем у нас располагаются те-
перь гримерные, на первом — зрительный 
зал, в нем 92 места. А на втором —  поши-
вочный цех, 2 репетиционные комнаты и 
мой кабинет, а также кабинеты режиссеров 
и студия звукозаписи. Здесь свои моно-
спектакли будут играть артисты нашего 
театра, а также студии режиссера и пе-
дагога Щуки Павла Любимцева.

— Армен Борисович, а вы сами что-
то думаете сыграть в новом сезоне?

— Говорить не буду пока. Мне важно, 
чтобы на Основной сцене вышел спектакль 
«Трамвай «Желание», пьесу репетирует 
Сергей Виноградов. А там посмотрим. 

Надо сказать, что здание на Коопера-
тивной не функционировало с 2002-го, вот 
тогда театр и переехал на Ломоносовский. 
А репетировать продолжали на Коопера-
тивной. Вообще Армен Борисович придает 
этому месту особое значение — ведь со-
всем недалеко находится Новодевичий 
монастырь. Важность момента происходя-
щего подчеркивало и присутствие на от-
крытии Малой сцены главы Департамента 
культуры Александра Кибовского. А вот 
появление актрисы Натальи Белохвостико-
вой сначала несколько удивило, но потом 
выяснилось, что эта замечательная актри-
са и тоже выпускница ГИТИСа принята в 
труппу театра Джигарханяна.

Елена Яковлева — 
Евгению Писареву: 
«Давайте сначала 
поцелуемся, а потом 
поженимся»
А в это время на Тверском бульваре в 

Пушкинском театре, в роскошном Пушкин-
ском же фойе, имеющем весьма плачевный 
вид (многолетние подтеки на потолке и 
трещины), собралась труппа на открытие 
сезона. Театр Евгения Писарева все гром-
че и настойчивее заставляет говорить о 
себе профессионалов и публику. 

Худрук озвучил планы на сезон, кото-
рый пройдет под знаком трагикомедий. 
За трагедию ответит питерский режиссер 
Юрий Бутусов, который три года назад вы-
пустил в Пушкинском достаточно громкий 
спектакль «Добрый человек из Сезуана» 
Брехта. Он намерен продолжить изыскания 
на территории брехтовской драматургии, 
для чего берет его первую пьесу, «Бараба-
ны в ночи», сложную, трагическую. В глав-
ной роли выступит Александра Урсуляк. 
Баланс в восприятии мира восстановит 
Евгений Писарев, который в январе го-
товится выпустить английскую комедию 
«Сенная лихорадка» 1925 года рождения. 
Она взята специально для Веры Алентовой 
— актриса в новом году отметит юбилей.

— Это комедия на вечную тему, ко-
торую можно сформулировать так: «Из 
театра можно уйти, но навсегда уйти из 

него невозможно», — рассказывает о пред-
стоящей работе Евгений Писарев. — В 
ней в свое время играли великие актри-
сы. Ну и для меня важно то, что за пять 
лет в Пушкинском я ни разу не работал 
с Верой Валентиновной, что, думаю, не-
правильно. И еще одна комедия, которая 
встанет в весеннюю афишу, — «Музыка 
небес!» американского драматурга Кена 
Людвига. Это как бы продолжение хита 
театра «Одолжите тенора», идущего на 
одних аншлагах вот уже 12 лет.

И тут Писарев преподносит сюрприз. 
На главную роль он пригласил замечатель-
ную Елену Яковлеву, которая несколько лет 
назад покинула «Современник». 

— Я пригласил ее в свой театр. 
— В труппу? 
— Нет, пока на спектакль. Когда мы 

вели переговоры, Елена сказала мне: 

«Давайте сначала поцелуемся, а потом 
поженимся». Так что бросаем пробный 
шар. Партнером Яковлевой будет Игорь 
Бочкин. 

Молодой режиссер Алексей Фран-
детти, который теперь у нас главный по 
мюзиклам, начнет работать над «Каза-
новой». Музыку к нему специально для 
Пушкинского написал латышский компо-
зитор Карлис Лацис, о котором говорят, 
что он — новый Раймонд Паулс. 

И у нас продолжается невероятное 
количество гастролей — пластический 
спектакль «Материнское поле» едет в 
Шанхай, «Мера за меру» — в Австралию, 
«Женитьба Фигаро» — в Германию. Не го-
воря про российские города, куда театр 
отправится в рамках программы «Большие 
гастроли». 

— Я слышала от некоторых ху-
друков и директоров, что гастроли 
при всех плюсах финансово не очень 
выгодны театрам, которые имеют ан-
шлаговые спектакли в Москве. Здесь 
цены на билеты выше, и, значит, они 
больше зарабатывают.

— Отлично помню свой первый 
приход в театр. Первый вопрос, кото-
рый я услышал на собрании: «В конце 
концов, мы когда-нибудь поедем на 
гастроли?» Сейчас такое счастье вы-
рваться, и я считаю, что, пока зовут, пока 
нас хотят, надо ездить. 

— 25 декабря — день рождения 
Камерного театра, из которого вырос 
Пушкинский. Как продвигаются дела с 
мемориальной доской основателям — 
Александру Таирову и Алисе Коонен? 

Когда-нибудь это случится? А что с 
реконструкцией театра? На Пушкин-
ское фойе больно смотреть. 

— Доска… тут оказалось все слож-
но. С одной стороны, нам разрешили, 
но сказали, что это должна быть только 
информационная табличка, мол, здесь 
находился Камерный театр. Но какой, 
скажи, смысл вешать еще одну — только 
металлическую. Я хочу, чтобы это была 
мемориальная доска, и не только театру, 
а Таирову с Коонен, которые 35 лет про-
работали здесь. Но все-таки надеюсь, что 
к 25 декабря что-то получится.

Удивительно, что в процессе борьбы 
за памятную доску так много нашлось ар-
хитекторов, архитектурных бюро, которые 
готовы совершенно бесплатно сделать 
нам проект. Мы бы не стали тогда про-
сить денег у Департамента культуры, но, 
видимо, у этого театра всегда было все 
не просто и... долго. И так остается даже 
теперь — и с разрешением на установку 
памятной доски, и с нашим уникальным 
Пушкинским фойе.

В Сатире разольется 
«Море» для Федора 
Добронравова
В это же время свой 93-й театраль-

ный сезон открывал Московский акаде-
мический театр сатиры. Худрук театра 
Александр Ширвиндт также рассказал о 
ближайших планах на сезон. Первой пре-
мьерой театра станет «…И МОРЕ». Это 
такая своеобразная игра по мотивам про-
изведений Эрнеста Хемингуэя в исполне-
нии Федора Добронравова. Дата и место 
премьеры обозначены — 15 октября, сцена 
«Чердак сатиры». Режиссер — Александр 
Назаров. 

А через месяц на Основной сцене 
грянет комедия — «Никогда не поздно» 
американского драматурга Сэма Бобрика 
в постановке самого Александра Шир-
виндта. В главных ролях — Юрий Васильев 
и Алена Яковлева. И еще одна комедия, и 
также на Основной сцене — «Двенадца-
тая ночь» Шекспира в постановке Павла 
Сафонова.

Марина РАЙКИНА.

В среду одновременно объявили 
об открытии театральных 
сезонов сразу несколько 
театров — Сатира, Пушкинский 
и театр под руководством 
Джигарханяна. Впрочем, в 
жизни последнего произошло 
событие, важнее любой 
премьеры, — он ждал его много 
лет.

Сенсации нового сезона: в театре 
Джигарханяна — Белохвостикова,  
в Пушкинском театре — Яковлева
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Михаил сеславинский 
ласкает черного Герцога.

Народ только 
собирается, 
поэтому еще 
можно поездить 
на самокате.

В книги писательницы №1 мы 
заложили сюрприз.

Александр Ширвиндт и Вера 
Кузьминична Васильева.

Армен Джигарханян  
с Владимиром Наумовым.

евгений Писарев  
с Александрой Урсуляк.

Вера Алентова.



— Короткий от-
пуск был потрачен 

на награждения, встре-
чи с болельщиками, че-

ствования, телевидение 
и прессу, как сейчас «МК». 
Силы-то остались?

 Ильина: — Силы еще есть. 
Конечно, выложились на 
Олимпиаде, особенно с 
эмоциями есть проблемы: 

опустошение. Но через 
два месяца точно при-
дем в чувство и с новы-
ми силами окунемся в 

сезон. И рассчитываем 
подтвердить уровень на 

декабрьском чемпионате 
Европы в Швеции. 

Шишкарёв: — Что касается чем-
пионата Европы, я должен призвать болельщиков, 
всех, кто ждет новой яркой победы, отнестись с 
пониманием. Сверхожиданий от Швеции-2016 
быть не должно. Не потому, что после Олимпиады 
сложно настроиться: у нас наступил период не-
избежной для спорта смены поколений. Нет, не 
тотальной, безусловно. Но сборную покидают 
шесть ведущих игроков, в том числе капитан Ири-
на Близнова, это уже ни для кого не секрет. Теперь 
задача профильных комиссий ФГР, Евгения Тре-
филова и его штаба работать над привлечением 
молодежи. И в этой связи Евро как нельзя лучше 
подходит, чтобы пригласить молодых и начать 
заигрывать их в главной команде. Поэтому мы 
будем очень спокойны с точки зрения постановки 
цели. Амбиции — сдержанные. 
— Стартуют чемпионаты России. Сергей Ни-
колаевич, какими вы их видите?
— Наши амбиции не только остались, но и вырос-
ли за эти дни. А силы придут, и оба чемпионата 
станут интереснее прежних. Волна от олимпий-
ской победы многократно увеличила зрительский 
интерес к турниру. Я уверен, что фактически во 
всех городах, где играют наши золотые девушки, 
да и не только, можно ожидать аншлага. Как в 
Краснодаре 9 сентября на игре между «Кубанью» 
и «Ростов-Доном». Смотрите: «Кубань», которую 
недавно взял Трефилов, против «Ростова» во 
главе с датчанином Яном Лесли, у которого в 
распоряжении 5 чемпионок кроме травмирован-
ной Анны Седойкиной. Клуб неплохо укрепился: 
теперь в составе есть новые игроки топ-уровня. 
Это бразильянка Родригес, испанка Барбоса, 
француженка Дембеле, которую знают все, кто 
смотрел матчи России против Франции на Играх, 
датчанка Григель, уже сыгравшая в Суперкубке 
России, и опытная Ольга Черноиваненко, сыграв-
шая немало матчей за сборную России.

Что же касается «Кубани», то она сильно укре-
пилась игроками из «Астраханочки». Развею 
все интриги и толкования вопроса. Губернатор 

Астраханской области Александр Жилкин — 
наш большой друг, сподвижник гандбола. 

Он сделал все, чтобы в марте в 
прикаспийском городе сборная 

России выиграла олимпийскую 
путевку, как выяснилось — зо-
лотую. Но проблемы с регио-
нальным бюджетом заставили 

его взять курс, причем вполне 
обоснованный, на омоложение 
команды, привлечение талант-
ливых игроков астраханской 
школы и на сокращение рас-
ходов гандбольного клуба. Не 

секрет, что игроки, кото-
рые победи-

ли в чем-
пионате 
страны и на 

Олимпиаде, — 
гандболистки с «топовыми» 

зарплатами. 
А в Краснодарском крае гандбольные амбиции 
вместе с тем разыгрались, особенно с приходом 
Евгения Васильевича, тренера национальной 
сборной. Очевидно, что оба клуба — и «Ростов-
Дон», и «Кубань» — будут ставить задачу победить 
в чемпионате, Лиге чемпионов и Кубке ЕГФ. Дав-
ним болельщикам и тем, кто влюбился в гандбол 
в августе, точно скучать не придется. 

              

— Какие новинки ждут нас в домашних 
чемпионатах?
— Хочу поблагодарить олимпийского чемпио-
на-2000, тренера мужской сборной России и 
нового гендиректора ФГР Льва Воронина. Во 
многом благодаря ему составлен такой кален-
дарь, в котором переносы игр будут сведены к 
минимуму. Это была наша головная боль: неста-
бильное расписание отпугивало болельщиков и 
мешало ТВ-трансляциям. 
Календарь составили с учетом географических 
«кустов»: например, расположенных недалеко 
друг от друга Астрахани и Волгограда, Красно-
дара и Майкопа, Звенигорода и Москвы. Теперь 
клубы смогут играть по 2 выездные встречи под-
ряд, экономить на расходах и снизить усталость от 
перелетов. И еще момент. Интернет-трансляции 
будут вестись со всех матчей, а ведь эта прак-
тика мало где существует! Другое дело, иногда 
хромает качество, но мы будем помогать клубам 
приобретать дополнительное оборудование для 
достойной «картинки». Это выгодно и самим клу-
бам: они же должны просматривать предстоящих 
соперников! Да, наконец, в России послематче-
вые статистические выкладки будут едва ли не 
лучшими в Европе. 
— Интересы сборных соблюдены?
— Безусловно. Будут короткие паузы для сборов 
национальных команд плюс две длительные под 
женский чемпионат Европы-2016 и мужской чем-
пионат мира-2017. Еще два перерыва под Кубки 
России, женский в марте и мужской в апреле. 
Так что желаю нашему виду спорта большого 
интереса зрителей, прессы и телевидения. Вот 

сейчас девушки востребованы: они больше в 
студиях, чем на площадке. Трефилов тоже. Куда 
его только не звали! Даже в комедийные ток-шоу. 
Уж там, согласитесь, его одного можно на сцену 
выпустить и получить огромную аудиторию. 
— Что касается трансляций самой игры по 
ТВ?
— Надеюсь, предпосылки есть. Амбиции тоже. 
Наша женская олимпийская сборная сделала 
все, чтобы доказать: гандбол привлекателен, он 
будет качественным маркетинговым продуктом. 
Уповать остается только на мозги и профессио-
нализм наших телевизионщиков. А уж если и при 
таких раскладах у кого-то возникнут сомнения в 
том, что гандбол должен быть основной частью 
системного спортивного вещания, мы будем 
пытаться помогать искать ответы в высоких го-
сударственных кабинетах. 

— О гандболе в России столько не говорили с 
2000 года, когда олимпийскими чемпионами 
Сиднея стали игроки мужской сборной!
— Утром перед отлетом из Рио мы с девушками 
повстречались. Они были уставшие, опустошен-
ные, еще не было того вала популярности. Я тогда 
попросил: пока летите, надо, образно говоря, 
переодеться в платья и красивые костюмы по-
бедителей. Ведь сейчас даже не в руках феде-
рации, а в ваших руках развитие российского 
гандбола. Потому что на вас будут равняться, 
на вас снова будут ходить. Прошли две недели. 
Девчонки уже съездили в свои клубы, отыграли 
Суперкубок, взял старт чемпионат. За это время 
я увидел: они реально пропагандисты, агитаторы, 
промоутеры. И не так для них важна финансовая 
составляющая, подаренные автомобили… Они 
не за машинами ездили, поверьте! Кто выступал 
перед руководителями регионов, говорили: «Мы 
все можем, только помогайте нам!» Приток детей, 
тренеров, правильная мотивация и организация 
дадут потрясающий результат. 
В моем родном Новороссийске была одна секция 
гандбола. В прошлом году было решено, что их 
станет пять. После олимпийского успеха пришли 
записываться 150 человек. И мы уже всех взять 
не можем: перебор! И это в одном отдельно взя-
том городе. 
Ильина: — Отлично представляю чувства и мысли 
детей и их родителей. Когда я болела за команду, 
где блистали Инна Суслина, Ирина Полторацкая, 
Оксана Роменская, я смотрела и мечтала, как сама 
буду играть на Олимпиаде и выиграю медали. Я 
желаю, чтобы сегодняшние дети достигли на-
ших вершин. 

  
— Аня, успеху предшествовали не только ра-
дости. Например, когда тебя ни за что удалили 
с площадки до конца игры. 
— Это был огромнейший стресс. Я впервые в 
жизни «сидела» на красной карточке. Как меня 
трясло — не передать словами. В последние 
минуты я сидела и молилась, чтобы все закон-
чилось хорошо. Но когда поняла, что девчонки 
отыгрались и вытянули победу, расплакалась. 
Что касается пенальти, то потом морально было 
тяжеловато бросать. Меня спрашивают: «Ты же 
не могла специально целиться мячом в голову 
шведского вратаря?» Мне самой было бы трудно 
в это поверить. Там даже если сильно захочешь, 
не попадешь! 
— Многократно обсуждаемые пенальти в 
твоем, Катя, исполнении. Ты помнишь, как 
это было?
Ильина: — На самом деле я была уверена, что 
выиграю дуэль против Катрин Лунде. Абстрагиро-
валась от всего, и мне, наверное, было легче тех, 
кто за драмой наблюдал. Я играю с норвежкой в 
одном клубе. Знаю, какая у нее манера отражать 
семиметровые броски, но в то же время и она 
знает, куда я бросаю. Слава богу, получилось 
все, как я хотела. 
Шишкарёв: — Норвежки ждали, что Катрин опять 
зацепит пенальти — и игра пойдет по их сценарию. 
Девчонки этого не слышали, но норвежцев на 
трибунах было не намного меньше, чем хозяев 
бразильцев. И когда наши бросали пенальти, 
стоял такой свист, как будто в лесу в тебя стрела 
летит. Я в момент главного броска глаза опустил, 
зажал свой золотой реал в руках. Батюшка мо-
лился. А Катя забивала. Когда мы были на приеме 
у президента, подарили Владимиру Путину по-
бедный мяч. Он ударил его об пол и сказал: «Таким 
же можно и убить!» Я ответил: «Так мы этим мячом 
норвежек и убили». 

  
— Что касается уверенности в конечном успе-
хе, когда она пришла?
Шишкарёв: — Не сочтите за самоуверенность, я 

верил в победу еще до Олимпиады. А окончательно 
— когда возникло преимущество в игре с Норве-
гией. Во втором тайме я увидел, что скандинавки 
заметно нервничают. Да, были ошибки и потери, 
но тем не менее командным духом с площадки на 
трибуну веяло. А с Францией в финале вопросов 
вообще не было. Главное — настроиться. А по ходу 
финала я настолько обнаглел, что думал уже не 
о том, что выиграем, а как бы это сделать более 
изящно, с выходом! Теперь хочу пожелать и Кате, 
и Ане, сейчас играющим в одном клубе, чтобы 
они и впредь радовали нас своими фирменными 
«воздушками» и «парашютиками» в чемпионате, 
в Лиге. Специально такого не сделаешь. Это выс-
ший пилотаж на уровне подсознания. 
Ильина: — А вот Трефилов считает, что это 
пижонство. 
Шишкарёв: — Ну пусть в сборной будет акаде-
мизм, а в клубах найдется место экспромту. 
— Аня, в Рио ты на трех позициях поиграла. 
Трефилов экспериментатор?
 Вяхирева: — Эксперименты? Да вряд ли. Правый 
край и правый полусредний — это мои привыч-
ные позиции. А если я оказывалась на позиции 
линейной, то это было следствие определенной 
комбинации, в ходе которой нужно было пере-
строиться. Это Катю Маренникову как на краю, 
так и в линии использовали. А я не собираюсь 
постоянно играть в линии. Но мы универсалы. 
Противнику сложно подготовиться, он не знает, 
чего от нас ждать.
Ильина: — Все верно, у нас много задумок. Своей 
непредсказуемостью и берем. 

  
— Давайте о бытовых условиях в Рио. Анна 
Сень, сама отличный кулинар, к еде предъ-
явила много претензий. Согласны?
Ильина: — Для нас самая лучшая кухня — рус-
ская. Первые дни в Рио мы еще держались, но 
когда почти 3 недели одно и то же, уже начинало 
воротить. Потом нашли гриль-кафе на улице, там 
и питались. Хотя все это прочувствовали — и на-
чались немалые очереди. 
Шишкарёв: — Кухня по интернациональным 
меркам средняя и странная. Но я не понимаю, 
почему нельзя было организовать нормальное 
питание? Представьте: пункт питания, помеще-
ние огромное. Но если ты пришел один, должен 
заплатить в одном месте, бургеры получить в 
другом, пиццу в третьем, а напитки в четвертом. 
Если ты один, то как идиот должен отстоять 4 
очереди? Удивительно невкусно, даже противно. Я 
как бизнесмен этого вообще не понимаю. Почему 
не дать возможности фермерам организовать 
поставку нормальных продуктов, поварам при-
готовить нормальную еду, дать им заработать — и 
чтобы болельщики остались довольны? Такси 
— вообще отдельная история. Нужно выйти за 
пределы парка и два километра по помойкам 
идти до стоянки. 
— Давление на сборную ощущалось?
— Был один эпизод. За несколько часов перед 
матчем с Норвегией раздается звонок: чело-
век на том конце на ломаном русском говорит: 
«Здравствуйте, хочу поговорить про гандбол». Не 
знаю уж, кто мой телефон ему дал. И первый же 
вопрос: «Скажите, насколько системно команда 
употребляет допинг?» Я ему в ответ рассказы-
ваю про бесконечные допинг-тесты, а он опять: 
«Вы уверены, что ваша команда выйдет против 
Норвегии без допинга?» Начинаю закипать: «Вы 
же по-русски понимаете, может, наконец про 
гандбол поговорим?» В ответ та же шарманка: 
«А если после матча ваши сдадут тест, а там по-
ложительные пробы?» Пришлось сказать «до 
свидания» и повесить трубку.

  
 
— Есть ли позитивные сдвиги в московском 
гандболе? 
— Хочу раскрыть секрет. При поддержке вице-
премьера РФ Дмитрия Рогозина и ряда корпо-
раций воссоздается легендарная команда МАИ, 
многократный чемпион СССР. Без московского 
мужского клуба мужской российский гандбол не 
будет существовать, и это одна из наших ключевых 
задач, которые, надеюсь, мы решим совместно 
с московскими властями. И в ближайший год 
МАИ заиграет. 
— Спрашивают и о Санкт-Петербурге, где нет 
женской команды.
— Одно из первых поздравлений в адрес ФГР и 
женской сборной пришло от губернатора города 
Георгия Полтавченко. Прямое доказательство: 
в Северной столице понимают, что гандбол до-
стоин возвращения. Есть мужская команда «Уни-
верситет Лесгафта-Нева», которую много лет 
тянет главный тренер сборной России Дмитрий 
Торгованов, несмотря на проблемы с финан-
сированием. Стоит задуматься о возрождении 
сильного женского профессионального клуба. 
Самое время заняться привлечением спонсоров, 
интересующихся игрой людей, сделать так, чтобы 
в Питере гандбол звучал. 
Когда есть золотые олимпийские медали, есть 
потрясающий результат, появляется тема для 
разговора! Когда мы в Кремле общались с Вла-
димиром Путиным, он попросил рассказать ему 
о проблемах гандбола прямо во время приема. 
Я предложил в ответ дать нам возможность вы-
ступить с докладом на Совете по спорту при 
президенте, он будет в октябре. Так что будем 
готовиться к встрече. Мы знаем, какие будут 
наши предложения. С одной стороны, чтобы это 
не было наглостью, с другой — чтобы бедными 
родственниками не выглядели. Попросим ровно 
то, что нам положено и чем нам реально госу-
дарство может помочь для развития гандбола. 
Нам не нужен доклад из 5 страниц, уложимся в 
несколько пунктов. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

ГАНДБОЛ НА ОЛИМПИИСКОИ ВОЛНЕ

Давно с таким нетерпением любители гандбола не ждали старта 
чемпионата России в российских суперлигах у мужчин и женщин. 

Олимпийское «золото» прекрасных дам в Бразилии подарило виду 
спорта новую армию начинающих поклонников, а болельщики со 

стажем обсуждают предстоящие изюминки турниров. 
Например, большое количество переходов 

межсезонья и некую смену полюсов, в кои-то веки 
удобный календарь. И вот накануне шестью 

матчами в мужской и женской суперлигах 
стартовал новый чемпионат. О ближайшем 

будущем ручного мяча и золотых мгновениях 
Рио-де-Жанейро «МК» рассказали наши гости 

— президент Федерации гандбола России Сергей 
Шишкарёв и две олимпийские чемпионки, Екатерина 

Ильина и Анна Вяхирева. 

ПО СЛЕДАМ РИО

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 08.09.2016
1 USD — 64,3804; 1 EURO — 72,4022.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Александр Авдеев (1946), министр культуры РФ 
в 2008–2012 гг., дипломат
Михаил Агранович (1946), кинооператор, за-
служенный деятель искусств РСФСР
Василий Ардаматский (1911–1989), писатель, 
сценарист
Дэвид Аркетт (1971), актер, продюсер
Павел Астахов (1966), адвокат, телеведущий, 
уполномоченный при Президенте РФ по правам 
ребенка
Антонин Дворжак (1841–1904), композитор, 
дирижер
Владимир Епифанцев  (1971), ак тер 
(«Непобедимый»)
Роман Шаронов (1976), футболист

пОД гРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 

температура ночью в Москве 11…13°, днем в Мо-
скве 16…18°. Облачно с прояснениями, местами 
небольшой дождь, ветер ночью западный, 5–10 
м/с, днем северо-западный, 7–12 м/с. Восход 
Солнца — 5.45, заход Солнца — 19.08, долгота 
дня — 13.22. По данным ИЗМИРАНа и Лабора-
тории магнитобиологии, ожидаются небольшие 
геомагнитные возмущения.

ДАТСКИй УгОЛОК
День финансиста.
Международный день солидарности 
журналистов.
Международный день распространения 
грамотности.
1380 г. — Куликовская битва.
1636 г. — основан Гарвардский университет — 
старейший вуз США.
1801 г. — в Санкт-Петербурге заложен Казанский 
собор.
1941 г. — началась блокада Ленинграда.
1961 г. — появляется первое сообщение о связи 
курения с заболеваниями сердца.
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от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП
ДОРОЖЕ ВСЕХ

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», «ВАЗ» 

любой модели. Снятие с учета ГИБДД, любое 
оформление за наш счет. Выезд специалиста до 

300 км от Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

АВТОЗАТОРЫ

АВТОпРОБЛЕМА

Бытует устойчивое мнение, что томящиеся 
в городских заторах автомобилисты чаще 
всего бессистемно крутят радио, курят, 
словно в последний раз, и представляют 
себя в роли любовников вон той блондинки 
из соседнего авто. Однако на самом деле 
все обстоит немного иначе. 

Весьма неординарное исследование ини-
циировали разработчики мобильного приложе-
ния vprobke при поддержке одной из российских 
радиостанций. Совместными усилиями они вы-
яснили, чем все-таки занимаются водители, из-
нывающие в столичных пробках.

Как это ни удивительно, но большинство ав-
томобилистов отнюдь не постят селфи и не ставят 
лайки в социальных сетях на своих смартфонах, а 
занимаются интерактивным изучением иностран-
ных языков. Трудно поверить, но это факт — даже 
та самая блондинка ковыряется в мобильнике со-
всем не для того, чтобы ответить на комментарий 
к своей фотографии в Инстаграме.

Второе по популярности занятие в заторах — 
просмотр кинофильмов, а на третьем месте — вот 
уж действительно неожиданно! — стоит уборка 
салона автомобиля. Не обошлось и без покемо-
нов — их ловят за рулем около 15% принявших 
участие в опросе автовладельцев. Столько же 

пытаются оторваться от реальности в попытках 
заняться йогой.

Женщины позволяют себе за рулем нане-
сти маникюр или макияж и даже переодеться 
перед работой. Мужчины отдают предпочтение 
стаканчику-другому кофе. Хорошо, что не пива, 
а то ведь страшно представить, в каком виде они 
ездили бы по нашим дорогам, поскольку каждый 
второй москвич тратит в среднем на простой в 
пробках по 80 минут в день. Впрочем, Правила до-
рожного движения водители и без того регулярно 
нарушают: для того, скажем, чтобы объехать 
затор, про ПДД забывает каждый третий.

Вячеслав ВАСИЛЕНКО,  
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

«пРОБОЧНАЯ» 
ЛИНгВИСТИКА
Чем чаще всего 
занимаются водители  
в заторах

АВТОВЗгЛЯД

Если власти страны действительно хотят 
положить конец тому эвакуаторному беспределу, 
что творится в любом мало-мальски крупном 
муниципальном образовании, они должны были 
обязать регионалов при утверждении тарифов 
на эту «услугу» исходить исключительно из 
среднерыночной цены эвакуации. В столичном 
регионе она составляет максимум 2500 рублей 
для среднестатистической легковушки. Ан нет, 
ФАС предложила альтернативу, разрешив вести 
ценообразование и «на основе экономически 
обоснованных затрат на эвакуацию». И сомне-
ний в том, что местные чиновники нужное обо-
снование под выгодные им тарифы подведут, не 
было ни у кого. И уже сегодня в той же Москве 
машины-нарушительницы эвакуируют за 7000 
рублей (правда, предоставляя скидки в случае 
оплаты в течение 20 дней). А вот в Московской 
области расценки пока остались прежними — 
4500 — 21000 рублей, в зависимости от категории 
транспортного средства. Тоже немало, но тут дело 
в другом. Местные эвакуаторщики не брезгуют 
откровенным нарушением законов. В чем кор-
респондент портала «АвтоВзгляд» убедился на 
личном опыте в подмосковных Мытищах.

Здесь его автомобиль эвакуировали в се-
редине августа ровно за три минуты — тянет на 
рекорд. И бог бы с этими рекордсменами из мест-
ной эвакоконторы, в числе прочих эвакуаторщиков 
третий год подряд выигрывающими тендер на 
эвакуацию и хранение машин на своих спецсто-
янках у правительства МО. Однако, «арестовывая» 
машину в столь сжатые сроки, они нарушают как 
минимум законы региональные, а как максимум 

— федеральные. Начать с того, что за три ми-
нуты ребята физически не успевают, согласно 
Закону Московской области №102/2012-ОЗ «О 
порядке перемещения транспортных средств на 
специализированную стоянку, их хранения, оплаты 
расходов на перемещение и хранение, возвра-
та транспортных средств», осмотреть, описать 
состояние транспортного средства и опечатать 
его — все это делается уже на спецстоянке. Да 
и то, судя по выдаваемому акту осмотра, из рук 
вон плохо. А главное, наплевав на ГК РФ и НК РФ, 
принимая оплату за свои услуги наличными, не вы-
дают своим невольным клиентам кассовых чеков. 
Кассы в «автотюрьме», расположенной по адресу: 
Московская область, г. Мытищи, ул. Угольная, д. 
41, просто нет, а терминал регулярно не работает. 
И случайным сбоем это назвать нельзя.

Первые жалобы в прокуратуру на весьма 
вольное толкование Налогового кодекса полетели 
в областной минтранс и местную прокуратуру 
еще в 2014 году. Последняя нарушения признала 
и даже вынесла директору этого ООО некое пред-
писание. На которое, как мы видим, руководство 
фирмы плевать хотело. Как, впрочем, и на другие 
нормы закона. Так, в 2015 году эта организация 
незаконно удерживала незаконно же помещенное 
на штрафстоянку транспортное средство, требуя 
с ее владельца «выкуп» в 640 000 рублей. И только 
суд обязал ее вернуть авто безвозмездно. И это, 
заметим, не единственное дело, проигранное 
эвакуаторщиками. Но сколько нервов и времени 
приходится тратить людям, чтобы противостоять 
любителям легкой наживы? 

Александр РОСТАРЧУК.

ЭВАКУАЦИЯ «ВЧЕРНУЮ»
почему принудительная эвакуация  

в подмосковье дороже, чем в Москве

На самом деле после смерти все по-
падают в одно и то же место. Просто 
оптимисты считают его раем, а песси-
мисты — адом.

— Пап, давай съездим в Голландию, пи-
рамиды посмотрим.
— Нет, сынок, сначала мы съездим в твою 
школу, хочу посмотреть в глаза вашей 
географичке.

Медицинский факт: если девушка красит 
ресницы больше трех раз в день, велика 
вероятность застудить гланды.

Когда я лежу, я выгляжу более худым.
Думаю, что мне надо больше лежать.

— Совершенно не важно, знает ли ученик 
формулы по тригонометрии и прочую ерун-
ду. Главное, что у него в свидетельстве 
отметка 100 баллов! Магия круглых чисел 
так притягательна!
— Простите, а вы точно директор школы?

гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
1

2

3

4

5

С 1 сентября этого года в стра-
не заработала новая методика 
формирования тарифов на 
эвакуацию неправильно при-
паркованных транспортных 
средств, разработанная Фе-
деральной антимонопольной 
службой (ФАС). Теоретически 
эта новация могла бы приве-
сти к снижению расценок на 
принудительную эвакуацию, 
однако на практике это вряд ли 
произойдет. Впрочем, рефор-
му «эвакуаторного бизнеса» 
региональных властей, на наш 
взгляд, надо было начинать не 
с этого и не так.
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9 сентября чемпионки Рио сойдутся 
друг против друга в Краснодаре в матче 

чемпионата России

Новый тренер футбольной сборной России 
— это всегда новые надежды, так уж заведено. 
Так было и при Павле Садырине, царствие ему 
небесное, и при Олеге Романцеве (аж дважды), и 
при Борисе Игнатьеве, и при Анатолии «Светоче» 
Бышовце, и при Валерии Газзаеве, и при Георгии 
Ярцеве с Юрием Сёминым, и при Гусе Хиддин-
ке с Диком Адвокатом, и при Фабио Капелло и 
сменившем его пожарно Леониде Слуцком, и 
при Александре Втором Освободителе — ой, 
нет, это не отсюда...

Вот и Станислава Черчесова многие жда-
ли как мессию: уж он, мол, покажет этим за-
жравшимся миллионерам, где кузькина мать 
зимует!

Понятно, Станислав Саламович — в при-
вилегированном положении по сравнению с 
предшественниками. Он может поэкспери-
ментировать вволю и с составом, и с тактикой: 
все равно минимум год — до домашнего Кубка 
конфедераций — результата по большому счету 
спрашивать не будут.

И все же кое-какие выводы по товарище-
ским матчам с Турцией (0:0 в гостях) и Ганой (1:0 
в Москве) мы с вами сделать можем.

Например, поискать 3 плюса в игре команды 
Черчесова. И соответственно 3 минуса.

Я даже клич бросил в соцсетях: давайте, 
мол, сравним впечатления.

Среди плюсов и я лично, и многие читатели 
ставят на первое место наличие у Станислава 
Саламовича стальных, скажем так, нервов. У 
него совершенно точно не забалуешь, будь ты 
хоть трижды Кокорин (а он в «Динамо» и был, 
если ничего не путаю, тише воды).

Второй массивный плюс — наличие игровой 
дисциплины и четкой тактики: любой футболист 

знает свой маневр, никто не пытается играть не в 
свою игру, каждый делает ровно то, что умеет (да, 
Смолов — центрфорвард, а не краёк-вингер).

Плюс номер три — сам подбор игроков. То, 
о чем я писал еще при назначении Слуцкого-
совместителя: когда тренер сборной работает 
еще и в клубе, он волей-неволей делает ставку 
на своих, иногда просто чтобы дать им нужную 
практику (при Романцеве проходили), — лучших 
так априори не соберешь.

Минусы же по большому счету все те же — 
старые-недобрые, которые искоренить он не 
может (или пока не может): а) футболисты мало 
что могут скреативить (гол имени Самедова–
Смолова — исключение); б) слабая «физика» 
— вторые таймы хуже первых; в) желание не 
бьет через край (так, впрочем, во всех сборных в 
товарищеских — то есть в контрольных, простите, 
Станислав Саламович, — встречах).

Хотя по последнему пункту прогресс я лично 
увидел. И в матчах с Турцией и Ганой жесткости 
для игр без турнирного значения было порой 
даже многовато.

И это дает надежду, знаете ли, что хотя бы, 
как исландцы на Евро-2016, и мы когда-нибудь 
сможем выдать на-гора...

3 плюса и 3 минуса 
сборной Черчесова

ПЕРВЫЙ ПАС
Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела  
спорта «МК»
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Астрахань, март-2016. 
Сергей Шишкарев поздравляет 
Анну Вяхиреву с путевкой на Рио. 
Как потом выяснится, «золотой».

Анна — одна 
из немногих левшей 
в мировом гандболе.

Москва,  
август -2016. 

Екатерина 
в «золотой» 

футболке.

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
на сайте  

СпОРТ


